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Naomi Girma pasó al Chelsea por más de US$ 1 millón, p.42
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Otro fallo contra 
la deuda argentina 
en Estados Unidos
Por bonos en default impagos desde 2001, la Corte autorizó a embargar al país.

El tribunal rechazó la apelación que hizo el gobierno argentino a fines de diciembre pasado, en el juicio por la deuda que entró en default luego de la crisis de 2001. Y de esa manera, habili
tó a embargar unos US$ 310 millones depositados en cuentas de la Reserva Federal en Nueva York, Suiza y Alemania. Esta es la segunda derrota de la Argentina ante una Corte Suprema en 

los últimos tres meses. En octubre, el Reino Unido falló contra el país en un juicio de un grupo de bonistas por más de US$ 1.330 millones por el pago del Cupón del PBI. p.12

La irrupción 
de una app 
china de IA 
hizo temblar 
a Wall Street

Se trata de Deep Seek que desembarcó en el mundo de la Inteligencia Artificial haciendo caer las acciones de la empresa Nvidia, con sede en Estados Unidos, que hasta el viernes era la de mayor valor. Ayer se desplomó unos US$ 600 mil millones, equivalente al PBI de Argentina. El secreto de Deep Seek sería el desarrollo de una app de IA que ahora es líder, a un costo ínfimo. Aquí, la bolsa se hundió 8%. p.3

Otro episodio de violencia en el Co- nurbano, esta vez en Munro, Vicente López. Cuatro ladrones ingresaron a robar a la casa de una jubilada de 92
Fútbol en modo 
maratón: habrá 
74 partidos en 
tres semanas 

años. Pero el costado aberrante del hecho fue que tras golpearla, amordazarla y maniatarla, los delincuentes se sacaron una foto con la víctima y lue
Con la goleada de ayer de Banfield a Newell’s 3-0 arrancó la segunda fecha del torneo Apertura, pero también de una intensa lista de encuentros en pocos días que tiene la particularidad para el hincha de no tener claro cuándo termina una fecha y comienza otra. Hasta el 17 de febrero, cuando se com

go la subieron a las redes sociales. Eso sirvió para que la Policía los identificara y los detuviera. Pero tres de ellos, por ser menores, ya están libres, p.37 
plete la sexta jornada, sólo habrá tres días sin partidos. De hecho, hoy disputarán cinco encuentros. En este lapso habrá platos fuertes como la tercera fecha en la que se cruzarán San Lorenzo- River y Boca-Huracán. Y el sábado 8 de febrero, se destacan los clásicos River- Independiente y Racing-Boca. p.40

Hamas admite 
que 8 de los 33 
rehenes que 
iba a entregar 
están muertos
Así lo confirmó el gobierno israelí tras recibir la lista de los 33 cautivos que el grupo terrorista Hamas debe entregar como parte de la primera fase del pacto del alto el fuego. Hasta ahora no había trascendido el estado de salud de los rehenes. También se conoció que este jueves serán entregados dos mujeres y un hombre. Y el sábado, serán liberados otros tres secuestrados. P.24

Conflicto con 
Bolivia por un 
alambrado 
fronterizo de 
200 metros
El interventor del municipio salteño de Aguas Blancas, que limita con Bolivia, llamó a la licitación para desplegar el alambrado. Es parte del Plan Güemes que lanzó la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, junto al gobernador de Salta, Gustavo Sáenz, para un mayor control de las fronteras. La cancillería boliviana rechazó la decisión y pidió un mayor diálogo, p.6
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A
rrancó el Gobierno boliviano. El domingo sostuvo en un comunicado: “El Ministerio de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional de Bolivia ex
presa su preocupación ante el anuncio del Gobierno de Argentina de instalar una cerca de 200 metros en la frontera entre ambos países”.Siguió: “Los temas fronterizos deben ser tratados por medio de mecanismos de diálogo bilaterales” y por lo tanto “cualquier medida unilateral puede afectar la buena 

vecindad y la convivencia pacífica entre pueblos hermanos”. Un tono que no dejaba lugar a dudas. Parecía un asunto grave.Efectivamente el Boletín Oficial de Salta anunció ayer que la municipalidad de Aguas Blancas llamaba a licitación para construir un “alambrado perimetral” en el 
cruce fronterizo con Bolivia.Crecía la polémica.Desde el Ministerio de Seguridad nacio

nal, un comunicado reafirmó la supuesta trascendencia del asunto. “Antes del Plan Güemes, el cruce fronterizo en Aguas Blancas y Orán era tierra de nadie: narcotráfico, 
sicariato, muertes y descontrol”, afirmaron desde la dependencia conducida por Patricia Bullrich.En otro párrafo se extendían: “Se tomó una decisión clave: sumar una medida más al control que establecimos, reforzando la pared existente-vulnerada repetidamente por el narcotráfico para ingresar cocaína- con la construcción de una cerca de 200 metros. Esta medida (..) pone fin al caos en este punto crítico de la frontera”.La contundencia de tales afirmaciones no permitía tibiezas: la porosidad de la frontera tendría un antes y un después de esta medida.Un pequeño detalle, sin embargo, daba lugar a la duda. El comunicado hablaba de la 
“cerca”. No el “muro”. La “cerca”.Declaraciones del interventor de Aguas

Blancas permitieron comprender mejor lo que se construirá: la idea es “generar un cerrojo en forma de L, donde gendarmes y prefectos eviten que las personas circulen hacia el sur de la Terminal, obligándolas a recorrer el perímetro del alambrado hacía las oficinas de Migraciones”. En criollo: planean poner 
un alambrado de 2,5 metros de altura a lo

Una “cerca” de 200 metros 
casi crea un incidente 

diplomático con Bolivia

largo de 200 metros para que al menos parte de las personas que se bajan del micro en la terminal del pueblo vayan a migraciones en lugar cruzar la frontera por cualquier lado.Como barrera para evitar el narcotráfico habría que decir que parece, cuanto menos, 
endeble. Son200 metros de alambre contra una frontera de 742 kilómetros. Hay que 

convenir, empero, que las afirmaciones oficialistas sobre la función estratégica del “muro” no fueron menos exageradas que 
la queja del Gobierno boliviano. Lo justo es justo.La noticia, obvio, fue tendencia en X. Tenía todos los condimentos.Los de derecha, a favor. Como si Trump 
hubiera bajado desde Washington a bendecir un proyecto hermano al suyo en la frontera con México. Todos posteos con un poquito de racismo, claro. Los de izquierda, en contra. Como si el alambrado fuera la muestra más clara de la xenofobia mileís- ta. Hubo quien se preguntó si había iraníes escondidos. Otro dijo que quería ayudar a “financiar el muro”. Un tercero habló de “alambrados de púas”, como en los campos de concentración. También se afirmó que la medida serviría para “frenar el contrabando y el indiscriminado ingreso de bolivianos”.Argentina. Imposible aburrirse. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Juan “Lagarto” Olmedo
Sindicalista de la 
construcción

A los tirosAcusan al grupo que lidera Olmedo -echado por Gerardo Martínez como titular de la seccional Quil- mes/Florencio Várela de la UOCRA en 2019- por los enfrentamientos a tiros y palazos, ayer en Berazategui, contra otro grupo que lidera un sindicalista también echado, Walter Leguiza- món. El País.

Gustavo Petro
Presidente de Colombia

RetrocesoFrente a la furiosa presión de Donald Trump, que amenazó con llevar al 50% el arancelamiento de los productos colombianos, aceptó el traslado de migrantes a su país, “incluidos los que se envían en aviones militares”. Y enseguida, el gobierno colombiano envió dos aviones para acelerar traslados. Mundo.

Luciano Vietto
Jugador de Racing

Jerarquía y golMarcó uno de los tantos en el 3-1 de la Academia sobre Barracas Central, en la apertura del campeonato. Y el equipo -que no invirtió tanto en refuerzos- mantiene la línea ganadora y de buen juego que lo llevó a coronarse en la Sudamericana del 2024. Ahora, aparece como candidato al título local. Deportes..
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Horizontal
1 Parte del cuerpo donde se articula el pie con la pierna. 
7. Tiempo señalado a cada uno para regar, en los lugares 
donde la autoridad reparte el agua. 8. Patria de 
Abraham. 9. Pelota. n Curva para la representación car
tográfica de los puntos de la Tierra de igual nubosidad 
media durante un determinado período. 13. Continúen. 
14 Abreviatura de usted. 16. Asunto particular sobre el 
cual se consulta o se investiga. 17. Equivocaciones.
Verticales
1 Pared delgada con que se dividen distintos ambientes. 
2. Composición lírica (pL). 3. Piezas alargadas de madera 
u otro material, torneadas, con base plana para que se 
tengan en pie, que se trata de hacerlas caer con una 
pelota en cierto juego. 4 Sarcástico. 5 Símbolo del lute- 
áo. 6. Partes del cuerpo animal o vegetal que ejercen 
una función. 10. Decir que no. 12. Cada una de las apa
riencias con que se deja ver la Luna. 15. Abreviatura de 
doctor.

Solución
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Mercados alterados. La irrupción de la empresa china con una aplicación a costo ínfimo movió la estantería e impactó con fuertes pérdidas en las acciones de las tecnológicas,
Temblor en Wall Street: apareció un 
competidor chino, se derrumbó 
Nvidia y arrastró a todas las bolsasSe trata de DeepSeek que desarrolló una aplicación con costos ínfimos. Nvidia, que fabrica chips y software, perdió US$ 600.000 millones en pocas horas, lo mismo que el PBI de la Argentina.
Gustavo Bazzan gbazzan@clarin.omUna empresa china irrumpió en el hipercompetitivo mundo de la Inteligencia Artificial y desató un terremoto en Wall Street. Ayer, al cierre de una rueda frenética, las acciones de Nvidia, hasta el viernes la empresa de mayor valor de mercado del mundo, se desplomaban cerca del 18%. Nvidia es la empresa que fabrica chips y software que se han convertido en los más demandados por el mercado. Eso la llevó a un crecimiento explosivo de sus acciones en los últimos años, lo que la llevaron a un valor de mercado de 3,5 billones de dólares, la mayor de todas, hasta el viernes.El desplome de ayer significa que el valor de mercado de Nvidia se

desplomó en cerca de 600.000 millones de dólares. La pérdida, concreta y real, la sufrieron todos aque- llos inversores grandes o chicos que tienen acciones de Nvidia en su poder. El valor destruido este lunes, para el caso de Nvidia, equivale prácticamente al valor del PBI de la Argentina. Todo ocurrió en unas pocas horas.Al cierre del mercado, los indicadores de Wall Street mostraban que el índice Nasdaq, que refleja el comportamiento bursátil del sector tecnológico, caía cerca de 3,5%. El S&P 500 retrocedía 1,8% y el Dow Jones ganaba casi 0,5%.La explicación de este terremoto hay que buscarla en la start up china de inteligencia artificial Deep Seek. Se dice que esta empresa desarrolló una aplicación de LA a un costo ínfimo en comparación con los miles de millones de dóla-

Las más valiosas del mundo »En us$ Billones

CLARIN

res que vienen invirtiendo compañías como Nvidia, Meta, Google. El especialista en innovación Azeem Azhar señaló que DeepSeek-R-1, que se lanzó la semana pasada, funciona tan bien como el modelo de razonamiento ol de OpenAI, pero cuesta una décima parte.Este punto resulta clave. Las grandes tecnológicas venían apostando a la potencia de procesamiento de datos invirtiendo en e- 11o toneladas de dólares. Nvidia fue la gran ganadora de esta “era IA” porque ofrecía los productos más competitivos pero a precios cada vez mayores.DeepSeek y su potente irrupción, que la ha convertido en la aplicación gratuita más descargada por los iPhone en Estados Unidos y otros países, por delante de
Sigue en la página 4
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Viene de la página 3ChatGPT es un sacudón para el mundo tech. Deep Seek necesita de chips menos potentes para funcionar, lo cual pone en entredicho el modelo de negocio de Nvidia.La gran liquidación de acciones de Nvidia y otras empresas del sector tecnológico se produjo cuando Silicon Valley elogió el nuevo modelo R1 de la compañía china DeepSeek, que parece funcionar a un nivel similar al de rivales como ChatGPT de OpenAI, aunque aparentemente se desarrolló a una fracción del costo.DeepSeek afirmó que había gastado solo 5,6 millones de dólares en entrenar a Rl. Aunque esa cifra principal excluye los gastos de investigación y desarrollo, es insignificante en comparación con las decenas de miles de millones de dólares que las grandes empresas tecnológicas estadounidenses están invirtiendo en desarrollar sus propios modelos de IA.El hecho de que DeepSeek esté desarrollando su chatbot a bajo precio pone en duda que las ganancias de Nvidia sigan aumentando a un ritmo tan rápido. Las acciones de la compañía se han disparado más del 900% desde finales de octubre de 2022, impulsadas por la altísima demanda de sus chips en medio de un auge del gasto en inteligencia artificial.DeepSeek ha dicho que puede igualar las capacidades de los chat- bots de última generación y al mismo tiempo utilizar una fracción de los chips informáticos especializados de los que dependen las principales empresas de inteligencia artificial. Eso ha llevado a los inversores a repensar las vertiginosas valoraciones de empresas como Nvidia, cuyos equipos impulsan los sistemas de inteligencia artificial más avanzados, así como las enormes inversiones que están realizando empresas como Alphabet, Meta y OpenAI para desarrollar sus negocios.El mercado de valores de Estados Unidos depende de la tecnología. Desde la crisis financiera mundial de 2008, el Nasdaq 100 ha subido casi 20 veces. La reciente racha de la tecnología, liderada por Nvidia, se basa en el continuo dominio de la inteligencia artificial de Estados Unidos. Y ese dominio implicaba escalar la computación.El boom de la inteligencia artificial empujó a la compañía con sede en Santa Clara, California, a pasar los 3,5 billones de valuación en el mercado y convertirse en la más valiosa del mercado, por encima de Apple y Microsoft. Y, sin embargo, pocos tienen claro por qué una empresa que se fundó en 1993 y se dedicó principalmente al mercado de los videojuegos y los gráficos en 3D, integra ahora el selecto grupo de Microsoft, Amazon, Apple y Alphabet (Google). ■

Subió el riesgo país y la bolsa se 
hundió 6% medida en dólaresEl temblor de Wall Street se sintió en Argentina. Las acciones de los bancos perdieron hasta 8% en la plaza local. Bajaron los bonos en dólares.
El tembladero que se originó en Wall Street por la irrupción de una compañía china en el segmento de la inteligencia artificial golpeó también a los activos argentinos.En el arranque de semana, el índice Merval cerró con una caída de más de 6% medido en dólares. El mal humor global afectó a los bonos soberanos en dólares y el riesgo país subió a los 642 puntos.Durante el fin de semana se conoció la noticia de que “DeepSeek”, una startup China, presentó un modelo de IA avanzado y altamente eficiente en costos.Esta tecnología se alcanzó con un nivel de inversión menor a US$ 6.600 millones gastados por las empresas estadounidenses en desarrollo de IA, lo que pone en tela de juicio los resultados de estos proyectos.Hasta el momento se creía que EE.UU. lideraba esta industria por mucha diferencia, pero esta innovación demuestra la rápida evolución de la inteligencia artificial China y colma de interrogantes el desarrollo de la IA a futuro.Los papeles argentinos no pudieron escapar la tónica del mercado global.En Wall Street, los ADRs del sector bancario fueron los más castigados: el de BBVA terminó con una baja de 6,7%, seguido por Banco Macro y Grupo Financiero Galicia

El secreto de DeepSeek, la App 
china líder en descargas
DeepSeek, la última alternativa china para el desarrollo de la inteligencia artificial (IA), está liderando las listas de descargas gracias a una innovadora apuesta por el código abierto, bajos costos y eficiencia; en una irrupción inesperada que podría desafiar la supremacía los modelos estadounidenses en la industria. DeepSeek-Rl logró ubicarse en el primer puesto en las listas de descargas gratuitas de la tienda de aplicaciones móviles App Store tanto en China como en Estados Unidos, superando al popular ChatGPT.Además, los futuros sobre los principales indicadores de Wall

Impacto. La caída de Wall Street pegó de lleno en la plaza local.que cerraron con rojos de 6,6% y 5,9% respectivamente.Con este escenario, en el mercado local los papeles de bancos profundizaron las pérdidas y arrastraron a todas las acciones que cotizan en el índice Merval. El economista Gustavo Ber afirmó: “El

Street adelantaban una apertura en negativo este lunes, con pérdidas superiores al 3% para el índice Nasdaq, ante la irrupción de DeepSeek, cuyos avances desafían el liderazgo estadounidense.El modelo que se está descargando estos días es el Rl, lanzado el 20 de enero. Según los expertos, es comparable con el ol de OpenAI, la firma creadora del ChatGPT, en la resolución de problemas matemáticos, la programación y la inferencia del lenguaje natural.Detrás está DeepSeek, a su vez está respaldada por la empresa de inversión Huanfang Quant. Su modelo es de código abierto, con lo que

PARA TENER EN CUENTA

36
Son los millones de dólares que 
compró ayer el Central. Reservas 
en casi US$ 30 mil millones.

cualquier persona puede examinarlo, modificarlo y desarrollarlo en función de sus necesidades, algo que generó un notable impacto en la comunidad de desarrolladores, que destaca su eficiencia y bajo costo. Algunas voces apuntan a que China busca que sus empresas ganen influencia global con este tipo de modelos para dar forma a los estándares y las prácticas internacionales de las IA y ganar mercado en países en desarrollo.Además, el lanzamiento se produce días después de que el presidente estadounidense, Donald Trump, anunciaba el proyecto ‘Stargate’, que invertirá 500.000 

malhumor externo condicionó la marcha de los activos domésticos, dado que también se encuentran entre los que más han escalado en los últimos tiempos, por lo cual se extiende la corrección que vienen ensayando recientemente a modo de descanso y depuración de manos.”Ber añadió: “Esto sucede a pesar de que se continúan sumando señales positivas desde el frente económico, lo cual mantiene vigentes las auspiciosas visiones de los inversores, y además se estaría avanzando en las negociaciones con el FMI por un nuevo acuerdo que podría llegar a incluir fondos frescos en busca de seguir direccionándo- se hacia una salida del cepo”, sumó Ber.En el mercado de renta fija, los bonos soberanos en dólares cayeron hasta 1,2%. El riesgo país subió a los 642 puntos.En el mercado cambiario, el dólar financiero no extendió la baja que había ensayado el viernes luego del anuncio de la quita de las retenciones y terminó con subas.El Banco Central pudo volver a comprar dólares por sus intervenciones en el MULC después de cinco ruedas negativas.El organismo se hizo de US$ 36 millones, pero las reservas volvieron a caer para terminar en US$ 29.884 millones. ■ 
millones de dólares en los próximos cuatro años para construir nuevos centros de datos para apoyar proyectos de IA.DeepSeek llega también después de que Washington impusiese restricciones a la exportación a China de chips de alto rendimiento -como los desarrollados por Nvidia y AMD-, a lo que Pekín respondió con llamadas a la innovación.“El enfoque de DeepSeek desafía el dominio de EE.UU en IA, demostrando que sus restricciones han sido ineficaces”, señala el académico Li Baiyang al Global Times.Según la empresa china, su modelo fue entrenado durante 55 días con un presupuesto de 5,57 millones de dólares, utilizando procesadores gráficos H800 de Nvidia, una versión de capacidad reducida diseñada para el mercado chino. ■
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Deep Seek. La start up china de inteligencia artificial, y cualquier persona puede examinarlo, modificarlo y desarrollarlo en función de sus necesidades.La novedad pone en duda las sanciones de EE.UU. contra la potencia asiática. Su efecto fue que obligó a los científicos chinos a ser notoriamente creativosUna pequeña start-up china que sacudió al mundo tecnológico
NUEVA YORK. THE NEW YORK TIMESEl día después de Navidad, una pequeña start-up china llamada DeepSeek presentó un nuevo sistema de inteligencia artificial que podría igualar las capacidades de los chatbots de vanguardia de empresas como OpenAI y Google. Eso por sí solo habría sido un hito.Pero el equipo detrás del sistema, llamado DeepSeek-V3, describió un paso aún mayor. En un documento de investigación que explica cómo construyeron la tecnología, los ingenieros de DeepSeek dijeron que utilizaron solo una fracción de los chips informáticos altamente especializados en los que se basaban las principales empresas de inteligencia artificial para entrenar sus sistemas.Estos chips están en el centro de una tensa competencia tecnológica entre Estados Unidos y China. Mientras el gobierno estadounidense trabaja para mantener el liderazgo del país en la industria global de la inteligencia artificial, en su carrera, está intentando limitar el número de chips poten

tes, como los fabricados por la firma Nvidia de Silicon Valley, que se pueden vender a China y otros rivales.Pero el rendimiento del modelo DeepSeek plantea interrogantes sobre las consecuencias no de
seadas de las restricciones co
merciales del gobierno estadou
nidense. Los controles han obligado a los investigadores en China a ser creativos con una amplia gama de herramientas que están disponibles gratuitamente en Internet.El chatbot DeepSeek respondió preguntas, resolvió problemas de lógica y escribió sus propios programas informáticos con tanta habilidad como cualquier otra cosa que ya esté en el mercado, según las pruebas de referencia que han estado utilizando las empresas estadounidenses de inteligencia artificial.

Y fue creado a bajo precio, desafiando la idea predominante de que sólo las empresas más grandes de la industria tecnológica (todas ellas con sede en Estados Unidos) podían permitirse fabricar los 

sistemas de inteligencia artificial más avanzados. Los ingenieros chinos dijeron que sólo necesitaban unos 6 millones de dólares en 
potencia informática bruta para construir su nuevo sistema. Eso es aproximadamente 10 veces me

ta empresa capta 
talentos recién 

recibido de las mejores 
universidades.

nos de lo que el gigante tecnológico Meta gastó en construir su última tecnología de inteligencia artificial. “La cantidad de empresas 
que tienen 6 millones de dólares 
para gastar es mucho mayor que 
la cantidad de empresas con 100 
millones o 1.000millones de dóla
res para gastar”, dijo en tono zumbón Chris V. Nicholson, inversor de la firma de capital de riesgo Pa- ge One Ventures, que se centra en tecnologías de IA.Desde que OpenAI desencadenó el auge de la IA en 2022 con el lanzamiento de ChatGPT, muchos 

expertos e inversores habían llegado a la conclusión de que ninguna empresa podría competir con los líderes del mercado sin gastar cientos de millones de dólares en chips especializados.Las principales empresas de IA del mundo entrenan a sus chatbots utilizando supercomputado- ras que utilizan hasta 16.000 chips, si no más. Los ingenieros de DeepSeek, por otro lado, dijeron que so
lo necesitaban unos 2.000 chips informáticos especializados de Nvidia.Las limitaciones de los chips en China obligaron a los ingenieros de DeepSeek a “entrenarlo de ma
nera más eñciente para que pudie
ra seguir siendo competitivo” dijo Jeffrey Ding, profesor asistente de la Universidad George Washington que se especializa en tecnología emergente y relaciones internacionales.A principios de este mes, la administración Biden emitió nuevas reglas que tienen como objetivo 
evitar que China obtenga chips de 
inteligencia artificial avanzados a través de otros países. Las reglas 

se basan en múltiples rondas de restricciones anteriores que impiden que las empresas chinas puedan comprar o fabricar chips informáticos de última generación. El presidente Trump aún no ha indicado si mantendrá las reglas o las rescindirá.El gobierno de Estados Unidos ha tratado de mantener los chips avanzados fuera del alcance de las empresas chinas por temor a que pudieran usarse con fines militares. En respuesta, algunas empresas en China han acumulado miles de chips, mientras que otras los obtuvieron de un próspero mercado clandestino de contrabandistas.DeepSeek está dirigida por una empresa de negociación de acciones cuantitativa llamada High Flyer. En 2021, había canalizado sus ganancias en la adquisición de miles de chips Nvidia, que utilizó para entrenar a sus modelos anteriores. La empresa, que no respondió a las solicitudes de comentarios, se ha hecho conocida en China por 
captar talento recién salido de las 
mejores universidades con la promesa de altos salarios y la capacidad de seguir las preguntas de investigación que más despiertan su interés.Zihan Wang, un ingeniero informático que trabajó en un modelo anterior de DeepSeek, dijo que la compañía también contrata a personas sin conocimientos de informática para ayudar a la tecnología a comprender y poder generar poesía y aprobar preguntas en el notoriamente difícil examen de ingreso a la universidad china. ■
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El rumbo del Gobierno

Medidas. La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich con el gobernador de Salta, Gustavo Sáenz, cuando lanzaron el Plan Güemes, en diciembre.

Un alambrado de200metros en la 
frontera creó un conflicto con BoliviaLo levantará el intendente de la salteña Aguas Blancas, y el gobierno de Luis Arce lo rechazó y pidió “buena vecindad”. Pero lejos de bajar la tensión, la ministra Bullrich apoyó la iniciativa.
Un alambrado de tan sólo 200 metros que el intendente de la localidad salteña de Aguas Blancas decidió levantar para intentar impe
dir la entrada de inmigrantes por la extensa frontera que comparte la provincia con Bolivia causó un cruce con el gobierno de Luis Arce.Pero lejos de bajar la tensión, la ministra de Seguridad Patricia Bullrich apoyó la iniciativa por 
considerar que forma parte del 
Plan Güemes que lanzó a fines de 
año junto al gobernador Gustavo 
Sáenz. Pero Bolivia la rechazó a través de un comunicado de su cancillería en el que expresó “su preocupación ante el anuncio del Gobierno de Argentina de instalar una cerca de 200 metros en la frontera” que, según recordó, los temas fronterizos “deben ser tratados por medio de mecanismos de diálogo bilaterales establecidos entre los Estados para encontrar soluciones coordinadas a temas en común”.

El gobierno boliviano, que pidió “buena vecindad”, “convivencia pacífica entre pueblos hermanos”, anunció que solicitará a través de los canales diplomáticos la información sobre este tema “para emprender las acciones que correspondan”.
Las relaciones diplomáticas en

tre Bolivia y Argentina se volvie
ron tensas después de que 
Bullrich denunció en abril de 2024 
la supuesta presencia de ramas ar
madas de iraníes en territorio bo
liviano, cerca de la frontera con Ar
gentina.Ahora la noticia del alambrado sacudió el inicio de la semana en la provincia.Ocurre que este lunes a la mañana se publicó el llamado a licitación de la obra, a través de una publicación del Municipio de Aguas Blancas en el Boletín Oficial de Salta.La raíz de estos hechos data en realidad de septiembre del año pasado cuando quien era intendente 

de Aguas Blancas, Carlos Martínez, quedó preso porque lo acusaron de entorpecer la investigación de la muerte de su hermano, César. Y el municipio quedó intervenido por un hombre del gobernador Sáenz, que es Adrián Zigarán.El gobernador, ex aliado del ex ministro Sergio Massa y ahora de
En Salta hay 770 

kilómetros de frontera 
con Bolivia.

buen diálogo con la administración de Javier Milei, le pidió a la Nación que lo ayudara con ese punto de la frontera con Bolivia en Aguas Blancas, que está desbordado por el contrabando, la migración de ida y vuelta, y un tema muy sensible como el narcotráfico. Es parte de lo 
que se conoce como frontera “cola
dor”.Ahí nació el Plan Güemes que

Bullrich y Sáenz lanzaron a fines de diciembre: Prefectura, Gendarmes y efectivos de la Policía Federal enviaron 310 efectivos para redirigir y “ordenar” esa situación vigilando las aguas del fronterizo río Bermejo.Ahora, tanto el interventor Zigarán y sobre todo el gobernador Sáenz, afirman que fue la Nación 
la que les hizo ese pedido del alam
brado de apenas200 metros de ex
tensión. Lo llamativo es que el alambrado irá desde la terminal de micros hasta los puestos de control del Puerto de Chalanas, en la población de Aguas Blancas, fronteriza con Bolivia. Sólo entre Salta y 
Bolivia hay más de 770 kilómetros 
de frontera.Primero, en declaraciones al diario El Tribuno, la directora Nacional de Vigilancia y Control de Fronteras del Ministerio de Seguridad, Virginia Cornejo, se quejó que del lado boliviano “se construyeron controles estrictos, pero del lado 

argentino no había una delimitación clara”.Según el interventor Zigarán, “es un punto al que la gente llegaba, era un punto de reunión, de encuentro, ya sea por taxi, colectivo y de ahí saltaban un muro, que es de protección por las inundaciones que genera el (río) Bermejo; y la gente salía caminando e iba para las chalanas, o sea, desde el puesto de Migraciones”, explicó.El plan, según Zigarán, “es generar un cerrojo en forma de L, donde gendarmes y militares de la Prefectura eviten que las personas circulen hacia el sur de la Terminal; obligándolas a recorrer el perímetro del alambrado hacia Migraciones”.Después llegó el comunicado de Bullrich con un título explícito. “La cerca en Aguas Blancas: una medida para cuidar a los argentinos del narcotráfico”. Y aseguraron que antes del Plan Güemes el cruce entre Aguas Blancas y la ciudad boliviana de Orán era “tierra de nadie”. ■
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Milei volvió a defender a Musk: 
“Revolean acusaciones de nazi”El Presidente habló en el acto en conmemoración del Holocausto. Criticó la intolerancia, pero la Casa Rosada bloqueó el acceso a la prensa invitada.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl presidente Javier Milei reiteró ayer su defensa al magnate Elon Musk, cuestionado en los últimos días por un gesto que fue interpretado como un saludo nazi o de corte fascista, por el golpe en el pecho y el brazo derecho extendido en alto. 
“Ojo con los que de forma banal re
volean categorizaciones de nazi a cualquiera”, enfatizó. Milei también le agradeció al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, por su intervención en la liberación de los rehenes argentino israelíes que permanecían secuestrados por el grupo terrorista Hamas en la Franja de Gaza. Además comparó los fundamenta- 
lismos de hoy con el nazismo.El Presidente retomó ayer su agenda en la Argentina participando del acto por el Día Internacional de Con
memoración en Memoria de las Víc
timas del Holocausto. Este se celebró en el Museo del Holocausto, ubicado en Barrio Norte. El presidente volvió el sábado de una gira de una semana a Washington, adonde participó de la asunción de Trump, y a Davos, adonde dio su explosivo discurso contra la "agenda woke", la "ideología de género", el "feminismo", yel"aborto".Curiosamente, esta periodista de 
Clarín había sido invitada al acto, pero a último momento, por pedido de "los organizadores" (por la Casa Rosada) se le informó que no iba a haber prensa acreditada dentro del museo. 
Tampoco fue invitado el jefe de go-

Homenaje. Javier Milei y el empresario Marcelo Mindlin, en el recuerdo de las víctimas del nazismo.
LA LIBERTAD DE PRENSA Y EL MILEISMO

Invitaron a la prensa, el Gobierno la "desinvitó"

Inicialmente, desde el Museo del 
Holocausto había una discreta 
lista de medios invitados al acto 
por los 80 años de la liberación de 
Auschwitz-Birkenau. Entre ellos. 
Clarín. Pero a último momento, 
por decisión de lo que llamaron 
"los organizadores" {Presiden
cia), los periodistas fueron desin

vitados. Sólo asistió Eduardo 
Feinmann. Nadie explicó la razón. 
Tampoco invitaron al jefe del Go
bierno de la Ciudad, Jorge Macri, 
con el que Milei mantiene una 
fuerte tensión electoral y de enfo
que de ciertos temas como ocu
rrió ante el discurso de Milei en 
Davos.

bierno porteño Jorge Macri (fue más tarde, con su funcionario Ful- vio Pompeo) ni un histórico en este 
tipo de actos como el secretario de 
Seguridad porteño, Waldo Wolff. Sin embargo, Presidencia sí dejó ingresar al periodista Eduardo Fei- mann.Es la segunda vez que desde el círculo íntimo del presidente Milei y la secretaria general de la Presidencia, su hermana Karina Milei, piden que 
no haya periodistas en un acto de la 
colectividad judía. La primera vez 

había sido en la ceremonia de los premios de innovación que organizan la Cámara Argentino Israelí y la embajada del estado hebreo en Argentina. Nunca había ocurrido.La conmemoración para homenajear a las víctimas del Holocausto comenzó minutos después de las 11, con la asistencia de las máximas autoridades de la comunidad judía en Argentina."Este aniversario particular tiene para mí una carga emocional y simbólica muy especial. Por un lado, porque se cumplen 80 años de la li
beración de Auschwitz-Birkenau, y por el otro, por la liberación de los 
rehenes, en Gaza, que ha comenzado hace algunos días", señaló el Presidente en uno de los primeros tramos de su discurso.“Hoy estamos aquí con el deber y la responsabilidad de no olvidar, de seguir recordando por todas las víctimas de aquel entonces y por todas las víctimas, que se sigue cobrando el culto a la intolerancia, el odio y la muerte; ayer disfrazado de nazismo; hoy disfrazado de fundamentalis- mo”, agregó."Ojo con los que de forma banal re- 
volean acusaciones y categorizacio
nes de nazi a cualquiera que no coincida con su forma de pensar. Tal como lo hicieron expresiones de izquierda, en todo el mundo, por ejemplo con mi amigo Elon Musk, que es un defensor intachable del Estado de Israel", dijo Milei."Pero no nos debería sorprender porque hartas veces estas falsas acusaciones vienen de los mismos que 
defienden a los terroristas de Hamás 
y despotrican en contra del Estado 
de Israel", agregó.En el acto estuvieron el presidente del Museo del Holocausto, Marcelo Mindlin. El ministro de Mariano Cúneo Libarona (Justicia); el secretario de Educación, Carlos To- rrendell. También estaba el vocero Manuel Adorni. Mindlin fue quien abrió el acto y destacó a Milei. El momento emotivo del acto tuvo lugar cuando habló la sobreviviente Rosa Rotenberg, nacida en 1941 en el gueto de Varsovia. ■

Club Político: “Milei estigmatiza 
a las minorías con falsedades”
En un duro comunicado, el Club Político Argentino manifiesto “su profunda preocupación” frente al discurso de Javier Milei ante el Foro de Davos. Advirtió que fueron 
ataques para “estigmatizar a las 
minorías” y “buscar chivos expia
torios”, como “en los tiempos os
curos de nuestra historia”.“La democracia argentina ha construido un conjunto de leyes y derechos, en el marco de la Cons

titución y tratados internacionales, que han logrado consenso general en la sociedad y son tal vez uno de los pocos logros ante tantos fracasos económicos”, sostuvo la entidad que integran intelectuales y referentes del quehacer democrático, y cuya presidenta honoraria es Graciela Fernández Meijide.“El enardecido discurso presidencial, atacando y estigmatizando diversas minorías, ante un des- Presidenta. Fernández Meijide.

concertado auditorio convocado 
a escuchar propuestas para sedu
cir inversores, no contribuye en esa línea”, agregó el CPA. “Todo lo contrario: semejante ataque lleno 
de prejuicios y falsedades atenta 
contra el objetivo de estabilizar 
nuestra economía. El discurso presidencial construye una imagen que retoma la búsqueda de chivos expiatorios, la que ha formado parte de tiempos oscuros de nuestra historia”.También se manifestó con críticas a Milei la Asociación de Defen
sores y Defensoras del Pueblo de 
la República Argentina, presidida 
por María Rosa Muiños. “Sus expresiones estigmatizantes hacia 

mujeres, diversidades y migrantes carecen de sustento en la realidad y contradicen el principio de libertad que él mismo afirma promover”, expresó. Y agregó: “No solo atenían contra los valores democráticos, sino que también niegan los avances en materia de derechos humanos y libertades individuales que se han logrado con el esfuerzo de la sociedad”. ■
HIPOTECAS
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Macri cargó contra el niileismo 
por la disputa en la CiudadExpuso en una reunión virtual de la mesa del PRO. Respaldó a Jorge Macri en los cruces con LLA. Pero no le cerró la puerta a un acuerdo electoral.
Martín Bravo mbravo@clarin.comEn medio de las idas y venidas sobre un eventual acuerdo electoral con el Gobierno, los integrantes de la mesa ejecutiva nacional del PRO encabezada por Mauricio Macri mantuvieron este lunes una reunión virtual en la que cuestionaron la postura combativa de La Libertad Avanza en la Ciudad, aunque dejaron la puerta abierta para buscar una confluencia con el espacio liderado por Javier Milei.Con Macri conectado desde Villa La Angostura -volverá a Buenos Aires este martes para participar al día siguiente de una cumbre presencial del PRO-, buena parte de la hora de conexión giró en torno al posicionamiento para los proyectos que el Gobierno pretende tratar en el Congreso en la convocatoria a sesiones extraordinarias. Aun así también le dedicaron tiempo a la estrategia electoral y a la tensión en el territorio porteño.“Ratificamos la intención de ir a una alianza con La Libertad Avanza, pero no tomamos ninguna decisión. Todavía falta mucho”, coincidieron asistentes a la cita por Zoom impulsada por el titular del PRO. “La reunión que vale es la del miércoles”, aclaró uno de ellos en referencia al encuentro presencial en la sede partidaria de la calle Bal- carce, a la que irán los miembros de la mesa y la comisión designada por Macri para negociar con el Gobierno, aunque por ahora no fue validada por la Casa Rosada.Los principales obstáculos para

Definiciones. Mauricio Macri, María Eugenia Vidal y Jorge Macri, en puja con LLA en la Ciudad.
un acuerdo con el oficialismo surgen en la Ciudad, el bastión del PRO amenazado por los libertarios. Jorge Macri decidió adelantar las elecciones locales y ratificó este fin de semana su posición contraria a un armado en conjunto. Sin ser determinante, el alcalde porteño volvió a expresar esa mirada este lunes.“Si creen que hay marco para un acuerdo, buenísimo. Díganme cómo lo hacemos en Capital Pareciera ser que del otro lado no hay mucha predisposición a que suceda”, 

planteó palabras más o menos, con el foco en la actitud del Gobierno y en el rol opositor de La Libertad Avanza en la Ciudad.Mauricio Macri respaldó la posición de su primo en ese punto. “Nosotros apoyamos al oficialismo en el Congreso y ellos nos votan todo en contra en la Legislatura”, reprochó el presidente del PRO. Aun así no clausuró la posibilidad de acuerdos en los distritos -e incluso en la Ciudad-, una opción que defienden varios de los conectados al Zoom 

como Rogelio Frigerio, Cristian Ri- tondo, Diego Santilli y Guillermo Montenegro. También Ignacio Torres, aunque no se conectó porque estaba en un pueblo del interior de Chubut sin señal.El ex mandatario a su vez expresó cierta preocupación por el costo político -se preguntó si lo pagaría el Gobierno, el PRO, ambos- en caso de que no hubiera confluencia y los dos espacios aliados en el Parlamento nacional encaren divididos las legislativas.

Sobre el temario dispuesto por Milei para las extraordinarias, los integrantes de la mesa resolvieron apoyar la suspensión de las PASO. Ritondo aseguró que no estarían los votos para la eliminación. “No se puede discutir todo el sistema a las apuradas en un año electoral”, advirtieron, y adelantaron que aceptarán reducir pero no suprimir los espacios gratuitos para las campañas en los medios.Del resto quedaron en apoyar los proyectos de Ficha Limpia, reite- rancia y juicio en ausencia, y oponer resistencia en el de actualización de quebrantos impositivos, como le habían adelantado al jefe de Gabinete, Guillermo Francos.De la reunión también participaron María Eugenia Vidal, Soledad Martínez, Fernando de Andreis y Facundo Pérez Carletti. El miércoles también estarán invitados Hernán Lacunza, Silvia Lospennato y Ana Clara Romero, con Ritondo y Martínez los cinco dirigentes ele-
Macri alertó que el 

mileismo les vota en 
contra en la Ciudad.

gidos por Macri para negociar con el Gobierno, como una muestra de voluntad en esa dirección.En la previa, Jorge Macri había cruzado a Milei por su discurso contra las personas trans y homosexuales, y ratificó su postura de no acordar con LLA para las legislativas. “Creo que podemos enfrentar esta elección y construir futuro sin volver al pasado, cada uno preservando su identidad”, indicó en una entrevista con radio Mitre.El alcalde también volvió a pronunciarse a favor de la candidatura de su primo a senador por la Ciudad. “Es una decisión que tiene que tomar Mauricio”, dejó abierto el escenario. El ex presidente pareció cerrarlo en los últimos días, según deslizó un dirigente que lo visitó durante sus vacaciones en el sur y contó que por el momento lo dio por descartado. Para el cierre de listas falta bastante. ■
Los radicales “rebeldes”, en 
contra de tocar las PASO

Femiddio: piden juicio 
político a Cúneo Libarona

El bloque de Democracia para Siempre, de 12 radicales “rebeldes” que se fueron de la bancada filoli- bertaria que preside Rodrigo de Lo- redo, se reunieron ayer al mediodía por zoom y definieron que no apoyarán ninguna iniciativa que pretenda suspender o eliminar las PASO. “El Gobierno tendrá que buscar los votos para eso en otra cantera”, hicieron saber.La posición de la bancada, que preside el radical bonaerense Pa

blo Juliano y tiene entre sus referentes al neurólogo Facundo Manes, sigue siendo exigir que se trate en extraordinarias el Presupuesto 2025, “ya que todos los demás temas no tienen carácter urgente y son solo la agenda del Gobierno”.Se resolvió además que Juliano como jefe del bloque, asista hoy a la reunión en el despacho de Martín Menem, presidente de la Cámara, que convocó a los jefes de bloque para tantear las voluntades de 

cara a las extraordinarias que convocó el Gobierno.“Creemos que debemos estar, pero no queremos que se entienda como un toma y daca. Vamos a ir a escuchar el plan que tiene el oficialismo para estas extraordinarias y dar nuestra opinión”, dijo una fuente del bloque. En la reunión, los radicales “rebeldes” también se mostraron en contra de la ampliación del financiamiento privado de los partidos políticos. ■

El ex diputado nacional de Consenso Federal, Alejandro “Topo” Rodríguez, presentó un pedido de Juicio Político para remover al ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, a causa de su decisión de eliminar el “fe- micidio” del Código Penal.Rodríguez, ex jefe del Inter- bloque Federal y actual director del Instituto Consenso Federal, se presentó en el trámite en su calidad de particular, como “ciudadano argentino y profesor 

universitario”, y argumentó que el titular de la cartera de Justicia “argumentó falsamente de que hoy se le está otorgando un privilegio a las mujeres en detrimento de los varones, cuando en realidad se sanciona especialmente a quien mata a una mujer por el hecho de ser mujer”.“Cúneo Libarona debe ser removido. La decisión del ministro implica un ataque a las mujeres”, sostuvo Topo Rodríguez en su presentación iniciada en Diputados. ■

mailto:mbravo@clarin.com
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Campaña. Karina Milei junto a Martín Menem y Sebastián Pareja, hace unos días en Mar del Plata.
Encaminan la interna 
libertaria en Provincia
y preparan un congresoSe reacomoda el espacio oficialista de cara a la definición de las listas de candidatos para las elecciones.

Milei definiría hoy 
el reemplazo de 
Barra como jefe de 
abogados del EstadoRicardo Manuel Rojas, ex secretario letrado de la Corte, se reunió con S. Caputo. Pero hay otros nombres.

Emiliano Russo erusso@clarin.comDe a poco, la interna oficialista de la Provincia se va ordenando: mientras LLA bonaerense que conduce 
Sebastián Pareja se apresta a organizar un congreso partidario en marzo próximo, el grupo apadrinado por el asesor Santiago Caputo, que ganó visibilidad con la presentación de Las Fuerzas del Cielo en San Miguel, parece recostarse en el debate de ideas más allá que haya un ulterior intento por tallar en el armado de listas con vistas a las legislativas de este año.En noviembre pasado había ganado espacio una disputa entre los dirigentes "con territorio" que administran el partido a nivel bonaerense y los denominados "tuiteros" que responden al asesor todoterre- no de Javier Milei. Pero los últimos movimientos en el seno de LLA, con Karina Milei dando una suerte de "legitimación" al titular del partido a nivel provincial en los actos que encabezó en Mar del Plata y un teatro del barrio porteño de Floresta, y la propia inactividad de la agrupación se presentó como el "brazo armado" del Presidente, darían cuenta de un reacomodamiento en el espacio libertario.Pero en un sector del oficialismo no restan importancia a la agrupación que tiene como referentes al 

diputado provincial Agustín Romo y al streamer Gordo Dan. Le asignan un rol fundamental en la comunicación para llegar "a los pibes" y en la denominada "batalla cultural" para asentar en la sociedad en dogma libertario, que tiene embanderado al propio Presidente.Un dirigente cercano a este armado recordó las palabras de Milei en la conferencia de la CPAC realizada en diciembre en un hotel porteño, cuando enfatizó que 
"nunca hay que negociar las ideas 
para rascar un voto". Al respecto, evaluó que si bien el mandatario de alguna manera cuestionó la territorialidad política, "destacó que 
hay un sector dedicado a lo ideoló
gico. En todo caso, habrá una divi-

Agustín Romo y Gordo 
Dan seguirán dando 
“la batalla cultural”.

sión de roles" en la estrategia electoral del oficialismo.Cerca de Pareja sostienen que los ruidos se produjeron por el estilo disruptivo de los dirigentes en la red social X y en sus propios canales de streaming. "Nos tiraban balas de salva. No son muchos: Romo, (Nahuel) Sotelo en Quilmes) y (Lucas) ' Sagaz' Luna en Tres de Febrero. El Gordo Dan ni tiene domicilio en Provincia", argumentó un fun

cionario consultado.
De todos modos, las rispideces 

entre ambos campamentos se fue
ron atenuando en las últimas se
manas. El partido a nivel provincial realizará en marzo su primer congreso provincial -lo más probable sea en La Plata- con el objetivo de ordenar la militancia en los 135 municipios y también sentar una base programática con vistas a futuras elecciones.En paralelo, hay dirigentes del PRO que venían colaborando con el oficialismo que han confirmado su incorporación a LLA. Tal es el caso de Diego Valenzuela que, de hecho, durante 2024 compartió varios actos con Pareja, y esta próximo a formalizar el traspaso.

'Ya mandé las cartas renuncian
do al PRO y telegrama a la justicia 
electoral. Cuando vuelva Javier 
(Milei) de la gira, nos juntaremos 
con Pareja para suscribir mi afilia
ción formal a LLA", explicó a este diario el intendente de Tres de Febrero, que aseguró que de ahora en más buscará "intensificar" el vínculo que viene manteniendo con el oficialismo y que con el traspaso intentó ser "transparente con la gente" que votó un cambio en las elecciones del 2023.No será el único pase del año. Los legisladores porteños que se refe- rencian en Patricia Bullrich esperan integrarse al bloque de LLA que conduce Pilar Ramírez. ■

Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comTras regresar de su gira por Estados Unidos y Suiza, el presidente Javier Milei estiró hasta hoy la definición de quién asumirá en la Procuración del Tesoro en reemplazo de Rodolfo Barra, desplazado por supuestas "graves irregularidades”. Cuando todo hacía pensar que el mandatario se había decidido por ofrecerle el cargo al ex secretario letrado de la Corte Suprema de Justicia Ricardo Manuel Rojas, a quien conoce hace más de una década, y hasta le había encomendado a sus colaboradores que ultimaran los detalles 
para avanzar con su nombra
miento, pasadas las 19 de ayer en 
Casa Rosada sorprendieron al 
afirmar que "nada está definido" y 
que quien era el principal candi
dato podría ser tenido en cuenta 
para otro cargo de jerarquía.Así, la única certeza que transmitían altas fuentes del Ejecutivo fue que "este martes a la mañana quedará definido". ¿Qué pasó en el medio? "El Presidente debe decidir si avanza con Rojas, que tiene un perfil acorde más al de un juez que el de un abogado del Estado, ó si va con otro de los candidatos", explicó un alto funcionario al cabo del encuentro que Rojas mantuvo con el asesor presidencial Santiago Caputo en Casa Rosada. "Es una eminencia", destacaron cerca del mandatario sobre Rojas, quien dejó una buena impresión pero podría ser tenido en cuenta para otro cargo. De todos modos, nadie se animaba a descartarlo porque "depende del Presidente".En caso de que Rojas sea "preservado" para otro recambio de fichas, corre con ventaja el nombre de uno de sus discípulos, Santiago Castro Videla, un abogado de 43 años, especialista en derecho administrativo. En cambio, Carlos Laplacette, otro nombre que era mencionado por algunos funcionarios, casi que fue descartado desde el triángulo de hierro: apuntan contra un importante estudio de abogados al que en el Gobierno culpan de estar hacien

do lobby contra Milei.El argumento oficial en torno a la posibilidad de que Rojas sea designado en otra área del Gobierno reabrió las especulaciones en torno a más cambios en el Gabinete. Y reflota los rumores sobre 
la continuidad del ministro de 
Justicia, Mariano Cúneo Libaro- na, quien ayer participó junto al Presidente en el acto por el Día Internacional del Holocausto pero se retiró apurado."Tenemos que ver para que cargo machea mejor", insistió una alta fuente al referirse -y realzar- a Rojas, de 66 años, que fue secretario letrado de la Corte Suprema de Justicia (1986-1993) y juez del Tribunal en lo Criminal número 18 (1993-2008), cargo que retomó por concurso a partir de 2011 y concluyó en 2020.

Candidato. Manuel Rojas.Rojas, al que Milei conoce desde antes incluso de incursionar en los medios de comunicación, se reunió con Caputo, quien le ofreció formalmente el cargo.Doctor en Historia Económica (ESEADE), Rojas escribió distintos libros, entre los cuales se destaca “La inflación como delito”, una obra recomendada por el propio Presidente durante la campaña.Rojas fue la primera opción que planteó Milei ni bien se tomó la 
decisión de echar a Rodolfo Ba
rra por una serie de “hechos gra
ves”. Fuentes de la mesa chica del líder libertario explicaron a Clarín que “ya había mucho ruido con él” porque “no estaba jugando 
a favor del Gobierno”. ■

mailto:erusso@clarin.com
mailto:iortelli@clarin.com
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“Axel es el futuro”: el ataque de 
furia de Cristina y MáximoEl Gobierno bonaerense mandó a pintar paredes del GBA y a pegar afiches. La bronca de la ex presidente que maneja el Partido Justicialista.
Mariano Roa mroa@clarin.comCristina Kirchner tiene atravesa
do a Axel Kicillof desde que, se convenció o la convencieron, el Gobernador habría operado para desgastarla con una interna cuando ella pidió que le entreguen el cinturón de presidenta del PJ. La ex presidenta evitó competir tras una decisión de la jueza María Servini de Cubría, quien le tiró la toalla al rio- jano Ricardo Quíntela, antes de que suene la campana.A los costados de Cristina y cubriéndole la espalda está Máximo Kirchner. Desde mucho antes que su jefa, La Cámpora se la tiene ju
rada a Kicillof. Toda foto o gesto de "buena convivencia" que pretenda indicar lo contrario es una mentirosa puesta en escena.

"Esa relación no tiene vuelta atrás. No se si habrá un quiebre político, pero la confianza que alguna vez supieron tener no creo que se pueda recuperar", señala un jefe del Conurbano.
"El futuro es Axel", presagian con la cara de Kicillof irnos 500.000afi

ches desde la semana pasada. Al frente estuvo el funcionario bonae
rense Daniel "Chuky" Menéndez. Este ex dirigente piquetero que supo responder a Emilio Pérsico y hoy maneja la Dirección Política de Formación y Dirección, mandó a pegar los carteles en el centro porteño y el Gran Buenos Aires. También encabezó un operativo para

Jugada. Cristina y Máximo Kirchner podrían reunir en febrero al peronismo para presionar a Kicillof.
pintar las paredes del Conurbano 
con la leyenda "Axel o Milei".Todo esto volvió a irritar a Cris
tina y su hijo Máximo. También a algunos intendentes de La Cámpora, como la intendenta quilmeña Mayra Mendoza, y su vecino de Lanús, Julián Alvarez, quien en un acto que realizó entre las fiestas del año pasado arremetió con furia contra el Gobernador. "El gobierno 

de la provincia de Buenos Aires solo nos dio mil de los 12 mil millones de pesos de los que se comprometió; es el 10% del presupuesto anual total y nos transfirieron solamente el 1%”, había espetado el jefe comunal lanusense.
El superior de Menéndez, tanto 

en la política como en el organigra
ma del Gabinete bonaerense es An
drés "Cuervo" Larroque. La ruleta 

de la vida: el fundador de La Cámpora, distanciado por no decir tiroteado con Máximo, es el principal promotor (junto a Jorge Ferraresi, de Avellaneda) para que Kicillof decida de una vez por todas empode- rarse frente a los Kirchner, desdo
blando las elecciones y poblando 
de gente propia las listas para las legislativas de este año.Axel Kicillof no se habla desde 

hace demasiado con Cristina. Algunos apuntan que habría habido un frió mensaje de texto de salutación en las fiestas. Y que podrían juntarse en febrero. Pero la sensación general es que, al menos en la Provincia y sobre todo en la Primera y Tercera Sección electoral, todo 
está tan desordenado como en el 
último año de Alberto Fernández."Puede pasar cualquier cosa. Los intendentes lo único que tememos es que Milei nos haga 40 puntos, que no es ninguna locura si logra comerse definitivamente al ma- crismo. En esta pelea estoy del lado del mostrador que regentea Cristina, pero creo que Kicillof po
dría tener razón cuando plantea 
adelantar la votación", indica un jefe del PJ de la Primera Sección.

El Gobernador repite que va a 
convencer a Cristina que lo mejor 
para todos es desdoblar y pelear en 
cada municipio sin nacionalizar la 
batalla en modo binario, entre ella 
y Milei.En el Gobierno libertario se preparan para una contienda que les gustaría que se realice: Karina Milei vs Cristina. Al frente del armado está Sebastián Pareja, que pidió licencia como senador bonaerense."Pareja habla seguido con casi todos nosotros. Entiende el juego. Incluso él no vería tan mal desdoblar la elección", remarca otro intendente peronista.

Cristina podría 
convocar a una reunión 

del PJ nacional

En el Instituto Patria hablan de la posibilidad de que Cristina y Máximo convoquen a una reunión del 
PJ Nacional para la segunda o terce
ra semana de febrero. Serviría para plantar bandera en medio de las sesiones extraordinarias en las que un sector libertario intentará aprobar Ficha Limpia, que impediría a Cristina ser candidata, aunque en el Senado no pasaría. ■

Cristina busca ordenar la 
interna en cuatro provincias
Gustavo Beron gberon@clarin.com
Cristina Kirchner se prepara para arrancar un año electoral en el que será clave para el armado peronista. En ese rol, la ex presidenta ya bajó línea pidiendo que le voten el presupuesto a Axel Kicillof, pero también resolvió quién encabezará la lista de candidatos a convencionales constituyentes de Santa Fe. Además busca alcanzar la unidad en Jujuy y Corrientes, donde habrá elecciones internas para de

finir autoridades y candidaturas.El primer test que deberá hacer frente Cristina como jefa del PJ será la elección de convencionales constituyentes de Santa Fe. La ex presidenta quedó envuelta en una controversia porque busca que la nómina sea encabezada por el senador Marcelo Lewandowski, pero éste no responde a su llamado y aseguran que busca ir por fuera del partido y cortar con los K.Lewandowski, que cada tanto amaga con irse del bloque de 
Unión por la Patria por los destratos del cristinismo, fue propuesto 

por La Cámpora para voltear el acuerdo que había entre el sector que encabeza Agustín Rossi y Sergio Massa para que la lista de los constituyentes sea encabezada por el diputado Diego Giuliano, actual presidente del Frente Renovador.Florencia Carignano, diputada cercana a Eduardo "Wado" De Pe
dro y referente camporista en Santa Fe, impugnó la nominación de Giuliano y fue al Instituto Patria con un grupo de dirigentes e intendentes santafesinos a reunirse con Cristina. La bronca de la ex directora de Migraciones tenía que ver 

con que Rossi ataba el acuerdo con el massismo para garantizarse así el apoyo del Frente Renovador a su próxima candidatura a diputado.En aquel encuentro, Cristina le preguntó a Carignano quién era el dirigente que mejor medía en las encuestas y la diputada sin dudarlo postuló a Lewandowski. La jugada de Carignano dejó en jaque el acuerdo entre Rossi y Massa.En el Frente Renovador, que se presenta como garante de la unidad, esperan una definición de Cristina. "Si la estrategia que van 
usar desde el PJ es armar una es
cribanía para Pullaro que la bus
quen en otra parte. Si van a romper 
el frente justicialista, tomaremos 
nuestra propias decisiones", avisaron desde el espacio de Massa.A la disputa en Santa Fe se suma la elección interna del PJ de Jujuy, 

intervenido desde 2023. En un primer momento, los interventores Gustavo Menéndez, intendente de Merlo en uso de licencia, y Aníbal Fernández habían fijado elecciones para el 17 de noviembre del año pasado. Pero la crisis interna del PJ nacional obligó a reprogramar la elección para el 9 de marzo.La contienda tiene como candi- datas a la senadora Carolina Moisés y la diputada camporista Leila Chaher. Durante las negociaciones, Cristina planteó la necesidad de buscar la unidad en Jujuy y se habló de una presidencia compartida de dos años cada una. Pero, la propuesta no está cerrada.En Corrientes también habrá elección interna del PJ el 9 de marzo, según lo resuelto por los interventores Máximo Rodríguez y Teresa García.»

mailto:mroa@clarin.com
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Batalla campal con 50 balazos 
entre facciones de la UOCRAOcurrió en Berazategui, donde ambos grupos se disputaban trabajo para la construcción de un plan de viviendas. El gremio negó cualquier vínculo.
Un violento enfrentamiento entre dos facciones rivales de la UOCRA terminó en una batalla campal, con cerca de 50 tiros y peleas a golpes de puño y palazos en Berazategui. El saldo fue de seis heridos que debieron ser hospitalizados.El cruce se dio ayer en medio de una convocatoria para el sorteo de puestos de trabajo para la realización de un plan de viviendas en la 
localidad de Plátanos. Según informó el medio Infosur, un grupo habría llegado al lugar desde Florencio Varela con la intención de presionar a la empresa constructora para quedarse con esos puestos.Al llegar al lugar, se encontraron con la resistencia de otro grupo- de Berazategui, que no estaban dispuestos a dejarse avasallar por los obreros llegados desde Varela.La disputa se habría dado por la tensión que generó entre las dos

facciones rivales el manejo de los 
puestos de trabajo que se ofrecían para el desarrollo del plan de viviendas. Aún no habría detenidos.En el enfrentamiento también habría influido el hecho de que la 
seccional del sindicato en el que se 
encuentra la obra está intervenida 
desde hace años por la conducción nacional de la UOCRA, y las facciones que se enfrentaron corresponderían a sectores que fueron sido desplazados de la organización sindical ya hace unos años.Desde la conducción nacional de la UOCRA informaron que quienes protagonizaron en violento tiroteo 
de este lunes no son afiliados ni di
rigentes del gremio.Fuentes gremiales explicaron a 
Clarín que una de las facciones que protagonizó el tiroteo de este lunes responde al dirigente Juan "Lagar
to" Olmedo, un pastor evangelista A los tiros. Un miembro de una de las facciones dispara contra otros.

que se desempeñó como titular de la seccional Florencio Varela-Quil- mes-Berazategui de la UOCRA hasta 2019. Justamente ese año, tras otro violento incidente y en medio de una investigación por el supuesto robo millonario a las arcas de la sede gremial, la cúpula nacional del sindicato -que encabeza Gerardo Martínez- dispuso su expulsión e intervino la regional.El otro grupo que participó de los incidentes de este lunes estaría alineado -según las mismas fuentes- con el dirigente Walter Leguiza- món, otro ex jefe de la misma delegación de la UOCRA, también expulsado antes que Olmedo tras protagonizar un enfrentamiento a balazos contra grupos disidentes a su conducción sindical. "Esta es una pelea de bandas que se enfrentan por el territorio, no hay ninguna discusión por puestos de trabajo", señalaron voceros sindicales.Los videos registrados por testigos y periodistas en el lugar muestran el caos que se desató. En medio de la calle, decenas de hombres lanzan piedras y palos mientras se escucha de fondo el ruido de las detonaciones de los disparosy vidrios rotos.En una segunda filmación se ve cómo un auto se lleva a uno de los heridos. "La ambulancia se fue, lo llevan porque es compañero de e- llos", dice una mujer que filma. ■
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Rechazo. Argentina apeló hasta llegar a la Corte Suprema de EE.ULI. que ayer falló a favor de embargar activos depositados en Estados Unidos.

¿LIBRE DE EMBARGOS?

• A mediados de diciembre de 
2024, por primera vez desde el 
2018, la Argentina volvió a la Cor
te Suprema de Estados Unidos en 
busca de evitar el embargo de 
US$ 310 millones tras una conde
na con sentencia firme contra el 
default de la deuda en 2001.

• Tal como informó Clarín, las au
toridades determinaron en julio 
pasado que los activos argenti
nos en el exterior no corrían ries
gos de embargo.

• Esa fue la conclusión del estu
dio que realizó la Procuración del 
Tesoro y otras áreas tras analizar 
posibles acciones judiciales con
tra el oro girado al exterior, los 
fondos enviados a Nueva York pa
ra cancelar el pago a los bonistas 
en enero pasado y la Fragata Li
bertad, que ya fue embargada en 
2012.

La Corte de EE.UU. autorizó 
embargar activos argentinos Es por un juicio de la deuda en default de 2001. Los acreedores podrán acceder a unos US$ 310 millones depositados en la Reserva Federal.

La Corte Suprema de Estados Unidos rechazó la apelación que hizo 
la Argentina, a fines de diciembre pasado, en el juicio por la deuda soberana que entró en default luego de la crisis de 2001.Y, de esa manera, habilitó a em
bargar unos US$ 310 millones depositados en cuentas de la Reserva Federal (Fed), en Nueva York, Suiza y Alemania.La orden a la que tuvo acceso Cla
rín fue publicada ayer por el máximo tribunal dentro de una lista con los reclamos rechazados. Allí apa
rece “Argentina contra Attestor 
Master Valué y otros”.El revés se conoció en medio del vacío provocado por el despido del 

titular de la Procuración del Teso
ro, Rodolfo Barra, por supuestas “graves irregularidades”. El organismo es el encargado de defender los intereses de la Argentina en el exterior. Pero desde esa área informaron que aún no tienen información para brindar. “El tema es que están sin Procurador por momento, por ahora nadie habla sobre el asunto del fallo”, dijo una fuente oficial.Esta es la segunda derrota del 
país ante una Corte Suprema en los últimos 3 meses. En octubre, el Reino Unido falló en contra del país en el caso Cupón PBI.Los abogados que representan a la Argentina buscan que la Corte de EE.UU. impida a los beneficia

rios del fallo ir por los activos argentinos en la causa iniciada por fondos de inversión que nunca cobraron los títulos argentinos al momento de la crisis. Según fuentes
PARA TENER EN CUENTA

400
Son los millones de dólares en ho
norarios que se pagó a abogados.

al tanto de la causa, el Gobierno podría seguir eludiendo el pago.Quien lleva el caso es el estudio 

jurídico Cleary, Gottlieb, Steen & Hamilton. Hasta el 2014, Argentina le pagó cerca de 400 millones de 
dólares al estudio jurídico de Nue
va York para defenderse de los fondos buitre desde el 2002 en adelante.“Los acreedores pronto tomarán posesión de US$ 310 millones depositados en cuentas de la Reserva Federal de Nueva York en los EE.UU., Alemania y Suiza. Esta es la segunda derrota de la República Argentina ante una Corte Suprema en los últimos tres meses. En octubre, la Corte Suprema del Reino Unido falló en contra del país en el caso Cupón PBI”, indicó Sebastián Maril, consultor de Latam Advisors 

y especialista en los juicios que la Argentina enfrenta en el exterior, quién bien temprano por la mañana advertía que estaba por salir esa resolución y que a su entender sería adversa.Se trata de los fondos Attestor Master Valué, Trinity Investments, White Hawthorne, Bison Bee LLC y Bybrook Capital Master que com
praron deuda argentina en default 
desde 2001 a tenedores que nunca ingresaron a ninguno de los tres canjes que emitió el país, en 2005 (con Néstor Kirchner), 2010 (con Cristina Kirchner) y 2016 (con Mauricio Macri).Los fondos buitre hicieron juicio y obtuvieron una sentencia favorable en primera instancia, en la que la jueza Loretta Preska -que lleva varios reclamos contra la Argentina- obligó al país a pagar en total 
US$ 477 millones.La condena fue ratificada en agosto del 2022 por la Cámara de Apelaciones de Nueva York, y como Argentina no pagó en ambas 
instancias los holdouts quedaron habilitados a avanzar con los embargos. Luego, el caso llegó a la Corte, donde ayer se conoció el rechazo del máximo tribunal. ■

Los títulos que fueron garantía 
de pago de los bonos Brady
Los llamados bonos Brady nacieron como parte del Plan Brady, propuesto en 1989 por Nicholas Brady, secretario del Tesoro de EE.UU. en ese momento. Fue cuando los países de América latina vivían una 
crisis de deuda por los préstamos 

que tenían con bancos comerciales estadounidenses. Entonces, los gobiernos usaban esa vía para financiarse en lugar de acudir al mercado de deuda soberana.
A nivel local, el caso remonta a 

la década de 1990, cuando Argenti

na emitió esos bonos garantizados como parte de un plan de alivio de deuda soberano.El plan implicaba un intercambio de casi US$ 30.000 millones en bonos comerciales no garantizados por otros con garantía, con ven

cimiento en 2023 ("Bonos Brady”).En las primeras instancias no se sabía que se trataba de los bonos Brady, emitidos a principios de 1990.
Esos bonos vencieron el 31 de 

marzo de 2023 y hasta esa fecha, estuvieron depositados en la sucursal Nueva York de la Reserva Federal de Estados Unidos. Luego del vencimiento, se supone que la Argentina los trasladó al Banco Central (BCRA).Los beneficiarios del fallo inten

tarán repatriar esos títulos si es que logran confirmar que están en la Argentina, para cobrarse una parte de la sentencia. La defensa argentina, en tanto, apunta a que la 
Corte desestime el reclamo.Los fondos Attestor Master Valué, Trinity Investments, White Hawthorne, Bison Bee LLC y Bybrook Capital Master compraron deuda argentina en default desde 2001 a tenedores que nunca ingresaron a ninguno de los tres canjes que emitió el país. ■
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Velocidad. Es lo que pidió Kristalina Georgieva al staff del FMI para avanzar en un nuevo acuerdo con el organismo, bloomberg

PARA TENER EN CUENTA

12.000
Son los millones de dólares que el 
Gobierno espera como desem
bolso de fondos frescos por par
te del Fondo. Hay trabas en la ne
gociación referidas al tipo de 
cambio.

640
Son los millones de dólares que 
hay que pagarle al FMI el próximo 
1 de febrero en concepto de inte
reses. El FMI ha postergado un 
desembolso de US$ 1.000 millo
nes a la Argentina.

43.000
Son los millones de dólares que 
Argentina le debe al FMI. Se trata 
del mayor deudor ante el organis
mo. El monto deriva el crédito 
otorgado a Mauricio Macri.

Terminó la misión del Fondo en 
el país: informarán en EE.UUNegociaron desde el miércoles pasado hasta ayer. El Gobierno espera fondos frescos. El jueves habrá conferencia y comunicado del FMI en Washington.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEl Gobierno concluyó ayer las ne
gociaciones cara a cara con la misión del Fondo Monetario Internacional que desembarcó la semana pasada en Buenos Aires. El equipo de Luis Caputo estuvo reunido con los técnicos enviados por el organismo durante la jornada para avanzar en un nuevo programa financiero que permita reforzar las reservas con hasta US$ 12.000 mi
llones y levantar el cepo en 2025.“Vienen bien las negociaciones”, dijo un funcionario en los pasillos del Ministerio de Economía tras participar de las conversaciones con la comitiva encabezada por el subdirector del Departamento del Hemisferio Occidental, Luis Cu- beddu. La delegación arribó el 
miércoles pasado y emprendió 
ayer la retirada con la orden de trabajar “rápidamente” en un nuevo programa, como indicó la jefa del FMI, Kristalina Georgieva, hace dos semanas.Ahora, la expectativa está puesta en la conferencia que brindará 
este jueves la vocera del organismo, Julie Kozack, desde Washington. En diciembre, la funcionaría confirmó el pedido formal de la Ar-

PREOCUPACION POR EL TIPO DE CAMBIO Y EL CEPO

La lección egipcia para Argentina: una recomendación de la banca

En medio de la negociación de un 
nuevo programa con el Fondo 
Monetario, el Gobierno recibió 
una "recomendación" de Wall 
Street para salir del cepo: adop
tar un esquema "integral" como 
lo hizo Egipto y dejar de postergar 
los cambios, ya que la continui
dad de los controles y el desliza
miento del dólar (crawling peg) 
podrían generar "desequilibrios". 
Esa es la conclusión de un infor-

gentina de un nuevo programa para refinanciar la deuda. El Fondo publicará ese día un comunicado con los detalles de las conversa
ciones que hasta ahora fueron mantenidos en un absoluto hermetismo, sin fotos ni partes de pren
sa.El organismo frenó el año pasa
do el desembolso de US$ 1.000 mi
llones correspondiente a las últimas dos revisiones del acuerdo firmado en 2022. Pero hace dos semanas, en vísperas de la asunción de Donald Trump en Estados Unidos, Georgieva recibió a Milei en Washington y aceleró las tratativas 

me del Instituto de Finanzas In
ternacionales (IIF), un think tank 
creado en los 80 al calor de la cri
sis de la deuda y que está integra
do por el Santander, Standard 
Bank, ICBC, UBS, BNP Paribas, JP 
Morgan, Wells Fargo, Deutsche 
bank, BBVA, Goldman Sachs y 
Morgan Stanley, entre otros gi
gantes del sistema financiero. "La 
unificación profunda del merca
do cambiario en Egipto sugiere

con el envío de la misión que acaba de concluir, la primera desde la visita secreta de Cubeddu y Ashvin Ahuja en julio pasado, como informó Clarín.El Gobierno se encamina a afron
tar el próximo lunes el pago de 
US$ 640 millones de intereses al FMI que vencen el 1 de febrero, lo que reducirá las reservas del Banco Central. Según un informe reciente del JP Morgan, Argentina es el 
mayor deudor del FMI con casi 
USS 43.000 millones y, pese al plan de ajuste aplicado por Javier Milei, las reservas siguen en mínimos en los últimos 10 años, lo que repre- 

que, tras ganar una credibilidad 
significativa luego de un cambio 
de régimen, Argentina está bien 
posicionada para levantar con
troles bajo un programa ampliado 
del FMI, lo que ayudaría a restau
rar la estabilidad macroeconómi- 
cay a impulsar la recuperación. 
Así se titula el documento: "El 
Enigma del Tipo de Cambio Para
lelo, lo que Argentina puede 
aprender de Egipto".

senta un “riesgo” para la economía.En plenas negociaciones con el Fondo, el Gobierno avanzó en medidas para aliviar el frente cambiario -donde hay mayores tironeos con el organismo- y ayer se publicó el decreto con la baja temporal de retenciones para los principales productos que exporta el campo. La medida, que busca anticipar exportaciones y acelerar la compra de reservas, será compensada con una mayor recaudación de IVA y Ganancias, informaron desde Economía.Según la Fundación Capital, la eliminación del dólar blend “luce 

también más probable luego de la rebaja temporaria a los derechos de exportación sobre los principales granos, lo que podría ayudar a acercar posiciones con el FMI, a pesar de que contiene costo fiscal hasta junio que implicaría un cos
to anual de 0,3% del PBI para el complejo sojero, maíz y trigo) y no implica más dólares para la caja”.El ministro de Economía decidió 
apuntalar el ingreso de divisas en medio del drenaje de dólares por turismo y el estancamiento de la reducción del riesgo país. El índice que mide el sobrecosto que paga Argentina para emitir deuda soberana descendió a un mínimo de 560 puntos a principios de enero, pero luego subió a cerca de 640 puntos tras el pago de bonos que vencieron el 9 de enero y toma de ganancias de inversores.Por otra parte, Caputo avanzó la semana pasada en el canje de deuda en pesos que tuvo una adhesión 
del 64% sobre el total de los vencimientos entre mayo y noviembre de 2025. La operación sirvió para 
despejar $14 billones de pagos. Otra señal que fue interpretada en la city como una acción orientada a brindar confianza respecto a la hoja de ruta para liberar el cepo, mediante la postergación de la “bola” de vencimientos en pesos.Con la llegada de Trump al poder y el acercamiento de Milei al presidente de Estados Unidos, Wall Street ve mayores probabilidades de que Argentina obtenga financia- miento. El secretario de Finanzas, Pablo Quirno, negocia el cronogra- ma, la cantidad de fondos frescos que podrían llegar y su volumen en la primera fase. El otro factor de in
certidumbre es el régimen cam
biario, dentro del cual se evalúan 
las bandas de flotación, entre 
otras opciones. ■
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“Basta de Ingresos Brutos”: el 
reclamo de Mercado Libre y bancosEl gigante de comercio electrónico cuestionó el aumento de Ingresos Brutos en distritos como Santa Fe. Se sumaron fintech como Ualá y los bancos.
En medio de la pelea de distintos sectores por la suba de impuestos provinciales, Mercado Libre emitió un comunicado titulado “¡Bas
ta de Ingresos Brutos!”, en el que cuestionó el aumento de Ingresos Brutos en distritos como Santa Fe, calificándolo de “injusto” y “perju
dicial”.El gigante que fundó y lidera Marcos Galperin se sumó a las críticas que hizo la industria fintech a través de su cámara y recibió el respaldo de ejecutivos de la competencia. Los bancos también hicie
ron su reclamo, al igual que la Cá
mara de Comercio.Mercado Libre sostuvo que estas medidas “afectan a consumidores y pymes, encareciendo productos y servicios, y poniendo en riesgo miles de negocios que sostienen la economía local. El impuesto es injusto: grava el total facturado, no

las ganancias, y genera un efecto 
cascada que aumenta los precios. Además, su gestión impone costos administrativos innecesarios que frenan el crecimiento del comercio”, apuntó.Y agregó: “En lugar de avanzar hacia un sistema impositivo más simple y justo, perjudican a quienes producen, comercian y consumen”. “Es hora de reducir la carga impositiva para impulsar el desarrollo económico”, concluyó.Los bancos reclamaron que se revea la política tributaria: “La alta 
carga de impuestos distorsivos 
que soporta la actividad financiera es uno de los elementos que explican, pese al repunte observado en el último año, el bajo y decreciente nivel de préstamos/PBI que muestra la economía en los últimos 25 años”.Así lo explicaron en un comuni- Reclamo. Galperin calificó de "injusto" y "perjudicial" al impuesto.

cado conjunto entidades nuclea- das en la Asociación de Bancos de la Argentina (ABA), que reúne a las de capitales extranjeros; la Asociación de Bancos Argentinos (Adeba), que nuclea a las de capitales nacionales; la Asociación de Bancos Públicos y Provinciales (Abappra) y la Asociación de Banca Especializada (ABE).En las redes, ejecutivos del ecosistema fintech respaldaron el reclamo. El fundador y CEO de Ualá, Pierpaolo Barbieri, reposteó el tuit 
de Galperin en X con el mensaje “banco”. Y la firma emitió un comunicado. “La creciente presión impositiva está ahogando el acceso al crédito y al consumo. En lugar de fomentar el crecimiento y la com- petitividad, incrementa los costos de producción y servicios, lo que impacta negativamente tanto en 
consumidores como en negocios 
locales”, alertó.“Ingresos Brutos se aplica sobre la facturación total, sin tener en 
cuenta las ganancias reales, generando que ese costo se traslade a todas las etapas de producción y comercialización. Como resultado, las personas sufren precios más elevados y se desincentiva la inversión. Y cuando el impuesto provincial es aplicado al crédito, encarece el financiamiento, afectando especialmente a consumidores, emprendedores y pymes”. ■
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Autorizan un aumento en 
los servicios de AySA: será 
del 1% a partir de febreroPor segundo mes consecutivo se fijó una suba por debajo del 3% que correspondía por la fórmula de ajuste.
A través de la Resolución 11/2025, publicada ayer en el Boletín Oficial, el Gobierno formalizó un aumen
to de 1% en las tarifas del servicio 
de agua corriente en el Área Me
tropolitana de Buenos Aires (AM- 
BA), prestado por la empresa estatal Aguas y Saneamientos Argentinos (AySA).La Secretaría de Obras Públicas, dependiente del Ministerio de Economía, confirmó que las tarifas de agua en el AMBA para el mes de febrero. La suba quedó por debajo del 
3,29% que habría correspondido se
gún la fórmula de actualización que utiliza la empresa para calcular las boletas de agua y cloacas.Es el segundo mes consecutivo en el que el Gobierno decide limitar el aumento de las tarifas de agua. Ajuste. La suba de Aysa será de 1% en febrero.

La decisión del gobierno de Javier Milei se basa, según la resolución, en que la concesionaria logró mantener el equilibrio económico-operativo, gracias a una tenden
cia decreciente en la inflación y la 
optimización de costos durante 2024. Esto permitió que la limitación excepcional al aumento tarifario no comprometa la calidad ni la eficiencia del servicio.

“No se han producido hechos de 
relevancia que pudieran alterar la 
tendencia planteada hasta el presente,” señala el documento oficial, lo que hace viable mantener el 
“Coeficiente de Modificación K” en 
un 1% mensual hasta que se realice una revisión integral de las tarifas en el transcurso del 2025.En junio de 2024 se había diseñado un cronograma de ajustes mensuales para el servicio de agua corriente, pero Obras Públicas destacó que desde entonces “se ha producido una notable desaceleración del proceso inflacionario” que obligó a revisar el esquema.Con esta medida, el Gobierno busca aliviar la situación económica de los usuarios en medio de la desaceleración inflacionaria.Entre las decisiones tomadas en la resolución, se destaca: Limitar 
el aumento tarifario al 1% mensual hasta completar la revisión integral de las tarifas en 2025.Solicitar al Ente Regulador de

Agua y Saneamiento (ERAS) que defina un cronograma de ajuste que mantenga el equilibrio económico-financiero de la concesionaria. “Esta medida contribuye a la normalización de la economía y facilita a los usuarios el seguimiento de sus consumos y facturación, sin comprometer los estándares de calidad en el servicio,” indica el comunicado oficial.Ese esquema de 1% de aumento en lugar del 3% ya había sido usado por el Gobierno en enero pasado. Así lo estableció la Resolución
SUBA DE TARIFAS

2.718.374
Es la cantidad de usuarios de 
aguay cloacas en el Área Metro
politana de Buenos Aires.

299/2024 publicada en el Boletín Oficial el 30 de diciembre.De esta forma, AySA se sumó al listado de empresas de servicios que "pisan" los aumentos para bajar la presión sobre el IPC. Así Economía busca continuar con el proceso de baja de la inflación y anclar la evolución de los precios de la economía a una cifra mensual que esté por debajo del 2%. ■
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Murió Enrique Eskenazi, jefe 
del grupo Petersen a los 99 añosIngeniero de profesión construyó un grupo fuerte en finanzas, construcción y agroindustria. Tuvo conexiones con la política. Fue accionista de YPE
A los 99 años murió ayer el ingeniero y empresario Enrique Eskenazi, fundador del Grupo Petersen. Así lo informó ese conglomerado que reúne a bancos, compañías de ingeniería y construcción y empresas dedicadas a la agroindustria. En el Grupo lo llamaban el Ingeniero. “Con mucho pesar informamos que falleció en su hogar a los 99 años el ingeniero Enrique Eskenazi. Sus hijos Esteban, Ezequiel, Sebastián, Matías y Valeria, sus 14 nietos y sus 9 bisnietos lo despidieron en una ceremonia íntima, cumpliendo con un pedido expreso de quien fuera su padre, abuelo y bisabuelo. Sus restos descansarán junto a los de su esposa y madre de sus hijos, Hazel Sylvia Toni Storey de Eskenazi”, señalaron.En el texto agregan que “su trayectoria no pasó inadvertida en el país ni en el exterior. En efecto, fue

reconocido en diversos ámbitos como un empresario inspirador, de espíritu innovador y excepcional capacidad de liderazgo”.Eskenazi había nacido el 4 de agosto de 1925 en la ciudad de Santa Fe. Se graduó en la Universidad Nacional del Litoral y se especializó
En una operación 

polémica llego a tener 
el 25% de YPE

en ingeniería de alimentos en el Research Department of Continental Can Corp. y en el Illinois Instituto of Technology, ambos en Estados Unidos. Su derrotero como empresario tuvo un salto en 2008 cuando llegó a convertirse en ac
cionista de YPF, la principal empresa del país en una operación po- El ingeniero. Enrique Eskenazi falleció a los 99 años.

lémica que sigue generando ruido por el juicio en Estados Unidos.La relación con la política surgió de la mano de su hijo, Sebastián con Carlos Corach, ex ministro del Interior del gobierno de Carlos Me- nem. Los Eskenazi se quedaron con el Banco de Santa Cruz que fue privatizado en los años 90. Allí conocieron a Néstor Kirchner.Para acceder a YPF en 2008, Pe- tersen Energía, conformada en España, recibió un préstamo de un grupo de bancos y otro de Repsol y 
logró sumar el 25% de la petrole
ra. Los créditos se pagarían con las utilidades generadas por YPF.Un año más tarde, en 2012, Cristina Kirchner decide la estatización total y Petersen Energía pidió la 
quiebra en España. Allí apareció el fondo Burford Capital, que compró los derechos para litigar de los Eskenazi y en 2023 consiguió una sentencia favorable que obliga al país a pagarle US$ 16.100 millones.El ingeniero Eskenazi había iniciado su actividad en la década de 1980 como gerente general del coloso Bunge y Born. Luego fue gerente general en la constructora Petersen, Thiele & Cruz SA. A partir de la década de 1990 lideró el proceso de transformación y expansión de la compañía, incursionando en sectores estratégicos como servicios urbanos, agroindustria, energía y el rubro financiero. ■
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Principales indicadores
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SERVICIO DE RAMPA DE AEROLINEAS A JET SMART

Aerolíneas inicio a la 
prestación de su primer 
contrato de servicios de rampa 
y handling para otra compañía 
aérea. El acuerdo firmado con

la low cost JetSmart consiste 
en la provisión de señalización, 
colocación de escaleras, 
alquiler de generadores, 
remolque, entre otros.

Terminal de procesamiento. Sobre el puerto de Rosario. Ayer hubo poco movimiento por la novedad de acelerar la liquidación de divisas.
Baja de retenciones: mercado 
cauteloso y poca mejora en preciosAyer se conoció el decreto que exige liquidar las divisas a los 15 días de la venta, lo que implica un costo financiero. Las cotizaciones, sin movimiento.

El Banco Nación 
acelera su paso 
a ser sociedad 
anónima

Pese a que quedó fuera del listado de empresas públicas a pri- vatizar, el Banco Nación avanza en el proceso para transfor
marse en una sociedad anóni
ma.A través de un comunicado, se informó que el banco “ya cerró su balance especial de trans- formación al 31/12/2024 y la nueva Sociedad Anónima ten
drá activos por $ 48 billones, depósitos y otras obligaciones por $ 33 billones. En tanto, el Patrimonio Neto (PN) de la SA ascendería a $ 15 billones”.Al arranque de la gestión, el gobierno de Javier Milei había incluido al Banco Nación en el listado de empresas a privatizar. Finalmente, la entidad fue excluida de ese listado por el Congreso. Desde allí, la intención del equipo que preside Daniel Tillard es avanzar en la transformación del banco en una sociedad anónima, al estilo de lo 
que ocurre con el Banco do Bra
sil en el país vecino.En ese camino, el comunica-

Lucas Villamil lvillamil@clarin.comAyer, en el arranque de la semana y en el primer día de vigencia del nuevo esquema de retenciones anunciado por el Gobierno, el mercado de granos se mostró cautelo
so, estudiando el efecto de la letra chica de la medida y a la espera de lo que sucediera con los precios en el plano internacional. En concreto, hubo poco movimiento y los precios mostraron variaciones 
más leves a las esperadas. La soja pasó del orden de los 295.000 pe
sos la semana pasada a los 
305.000 pesos la tonelada, mientras que el maíz prácticamente se 
mantuvo en 195.000 pesos la tonelada y el trigo en los 210.000 pesos por tonelada.En medio de los mensajes de apoyo que expresaron muchos actores del sector, y entendiendo el alivio parcial que genera la baja de retenciones en el complicado escenario actual, el analista de la con

sultora Globaltecnos Sebastián Ga- valdá muestra una visión crítica de la decisión del Gobierno y opina que se trata de una medida tomada pensando en la macroeconomía y no en la realidad del productor.“La medida dice que todos aquellos exportadores que liquiden las divisas a los quince días de una 
venta de granos al exterior pueden acceder a una baja de retenciones, si no, quedan en el mismo esquema. Es decir que tienen que 
adelantar la liquidación, porque en realidad hay hasta treinta días de plazo desde el embarque para traer la plata a Argentina. Eso tiene un costo financiero que no es para cualquier exportador, creo que van a quedar muchos exportadores chicos o medianos afuera”, avisa.Su principal crítica apunta al hecho de que sea una medida temporal.“No sé por qué darle temporalidad, eso genera incertidumbre y 
así es muy difícil operar porque el mercado todos los días se va a pre

guntar qué pasará después del 30 de junio. Muchos son optimistas y aseguran que después de esa fecha se va a prorrogar, pero entonces esos, ¿para qué van a vender? Si todo el mercado piensa eso, la medida no va a tener efecto”, dice.Además, Gavaldá advierte que en el plazo dispuesto no entrará bue
na parte de la cosecha de maíz tar
dío, que es un gran porcentaje del

La soja pasó de $ 295 
mil a $ 305 mil. El maíz 

quedó en $ 195.000.

maíz argentino y especialmente el que se produce en el NEA y el NOA.Otra crítica de Gavaldá apunta al efecto colateral que tiene el anuncio en el valor internacional de los granos, teniendo en cuenta que la Argentina es el tercer exportador 
mundial de maíz y el primer ex
portador de aceite y harina de so
ja. “Si le decís al mundo que a este actor por los próximos cinco me

ses le van a bajar impuestos, es un factor bajista, que es lo que está pasando. El viernes y el lunes bajó todo porque se está poniendo com
petitivo a un actor importante”, ex- plica y agrega: “El mercado es el mercado, nadie va a pagar más de lo que quiere pagar y el productor venderá si quiere vender”.Según los cálculos realizados por el analista, en el trigo y el maíz la diferencia teórica en el precio generado por el cambio de alícuota ronda los cinco dólares por tonelada, mientras que en soja la diferencia es de entre 25 y 30 dólares, pero el mercado disponible ya venía pagando un poco más del precio de paridad debido a la escasez de mercadería que había en la plaza local, y ahora pretenderá amortiguar esa diferencia.“De cara a la nueva cosecha, el precio FOB de paridad de la soja ronda los 250-260 dólares por tonelada y en el Matba valía280, es decir que ya estaba unos dólares caro, entonces ahora lo que se ve son mejoras paliativas” ilustra Gavaldá. ■

PARA TENER EN CUENTA

15
Son los billones d epesos que 
tendrá la cartera de présta
mos del banco.

do detalla que están preparando el terreno para el lanzamiento. Así se establece que “el capital social será un valor nominal determinado en el estatuto y el valor de la acción resultará de dividir el PN por el capital social”.“La Sociedad Anónima tendrá una cartera de préstamos de $ 
15 billones al 1/01/2025 con la mejor tasa de cobrabilidad de la historia reciente, ya que los desembolsos del Banco tuvieron un crecimiento extraordinario en 2024 (más de 600%)”.Además, “la entidad aumentó su participación de mercado por más de 600 puntos”. ■
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Estados Unidos

Gestiones. Ciudadanos colombianos frente a la embajada de EE.IIU. en Bogotá esperan respuesta a sus pedidos de visa, después de que se solucionó la crisis binacional

Colombia retrocedió y aceptó todas 
las condiciones de EE.UU. para el 
envío de los migrantes de ese paísWashington cerró la crisis tras amenazar con sanciones a Bogotá que resistió unas pocas horas a permitir el aterrizaje de aviones militares con sus ciudadanos. A la noche, Petro accedió.
WASHINGTON Y BOGOTÁ. AP, AFP, EFEColombia retrocedió en las últimas horas del domingo y aceptó “todos los términos del presidente (Do- nald) Trump” para el traslado de regreso a los migrantes de ese país, con lo cual EE.UU. cerró la crisis que estalló por la resistencia inicial del presidente Gustavo Petro.El acuerdo colombiano incluyó, según un comunicado oficial del país norteamericano, la admisión “sin restricciones de todos los ilegales extranjeros de Colombia retornados desde Estados Unidos, incluidos en aviones militares, sin limitaciones o retrasos”.Casi de inmediato, el presidente colombiano, Gustavo Petro, reposteó el comunicado estadounidense sin ningún comentario, dando a entender que lo validaba por com

pleto, aunque minutos después lo eliminó sin ninguna explicación. Luego se supo que Bogotá envió dos aviones civiles para traer a sus ciudadanosEl canciller colombiano, Luis Gilberto Murillo, leyó un comunicado en una comparecencia a la prensa en compañía del embajador en Washington, Daniel García-Peña; la canciller designada, Laura Sara- bia; el vicecanciller Jorge Rojas y el ministro de Comercio, industria y Turismo, Luis Carlos Reyes en el que dio por “superado el impasse con el gobierno de Estados Unidos”.Trump anunció este domingo una ofensiva de aranceles de 25 % sobre todos los productos colombianos, que levaría al 50 % en una semana después de que Colombia negó autorización para el aterrizaje de dos aviones militares y recla

mó un cambio en el protocolo del envío de sus ciudadanos, que suelen estar esposados y sin cuidados básicos. Trump agregó a sus sanciones, la revocación de visas para los altos cargos del gobierno colombiano y sus familias.Además, el mandatario ordenó inspecciones reforzadas en las aduanas y los controles fronterizos para “todos” los ciudadanos y mercancías colombianas, y la “imposición total” de sanciones fiscales, bancarias y financieras a Colombia y la suspensión de la emisión de visados.Murillo anticipó que junto al embajador en EE.UU. sostendrán una serie de reuniones con funcionarios de la nueva Casa Blanca de seguimiento a los acuerdos pactados ahora..“Seguiremos recibiendo a los co

lombianos y a las colombianas que retornen en condición de deportados garantizándoles las condiciones dignas como ciudadanos sujetos de derechos”, agregó Murillo.Previamente, el texto oficial de tono severo emitido por la Casa Blanca aseguró que, según este acuerdo, los aranceles prometidos por Trump contra las importaciones colombianas y las sanciones “no se firmarán, a no ser que Colombia no cumpla este acuerdo”.Sin embargo, matizó que “las restricciones de visados emitidos por el Departamento de Estado para los altos funcionarios colombianos, las inspecciones reforzadas de Aduanas y de Protección Fronteriza se mantendrán en efecto hasta que se devuelva con éxito el primer avión cargado de deportados colombianos”.

“El presidente Trump continuará protegiendo con fuerza la soberanía de nuestra nación y espera que otras naciones del mundo cooperen a fondo y acepten las deportaciones de sus ciudadanos ilegalmente presente en los Estados Unidos”, señala el comunicado.Petro había reaccionado anunciando que también arancelaría los productos norteamericanos, repudió a Trump, sugirió que el líder norteamericano buscaba un golpe en Colombia, pero luego retrocedió totalmente.Los vuelos de repatriación, por cierto, no son una novedad, han sido habituales desde las épocas del presidente demócrata Joe Biden, y se basan en un paquete de acuerdos pactados por Estados Unidos con un puñado de países latinoamericanos. ■



CLARIN - MARTES 28 DE ENERO DE 2025 El Mundo 23

WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula LugonesLa primera guerra comercial del flamante gobierno de Donald Trump comenzó y aparentemente se solucionó en apenas unas horas y el protagonista fue un gobierno impensado. Ni China, ni Rusia, ni la Unión Europea: Colombia, un país que es aliado histórico de Estados Unidos, sufrió la furia demoledora del jefe de la Casa Banca que le impuso sanciones tarifarias y de visas porque el presidente Gustavo Petro rechazó el aterrizaje de aviones con colombianos deportados de territorio estadounidense.El conflicto fue superado horas después, cuando Colombia decidió aceptar las condiciones de Trump y la llegada de los vuelos. Pero la fulminante reacción del republicano mostró que está dispuesto a usar la imposición de tarifas y la cancelación de visas como un arma fundamental de su política exterior. Con cualquier país.Este choque diplomático causó un verdadero problema a funcionarios colombianos del Banco In- teramericano de Desarrollo (BID) y otros organismos internacionales que regresaban a Washington (con visa G4) y fueron demorados en los aeropuertos, según supo Clarín.La tensión comenzó cuando Pe- tro anunció temprano el domingo por X que había bloqueado dos vuelos militares estadounidenses que transportaban migrantes colombianos que se dirigían al país y pidió a Estados Unidos que establezca “mejores protocolos” en su trato a los migrantes, porque los que descendían de los aviones estaban esposados y con los pies amarrados. Sin embargo, el presidente también dejó la puerta abierta a recibir a los migrantes repatriados que viajen en aviones civiles.Pero en la tarde del domingo, cuando los estadounidenses miraban las semifinales del fútbol americano por televisión, Trump lanzó su represalia su red Truth Social que imponía aranceles de al menos 25% al ingreso de productos colombianos en respuesta a una medida del presidente Petro, que había rechazado el aterrizaje de vuelos de deportación militar de Estados Unidos en su territorio.Señaló la posibilidad de que se elevaran a 50% la semana próxima si la crisis no se solucionaba y calificó a Petro como “socialista”. Además, anunció que suspendía las visas a funcionarios colombianos y la emisión de visas generales en el consulado estadounidense en Bogotá.Era la primera vez que el republicano, que asumió el lunes pasado, aplicaba tan fuerte presión económica para intentar obligar a otras naciones a alinearse con sus planes de deportación masiva. Petro le había dejado la oportunidad en

Tensiones. El presidente Donald Trump en su avión, horas antes de ordenar la presión contra Colombia, afpAnálisis. El mandatario buscó mostrar que no dudará en usar las sanciones como arma de política exterior.Una primera muestra de la furia de Trump y un mensaje para todos los países
bandeja a Trump para poner en primer plano su estrategia de deportador serial, aunque finalmente el número de expulsados no sea tanto como muchos imaginan.Poco después de conocidas las sanciones, Petro acusó a Trump de “soberbio” y de promover un golpe

Petro mostró una 
reducida capacidad 
estratégica con un 

arrebato emocional.

y anunció que haría lo mismo con los productos estadounidenses.En un larguísimo tuit, en el que mencionaba a Walt Whitman, No- am Chomsky y Sacco y Vanzetti, el colombiano señaló: “Puede que con su fuerza económica y su soberbia intentar dar un golpe de estado como hicieron con Allende. Pero yo muero en mi ley, resistí la 

tortura y lo resisto a usted. No quiero esclavistas al lado de Colombia”.“No me gusta su petróleo, Trump, va a acabar con la especie humana por la codicia. Quizás algún día, junto a un trago de whisky que acepto, a pesar de mi gastritis, podemos hablar francamente de esto pero es difícil porque usted me considera una raza inferior y no lo soy, ni ningún colombiano”, siguió.“Su bloqueo no me asusta: porque Colombia, además de ser el país de la belleza, es el corazón del mundo”. Y finalmente anunció: “Me informan que usted pone a nuestro fruto del trabajo humano 50% de arancel para entrar a EE.UU., yo hago lo mismo”.La tensión crecía y todo escalaba. Entre miembros del Banco In- teramericano de Desarrollo circulaba la novedad de funcionarios colombianos retenidos en los aeropuertos posiblemente porque no había información sobre las visas.

Los jefes legales de los organismos multilaterales tenían cita temprano en el Departamento de Estado para analizar la situación.Sin embargo, la tormenta amainó cuando pasada la medianoche, hora Argentina, la Casa Blanca emi-
Trump logró con este 
episodio seguir con su 

show de deportaciones 
en primer plano.

tió un comunicado en el que anunciaba que Petro había reculado.“El Gobierno de Colombia ha aceptado todos los términos del presidente Trump, incluyendo la aceptación sin restricciones de todos los inmigrantes ilegales de Colombia retornados desde los Estados Unidos, incluso en aviones militares estadounidenses, sin limitaciones ni demoras”. Dijo, sin em

bargo, que las sanciones se aplicarían si Colombia no cumplía con lo acordado.Poco después, desde Bogotá, la cancillería emitió otro comunicado que confirmaba la distensión: “El gobierno de Colombia informa que hemos superado el impasse con el Gobierno de los Estados Unidos” y que en las próximas horas el canciller Luis Gilberto Murillo y el embajador Daniel García-Peña viajarían a Washington para reuniones “de alto nivel que den seguimiento a los acuerdos”.“Seguiremos recibiendo a los colombianos y colombianas que retornan en condición de deportados, garantizándoles condiciones dignas”, agregó. Añadieron que está a disposición el avión presidencial de Petro para facilitar el retorno de los colombianos.De haberse concretado, las sanciones comerciales le habrían afectado más a Bogotá que a Washington. Según el Departamento de Estado, Estados Unidos es el principal socio comercial de Colombia y representa el 34% del comercio total del país.La mayoría de las exportaciones de Colombia a Estados Unidos fueron minerales, petróleo, flores metales y café. Pero las medidas podrían elevar el precio de productos del consumo cotidiano de millones de estadounidenses como el café y las flores.Más allá de que el tema con Colombia se haya distendido, Trump envió una fuerte señal a los países que también han criticado las condiciones de los deportados, como Brasil o México. Y también fuera de América latina: al nuevo gobierno no le temblará el pulso para aplicar tarifas a quien sea.Petro mostró su poca visión estratégica. Con una especie de arrebato emocional, pelearse con Trump, al mando de la primera potencia del mundo, y mucho más públicamente, solo le traería dolores de cabeza. El magnate detesta que lo desafíen personalmente y tiene el poder para responder.Además, le otorgó a Trump la oportunidad de seguir con su show de deportaciones en primer plano. Sigue mostrando así a sus seguidores que cumple su principal promesa de campaña aunque a la larga no termine ejecutando la expulsión de millones como auguró.Porque más allá de que la deportación masiva traería problemas a varios sectores de la economía y elevaría los precios, es cara.Sacar del país a un millón de personas indocumentadas, un mínimo según los cálculos del gobierno, costaría 88 mil millones de dólares, según el American Inmigra- tion Council, un lobby de abogados.Trump festejó a la madrugada con un mensaje en Truth Social, en mayúsculas: “Estados Unidos tiene mucho que ganar”. ■
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Oriente Medio

Víctima. La imagen del bebe israelo-argentino Kfir Bibas, que cumplió 2 años en cautiverio. Lo secuestraron junto a su hermano y los padres, rtr

Ocho de los 33 rehenes a ser 
liberados en estas semanas, 
están muertos, indicó IsraelHay fuerte preocupación por el destino de la familia israelo argentina de los Bibas. Este jueves y sábado serán liberados seis cautivos en manos de Hamas
JERUSALEN Y WASHINGTON. AFP, EFE Y 

TNYORK TIMESOcho de los rehenes israelíes que deberán ser liberados en las próximas semanas han muerto, confirmó el gobierno israelí este lunes. Lo dijo tras recibir la lista de 33 cautivos que el grupo Hamas debe entregar como parte de la primera fase del pacto de alto el fuego. En esa nómina se consignó que 25 de los rehenes que forman parte del acuerdo siguen con vida.Hasta ahora, no había trascendido el estado de salud de los rehenes retenidos por la organización ultraislámica, ni se conocía quiénes estaban vivos y quiénes estaban muertos.Israel habría recibido la lista después de que Hamas se la suministrara a los actores negociadores de la tregua que ejercen de mediadores en el conflicto. Esta lista llega tras el nuevo acuerdo anunciado este domingo por la noche en el que Israel ha desbloqueado que las 

familias de civiles palestinos no beligerantes, desplazadas hacia el sur de la Franja, puedan volver al norte del enclave, (ver aparte)Este pacto garantiza que el próximo jueves y el próximo sábado serán liberados seis rehenes israelíes, de los que presumiblemente formarán parte los civiles exigidos
Se confirmó que el 

jueves serán 
entregados dos 

mujeres y un hombre.por Tel Aviv, entre los que se encuentran: Arbel Yehoud, de 29 años, la mujer soldado Agam Ber- ger y un hombre del que no trascendió la identidad, según reportes de la prensa israelí.El pasado sábado, fueron liberadas cuatro mujeres soldado a cambio de 200 prisioneros palestinos en cárceles israelíes. El movimiento ultraislámico convirtió la escena en un espectáculo en el que de

soyó las exigencias de Tel Aviv para que fueran liberadas muj eres civiles en primera instancia.“Puedo confirmar que Israel ha recibido de Hamas una lista que incluye el estatus de los 33 rehenes que serán liberados en esta primera etapa. La lista coincide con la información de inteligencia de Israel. Veinticinco de nuestros rehenes están vivos y ocho han sido asesinados por Hamas”, dijo hoy el portavoz David Mencer en una videoconferencia con periodistas.“Las familias de los rehenes fueron informadas del estatus de sus seres queridos”, añadió el funcionario.Israel no desglosó quiénes de estos rehenes han perdido la vida, tras más de 15 meses de cautiverio y una guerra sin precedentes en la Franja de Gaza durante la que Israel ha causado más de 47.000 muertos; la mayoría mujeres y niños.Entre los 33 rehenes se encuentra la familia israelí-argentino Bibas -los niños Ariel y Kfir, su 

madre Shiri y su padre Yarden. Ya en noviembre de 2023, la Yihad Islámica Palestina anunció la supuesta muerte de Shiri y sus hijos en un ataque israelí, pero el Ejército nunca pudo confirmar esta información.Los parientes de los Bibas esperaban que toda la familia fuera li-
Respectoalos 

muertos, Israel indicó 
que ya informó a los 

familiares.berada en esta primera etapa del pacto de cese del fuego negociado con la organización pro iraní.Además, 7 de ellos, tres civiles y cuatro mujeres soldado, ya han sido liberadas en dos rondas de intercambio por un total de 290 detenidos y presos palestinos, según lo pactado.Un total de 87 de los 251 rehenes secuestrados por Hamas el 7 de octubre permanecen en Gaza, inclui

dos los cuerpos de al menos 34 muertos confirmados por el Ejército israelí.Aproximadamente la mitad de las rehenes liberadas en las últimas dos semanas aseguraron haber pasado gran parte de su cautiverio en la red de túneles de Ha- mas, una estructura de pasajes que tiene cientos de kilómetros en el estrecho enclave. Lo indicó el subdirector del cuerpo médico de las fuerzas armadas israelíes, el coronel Avi Banov.“La mitad de las rehenes de las últimas dos semanas han dicho que estuvieron en túneles durante la mayoría de los últimos ocho meses, sin ver la luz del sol”, dijo Banov en una conferencia informativa. “Mentalmente es muy difícil”, añadió.El militar se dirigió a los medios para abordar cómo llegaron las rehenes, secuestradas en el ataque de los milicianos pro iraníes del 7 de octubre de 2023, al primer control médico tras salir del enclave, que todas pasaron en la base militar de Reim nada más cruzar la frontera.Tras salir de Gaza (las tres primeras, el 19 de enero; y las cuatro siguientes, el sábado), Banov aseguró que los vídeos que Hamas publicó de ellas dentro del enclave estaban preparados. “Nos dijeron que todos los vídeos escenificados eran horribles para ellas. Sabían que los vídeos se iban a enviar a las familias”, dijo, “para ellas fue un dolor terrible”.Una de las cuatro mujeres soldado liberadas este sábado por la banda terrorista, Liri Albag, apareció en un vídeo publicado por el grupo el 4 de enero. En la grabación, Albag apelaba directamente al gobierno israelí, al que preguntaba “¿Quieren matarnos?”.Por otro lado, Banov relató que las liberadas llegaron a la base de Reim presentando una desnutrición leve, con niveles bajos de vitaminas y mala forma a nivel me- tabólico.La base es la primera parada de las rehenes al salir de Gaza, donde se reúnen con algunos familiares, pasan las primeras pruebas médicas y, desde ahí, son enviadas en helicóptero a un hospital en Tel Aviv.En ese destino, explicó el coronel médico, les recomiendan no utilizar por el momento teléfonos y televisiones, pasan el primer chequeo médico, toman un aperitivo y se duchan antes o después de encontrarse con sus familiares: “La mayoría tienen algún tipo de herida de metralla. Algunas tienen amputaciones (...) Físicamente les llevará mucho tiempo rehabilitarse”, señaló.Hasta el momento, siete de los 94 rehenes que quedaban en Gaza han salido del enclave. Todas han sido mujeres jóvenes y, las cuatro últimas, militares. ■
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Debido al cese Israel accedió a que los civiles víctimas de la guerra regresen al norte de Gaza. Hay tristeza por el desastre, pero aseguran que nunca se iránLa gente no reconoce sus casas entre los escombros, el duro regreso al norte de la Franja
CIUDAD DE GAZA. EFE Y CLARÍN

Los miles de palestinos que este lunes comenzaron a regresar a los barrios donde estaban sus casas en el norte de la Franja de Gaza tras 15 meses de exilio forzado casi no reconocen ni el suelo que pisan, con los edificios convertidos en una sucesión de montañas de escombros, pero tienen algo claro: no abandonarán su tierra.La calle Rashid, que cruza de sur a norte Gaza junto a la costa mediterránea, se ha visto inundada por una riada de gente caminando después de que Israel haya abierto el acceso del corredor de Netzarim, una franja que atraviesa el enclave de este a oeste controlada por las tropas israelíes.Esa línea divide la Franja en dos mitades, norte y sur en medio de sospechas de que es la primera frontera para la recolonización del territorio palestino, como deman

dan los ministros integristas del gabinete del premier Benjamín Ne- tanyahuFamilias enteras pertrechadas con mochilas, carritos o maletas, con niños y ancianos -algunos en sillas de ruedas- caminan kilómetros en una línea recta junto a la playa, con el mar a la izquierda y un paisaje de escombros a la derecha, que hacen irreconocibles las calles incluso para los que nacieron allí.Tras una negociación de último minuto, bajo la amenaza de Israel de que no abriría los pasos al norte hasta la liberación de una rehén, la banda terroristas Hamas aceptó sus condiciones y anunció que este jueves dejaría libres a tres cautivas israelíes, lo que hizo posible que este lunes los palestinos puedan volver al norte. Otros tres serán devueltos el sábado (ver aparte)Llevaban esperándolo meses, aunque allí se encuentran con un 

paisaje de destrucción, con el 90 por ciento de los edificios arrasados, según las autoridades locales que han pedido 135.000 tiendas de campaña y caravanas para alojar a la población.Latercera etapa del actual cese del fuego, se refiere a la reconstrucción de las viviendas, escuelas, hospitales y templos del pueblo gazatí.El norte al que retornan, que abarca la ciudad de Gaza y las localidades de Yabalia, Beit Lahia y Beit Hanoun (lo que se conoce como la
“Gaza es nuestro hogar, 
nuestra casa y seguirá 

siendo nuestra”.

gobernación Norte), es uno de los sectores más castigados por la ofensiva israelí, especialmente estas tres últimas ciudades en el extremo septentrional de Gaza.

Entre los que vuelven junto a la playa, una familia con niños que lleva media hora cantando “Alá es grande”, en un ambiente festivo de despliegue de sonrisas por primera vez en meses.El padre, Faraj Al Jamal, deja de cantar preguntado por EFE. “Siento como si esto fuera mejor que una fiesta, es el mejor día de nuestras vidas porque estamos volviendo a nuestras casas”, dice este hombre, que ha perdido su casa y a sus hermanos, pero ahora quiere celebrar. “Hoy vuelvo a casa y de aquí no nos van a desplazar, de aquí no nos iremos”. El mensaje repetido aún después de que el presidente Donald Trump sorprendió al avalar la idea de una “limpieza” pobla- cional de los habitantes de Gaza, echándolos de sus lugares.A su lado, su madre Nihad cuenta mientras camina que hace años le operaron a corazón abierto. “El médico me dijo que no debía andar 

o subir escaleras, pero llevo caminando dos horas y no estoy cansada, siento como si alguien me llevara a cada paso, cada vez más cerca de mi casa”.El paisaje arrasado de lo que antes eran edificios junto a la costa y la famosa “corniche” (paseo marítimo) hacen irreconocible el lugar. Los gazatíes miran a un lado y otro intentando identificar calles.“¡No reconozco nada! Durante todo el camino, solo he reconocido un sitio por un edificio de colores, aparte de eso no se dónde estoy. Pero volveremos a reconstruir Gaza”, dice una chica entre la gente, con tono muy convencido.Aunque el ambiente es festivo, la alegría se mezcla con tristeza, re- conoce Hatem Faiq, de unos 60 años y cuyas dos casas en Beit Lahia (extremo norte de Gaza) están totalmente destruidas.“Mi sentimiento está mezclado entre tristeza y alegría, no es una felicidad completa porque nuestras casas están destruidas y hemos perdido a nuestra gente. Vamos a encontrar nuestras casas vacías de nuestros seres queridos (...). Pero nos adaptamos a todo”, explica.Para Faiq, el pueblo palestino es “como la hierba: cuanto más se corta, más crece. Nunca nos derrotarán siempre venceremos”, añade.De Beit Lahia es también Fares Oweida, cuya casa está destruida pero a la que da gracias de poder volver en un día que le causa una felicidad, dice, “indescriptible”.“Gaza es nuestro hogar, ha sido nuestra casa toda nuestra vida, donde nacimos. Y seguirá siendo nuestra”. ■

Multitud. Los civiles palestinos, víctimas de la guerra en la Franja, regresan con sus pocas pertenencias al norte de Gaza en busca de sus casas, en enorme cantidad destruidas, ap
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Hubo emotivos discursos de sobrevivientes del campo de concentración que denunciaron un creciente antisemitismo. La historia de un horror nazi.Los líderes mundiales honraron a las víctimas del Holocausto a 80 años de la liberación de Auschwitz
OSWIECIM, POLONIA. EFE, AP, CLARÍN

Este lunes, el mundo sin Rusia, conmemoró los 80 años de la liberación del campo de exterminio nazi de Auschwitz-Birkenau. Unos 50 sobrevivientes regresaron al lugar para depositar coronas y velas, y denunciaron el “gran aumento” de antisemitismo que vive el mundo hoy. Líderes mundiales participaron de la ceremonia.El rey Carlos III, el primer jefe de Estado británico en acudir a estas conmemoraciones, consideró en un evento paralelo en Cracovia que es un “momento sombrío y, de hecho, sagrado” y que “la responsabilidad del recuerdo recae sobre nuestros hombros”. Estuvo también la reina Máxima y el monarca Guillermo Alejandro. También el presidente francés Emmanuel Ma- cron. Rusia ausente, debido a la guerra.
Se marcó la 

preocupación por el 
crecimiento de 

partidos neonazis.
Presencia. Los reyes de Holanda, Máxima y Guillermo Alejandro, con una de sus hijas en la ceremonia, rtr

ca. Posteriormente, los alemanes establecieron 40 campos en la zona, pero el más infame es Birkenau, un vasto sitio utilizado para matanzas masivas en cámaras de gas.Los que llegaban a Birkenau eran llevados en trenes de ganado estrechos y sin ventanillas. En la infame rampa, los nazis seleccionaron a aquellos que podían utilizar como trabajadores forzados. Los demás (ancianos, mujeres, niños y bebés) murieron gaseados poco después de su llegada.En total, los alemanes asesinaron a 6 millones de judíos, o dos tercios de todos los judíos de Europa, en el Holocausto en Auschwitz y otros campos, en guetos y en ejecuciones masivas cerca de los hogares. El 27 de enero de 1945, las tropas soviéticas llegaron a las puertas de Auschwitz y encontraron a unos 7.000 prisioneros débiles y demacrados. Boris Polevoy, corresponsal del diario soviético Pravda, que fue el primer testigo ocular, describió una escena de increíble sufrimiento: “Vi miles de personas 
torturadas a quienes el Ejército Ro
jo había salvado: personas tan del
gadas que se balanceaban como ra
mas al viento, personas cuyas eda
des es imposible adivinar”.En ese momento, las tropas aliadas combatían a los alemanes en Europa y las soviéticas liberaron por primera vez el campo de Ma- jdanek, cerca de Lublin, en julio de 1944, y luego liberaron Auschwitz, Stutthof y otros. Mientras tanto, las fuerzas estadounidenses y británi-

Alrededor de 1,1 
millones de personas 
fueron asesinadas en

Auschwitz.

“Hoy estamos observando un gran aumento del antisemitismo, aunque fue precisamente el antisemitismo el que llevó al Holocausto”, alertó Marian Turski, de 98 años, ante uno de los vagones de ganado que se usaron para transportar a las víctimas hacia Auschwitz. Tova Friedman, de 86, también sobreviviente, denunció una realidad donde “nuestros valores judeo-cristianos se han visto eclipsados en todo el mundo por los prejuicios, el miedo, la sospecha y el extremismo, y el antisemitismo galopante que se extiende entre las naciones”.Hubo inquietud por el crecimiento del partido neonazi alemana Alternative Für Detuschland. Pavel Taussig, de 91 años, aludió a esa preocupación afirmando que “nunca esperé volver a vivir algo así y espero que no vaya a suceder más”. En la cercana Austria también se conmemoró el Holocausto con la preocupación del avance del partido ultra FPO, formado por es oficiales del nazismo y con ideas en ese universo.El presidente de Ucrania, Volodi- mir Zelenski, que formaba parte de 

los mandatarios presentes, afirmó que el mundo “debe unirse para impedir el triunfo del mal”, unas declaraciones en alusión a Rusia.Alrededor de 1,1 millones de personas, la mayoría judías, fueron asesinadas en el complejo de Auschwitz, en el sur de Polonia, lo que lo convirtió en el lugar de la mayor ejecución masiva de seres
ENSEÑANZAS DEL HOLOCAUSTO

La historia del genocidio perpetrado por el régimen nazi

El Holocausto marcó uno de los 
capítulos más oscuros de la his
toria del siglo XX. Este genocidio, 
perpetrado por el régimen nazi 
durante la Segunda Guerra Mun
dial, buscó exterminar a millones 
de judíos y a otros grupos consi
derados indeseables por la ideo
logía nazi. Según datos del Mu
seo Conmemorativo del Holo
causto de los Estados Unidos 
(USHMM), entre 1941 y 1945, mu
rieron seis millones de judíos, 
además de millones de personas 
pertenecientes a otras minorías.

Las causas del Holocausto es- 

humanos. La mayoría de las víctimas eran judías, pero también había polacos, romaníes y sinti, prisioneros de guerra soviéticos, homosexuales y otras personas que Adolf Hitler pretendía eliminar.El aniversario ha adquirido mayor intensidad debido a la avanzada edad de los sobrevivientes y a la conciencia de que pronto desapa-

tán vinculadas al ascenso de 
Adolf Hitler y el partido nazi en 
Alemania en 1933. La propaganda 
nazi fomentó el antisemitismo y 
la discriminación sistemática, 
responsabilizando a los judíos de 
las crisis económicas y políticas 
del país. Medidas como las Leyes 
de Núrembergde1935 formaliza
ron la exclusión de los judíos de la 
sociedad alemana.

El control nazi se expandió por 
Europa durante la Segunda Gue
rra Mundial, lo que facilitó la de
portación masiva de judíos y 
otros grupos a campos de con- 

recerán, incluso cuando nuevas guerras Las autoridades alemanas fundaron el campo de concentración de Auschwitz en 1940 en la ciudad polaca de Oswiecim después de la invasión de Polonia en 1939. Al principio fue un campo para prisioneros polacos, incluidos sacerdotes católicos y miembros de la resistencia clandestina pola-

centración y exterminio. En luga
res como Auschwitz, la maquina
ria de muerte se llevó a cabo de 
manera industrial, según infor
mación de las Naciones Unidas.

El impacto del Holocausto fue 
devastador. Además de los millo
nes de judíos asesinados, comu
nidades enteras desaparecieron, 
y sobrevivientes enfrentaron se
cuelas físicas y emocionales. El 
régimen nazi también dirigió su 
violencia hacia personas con dis
capacidades, opositores políti
cos, gitanos y homosexuales.

Este genocidio generó un pro

cas liberaron campos al oeste, incluidos Buchenwald, Dachau, Mauthausen y Bergen-Belsen. Después del día de la liberación, algunos prisioneros murieron de enfermedades. Muchos afrontaron el dolor de padres e hijos, cónyuges y hermanos asesinados. Familias enteras fueron aniquiladas. ■

fundo debate global sobre los de
rechos humanos y la necesidad 
de garantizar que atrocidades si
milares no se repitan. Según Am
nistía Internacional, el Holocaus
to impulsó la creación de la De
claración Universal de los Dere
chos Humanos en 1948, un docu
mento clave para proteger a las 
personas frente a futuras viola
ciones. El Holocausto dejó leccio
nes que siguen vigentes en la ac
tualidad. Una de las principales 
enseñanzas es combatir el odio y 
la discriminación y abogar por la 
tolerancia y el respeto. ■
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Trump y la reconstrucción 
de la presidencia imperial

MIRADAS

Ricardo Braginskirbraginski@clarin.com
TRIBUNA Carlos Pérez LlanaProfesor de Relaciones Internacionales y analista internacional

L
os mensajes que emanan del núcleo gobernante instalado en la Casa Blanca confluyen en dos puntos: sortear y anular las restricciones internas al poder, los pesos y contrapesos, y construir un nuevo orden mundial donde los Estados Unidos ocuparían la centralidad.En una campaña electoral ideologiza- da y condicionada por las pasiones, el proyecto global del trumpismo no fue definido con precisión, recién ahora están aflorando sus contenidos externos. Lo más cercano a las definiciones fue el Discurso de confirmación en el Senado del nuevo Secretario de Estado, Marco Rubio: allí el Senador aludió a la “misión de construir un nuevo orden mundial”. Concretamente el objetivo sería la consagración de la supremacía americana, la “America First”.Ahora bien, ¿cuáles son los nuevos datos que se deben evaluar? En primer lugar hay que observar los equipos y en segundo lugar las primeras decisiones. No existe un liderazgo unido. La histórica participación de equipos intelectualmente dotados en algunas áreas como el Consejo de Seguridad no se advierte.Existen individualidades y se observa una difícil convivencia en el sistema de decisiones. Trump ha nombrado a muchos amigos como “delegados” para temas y áreas que no necesariamente comparten las mismas ideas que los Secretarios. Dos ejemplos: en el Consejo de Asesores Económicos aterrizaría S. Miran, un economista que propone la necesidad de arribar a un Acuerdo Monetario con las principales potencias económicas, inspirado en los Acuerdos del Plaza de 1986.El segundo ejemplo del rol destacado de los “delegados presidenciales” se desarrolló en torno al conflicto Israel vs. Ramas. Trump reclamó un alto el fuego y la resolución de la crisis de los rehenes para antes de asumir. Su “enviado especial” logró lo que Biden no pudo. S.

Witkoff, un promotor inmobiliario, logró que Israel aceptara la supervivencia de Ramas y la no recuperación de todos los rehenes.Conclusión: como en toda guerra asimétrica el fuerte pierde si no aniquila a su enemigo, en cambio el débil gana si sobrevive. En paralelo otro interrogante aparece en torno a la distribución del poder: con Musk en el gabinete, ¿cuál es el papel del vicepresidente J. D. Vanee?También aporta a la confusión, en los sistemas de decisión, la aparición de una agenda internacional inesperada: Panamá y Groenlandia. El tema del Canal en verdad está asociado al núcleo de pensamiento de Trump. China, luego de la inauguración en
Uno de los temas más 
interesantes son las 

coincidencias con Xi y Putin.

el Perú del Puerto de Chancay, fue percibida como una amenaza estratégica que incluiría al Caribe en su conjunto.Así un viejo litigio, “cerrado” con la devolución del Canal bajo la gestión Cárter, ha quedado al descubierto. Para Trump, ese paso marítimo está en manos del enemigo porque una empresa, radicada en Hong Kong, lo gestiona. Cabe recordar que eso mismo ocurre con el manejo de otros puertos también claves, como el de Atenas.En esa lógica también se explica la propuesta de cambio de nombre: el Golfo de México fue, el Golfo se llamará “de América”. El caso de Groenlandia también está cargado de contenidos geopolíticos. El tema viene de lejos, ya en 1946 los EE.UU hicieron una oferta.El recuerdo de la compra de Alaska a Rusia-1867- está presente y en el año 2019 un Informe del Pentágono aludió al tema. Con el deshielo del Ártico esta gran Isla se potencia geoeconómicamente, allí existen todo tipo de minerales. Rusia también 

inspira, porque su empresa, Gazprom, explota petróleo en el Mar de Pechora. Como se sabe, Dinamarca, que ejerce la soberanía, no acepta esta mutilación y está prevista para este año una consulta a los habitantes. Todo conduce a pensar que el independentismo será el ganador. Cabe señalar que también en el tema Groenlandia aparece China, que se ha declarado “Potencia Ártica”.Esta nueva diplomacia requiere, por último, el abordaje de dos temas. El primero está asociado al hombre mas rico del mundo, Elon Musk. Oficialmente es responsable del diseño del Estado en un cargo que no requiere la aprobación del Senado, cuestión no menor porque existen incompatibilidades de intereses ya que muchos de sus emprendimientos empresariales están asociados al gasto público.Este personaje es quien conecta el poder político y el poder económico encarnado en el “expansionismo tecnológico”. En paralelo está dedicado a reformular las alianzas en Europa y gestiona las nuevas redes políticas que explican, por ejemplo, el rol de Giorgia Meloni y de algunas derechas europeas en la nueva constelación de poder. Ucrania pareciera ser un dominio reservado para Trump: la Casa Blanca le reclama al Rey Saudita que suba la producción para que baje el petróleo y afecte a Moscú. Esta amenaza explica el apuro de Putin de negociar Ucrania con Trump. ¿Y Europa y Ucrania?Finalmente, tal vez uno de los temas más interesantes son las coincidencias de Trump, Xi y Putin. Los tres adhieren a una idea: las grandes potencias tendrían el derecho a poseer una zona de influencia. Pekín y Moscú lo expusieron en la Declaración de febrero del 2022, donde su alianza de “amistad ilimitada” habilitó la invasión a Ucrania. En Washington, desde 1823, muchos comparten el diseño de zona de influencia exclusiva en América expresada por el presidente James Mon- roe.B

Lostecnofeudales al poder
El economista griego Yanis Varoufa- kis tuvo su momento de gloria en 2015, cuando fue elegido ministro de finanzas de su país. Duró menos de un año, pero desde entonces se transformó en un exitoso escritor y en una de las voces más escuchadas en el “progresismo” mundial. Su ultimo best seller -de 2023- es “Tecnofeuda- lismo. El sigiloso sucesor del capitalismo”. Bien escrito, desarrolla -con datos y sólidos argumentos- una singular hipótesis: que el capitalismo global ha muerto y fue reemplazado por un nuevo orden económico, que llama “tecnofeudalismo”.Dice que esto se produjo como consecuencia de la privatización de Internet -llevada a cabo por las grandes tecnológicas de EE.U.U. y China- y por la respuesta de los gobiernos y bancos centrales del mundo a la crisis de 2008, cuando emitieron una enorme cantidad de dinero que fue a parar -en gran medida- a esas grandes techs: los dueños de “la nube”, o “nubelistas”, que obtienen sus ganancias de la renta de espacios en sus plataformas digitales.Ahora las plataformas -dice- no solo controlan la producción y distribución de bienes y servicios. También capturan y monetizan la atención y los datos de los usuarios. Establecen una relación similar a la de los señores feudales con sus siervos.Varoufakis sostiene que el nuevo orden económico se caracteriza por la centralización del poder en unos pocos “nubelistas” -como Jeff Bezos, Elon Musk y Zuckerberg- que obtienen rentas significativas sin producir capital en el sentido tradicional. La hipótesis es audaz y pocos le prestaban atención. Pero lo que pasó la semana pasada, en la asunción de Do- nald Trump, parece darle cierta razón. Allí estuvieron, en un acto con reminiscencias imperiales, los CEO de las grandes techs. Desde Musk, nuevo hombre fuerte del gobierno, hasta Zuckerberg, Bezos, Pichai (Goo- gle) o Tim Cook (Apple). ¿Los nubelistas tomaron la Bastilla?¿Quién sabe? En rigor, lo que une a esos hombres de negocio es la causa común que hacen en el reclamo del fin de toda regulación. Ahora, lo más extraño es que, en esta demanda, encontraron sintonía con los sectores más conservadoras, quienes ven en toda defensa de minorías -sobre todo de género- un ataque contra sus valores. Nace una alianza rara entre empresarios techs que se benefician de los avances de la ciencia y grupos que añoran el Medioevo, que abre interrogantes sobre las consecuencias para la democracia, la libertad, e incluso, para el desarrollo económico.
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DEBATE Antoni Gutiérrez-RubiAsesor de comunicación y consultor político

E
l 2 de julio de 1964, el presidente Lyndon Johnson utilizó 72 plumas estilográficas para firmar la Ley de Derechos Civiles. El documento marcó la historia, doblemente. Por un lado, puso la piedra fundacional para avanzar hacia la igualdad racial en Estados Unidos. Y, por otro, desde un punto de vista más anecdótico y simbólico, se convirtió en la legislación rubricada con un mayor número de estilográficas.En Washington existe una tradición desde hace décadas. El presidente firma las legislaciones con más de una pluma para poder regalarlas posteriormente a los personajes más implicados con el proceso de aprobación. La firma final se muestra, así, como un proceso de consulta ciudadana y representación política.En 1964, por ejemplo, figuras tan relevantes como Martin Luther King y Rosa Parks obtuvieron la suya, una forma de reconocer el esfuerzo de otros y de mostrar que la democracia se construye en conjunto. En diálogo. Y una manera de devolver al pueblo su protagonismo soberano.Esta imagen contrasta de manera rotunda con la que vimos el 20 de enero. En el día de su juramento, Donald Trump firmó 42 órdenes ejecutivas, memorandos y proclamaciones. Y lo hizo por partes. En una oficina del Congreso, en un estadio frente a sus seguidores y en el Despacho Oval. Para cada acción firmada, había un grueso marcador que, al finalizar, el presidente repartía entre los asistentes.Nada de plumas estilográficas que obligan a escribir con pulcritud y mimo, y que mu

chas veces veneramos en los museos o libros de historia. Usó, por el contrario, gruesos marcadores que representan bien este nuevo populismo grafológico. En el estadio los lanzó a sus seguidores como un tenista que lanza algunas pelotas tras ganar un gran torneo. Una bana- lización total de la liturgia democrática: un ejercicio vanidoso de poder. Una ruptura estética y escénica. Un cambio de época.Trump no regalaba los marcadores para reconocer el trabajo en pro de la aprobación de la medida. Eran todas decisiones unilaterales tomadas por el ejecutivo sin consultar a ningún otro poder. Repartir los rotuladores era sólo una nueva muestra de su personalidad y de una determinada concepción de la política representativa. Como quien tira migajas de su plato al suelo.En la Ley de Derechos Civiles, la rúbrica de Johnson está plasmada en la esquina inferior izquierda. Es visible, pero su trazo fino no roba todo el protagonismo al texto. Además, comparte espacio con las firmas de quienes eran, para la época, los máximos representantes del Senado y de la Cámara de Representantes. En las acciones ejecutivas de Trump, el trazo es más grueso y, al usar un rotulador, roba toda la atención. La firma es mucho más grande y llamativa que el texto que aprueba, además de que está en el medio y es la única. No hay duda de quién ordena y manda.Distintos estudios defienden que a través de la grafología se puede predecir la personalidad de las personas. Este año se cumplen450 años del libro «Examen de ingenios para las ciencias», escrito por el médico y filósofo español Juan Ruarte de San Juan y que es reconocido

como uno de los primeros en los que se analizó la escritura a mano. «Así como hay una relación entre carácter y acto, así también la hay entre carácter y escritura, ya que esta se puede considerar formada por pequeños e innumerables actos.» escribió Jules Crepieux-Jamin.Veintiséis de los cuarenta y dos documentos firmados por el republicano el 20 de enero fueron órdenes ejecutivas. Ningún otro presidente ha firmado tantas durante su primer día. El récord anterior es de Joe Biden, quien había firmado 17. En su primer periodo, el republicano terminó rubricando un total de 220 órdenes ejecutivas, el mayor número para un solo mandato desde Jimmy Cárter a finales de los 70. Pero ahora Trump está incluso más apurado. En su segundo y tercer día siguió aprobando órdenes, llegando a treinta y dos. Quiere que sus decisiones entren en vigor rápidamente y eso significa evitar al máximo los largos procesos de discusión en el Congreso. Así, sólo en sus primeros tres días llegó casi al 15% del número total de decretos de sus primeros cuatro años. ¿Qué sigue?Con los primeros decretos, Trump buscó acabar con el derecho de ciudadanía para todos los nacidos en EE.UU., eliminó varias regulaciones de Biden, como las que controlaban el desarrollo de la Inteligencia Artificial, 

militarizó la frontera, sacó a su país de la Organización Mundial de la Salud y del Tratado de París, liberó a los asaltantes del Capitolio, despidió y puso a prueba a trabajadores federales y desclasificó los documentos sobre los asesinatos de John F. Kennedy, Ro- bert F. Kennedy y Martin Luther King (ese rotulador pidió enviárselo a Robert F. Kennedy Jr., que aspira ser su secretario de Salud)... Todo con su firma. Todo por su decisión.El historiador y economista Douglass North señalaba que las instituciones sólidas se rigen por reglas formales, como las leyes y normativas, e informales, como las costum- bres y las tradiciones. En su primer día, Trump adaptó a su medida una tradición y una legalidad histórica: la firma culminaba un proceso de cultura democrática e institu- cionalidad. Sin firma, el decreto no es legal. Pero con esa firma -excesiva, vanidosa y exagerada-, el decreto parece que inicia otro proceso inexplorado: el culto extremo a la personalidad. «La escritura es la geometría del alma que se expresa físicamente», escribió Platón. Si es así... la firma casi no cabe ni en el papel que rubrica.Antoni Gutiérrez-Rubí, @antonigr www.gutierrez-rubi.es
DEBATE

Soluciones solo 
aparentes al 
desempleo

José Armando Caro FigueroaEx ministro de Trabajo y Seguridad Social

L
a abundante bibliografía existente sobre los temas de inclusión, exclusión, nuevos movimientos sociales, protesta social, planes de ayuda presenta una dificultad: no hay series de datos acumulados para el período 1993/2024; lo que de alguna manera ha impedido a los buenos especialistas ensayar valoraciones globales de estas tres décadas y de las medidas adoptadas por los sucesivos gobiernos.Presentaré, a continuación, y pese a esta carencia estadística, algunas consideraciones provisorias acerca de las magnitudes y modalidades de la exclusión, y de las consecuencias políticas y sociales (queridas o no) de los modelos de ayudas gestionados y financiados por el Estado.A mi modo de ver hay una primera constatación importante: El paulatino abandono de las medidas de reforma laboral y de reducción de cargas sociales orientadas a promover el empleo formal (ensayadas con dispares resultados por Menem y De la Rúa) en beneficio de las transferencias monetarias y de la creación de ocupaciones definitivamente precarias diseñadas en tiempos del kirchnerismo.Hay una segunda tendencia que apunta a perfeccionar las transferencias monetarias añadiéndole determinadas condicionalida- des que tienen que ver con el desempeño -por parte de los beneficiarios- de tareas producti

vas en el ámbito y bajo las reglas de lo que se dio en llamar Economía Popular.Algunas de estas medidas fueron inauguradas y potenciadas por los presidentes Néstor y Cristina Fernández de Kirchner (como fue el caso de las moratorias para recibir jubilaciones y pensiones no contributivas) y otras por el presidente Mauricio Macri (Salario Social Complementario) en consenso con el peronismo kirchnerista y cuyo punto culminante fueron la Ley de Emergencia Social promulgada en 2016 (que dio entidad a los trabajadores de la Economía Popular y a sus organizaciones) y la creación del Monotributo Social que provocó el estallido de la clásica y rudimentaria categoría de trabajadores en negro o no registrados.En cualquier caso, es preciso reconocer que las políticas públicas llevadas a cabo en el largo período 2003/2023 tuvieron varias consecuencias notables que, sin embargo, no alcanzaron a resolver los problemas estructurales del Norte Grande Argentino.a) Atenuaron la conflictividad social no laboral liderada por piqueteros y estructuras barriales;b) Crearon un tercer sector económico (que no es capitalismo de Estado ni economía de mercado sino Economía Popular) y una tercera categoría de trabajadores (la de los ocupados precarios registrados vía Monotributo Social); y 

c) Reforzaron el poder político y electoral del kirchnerismo en sintonía con los crecientes espacios de autonomía para la gestión de las ayudas concedidos a los movimientos sociales afines a la tendencia gobernante (concretamente, a los situados en la órbita de la Confederación de Trabajadores de la Economía Popular que, como se sabe, está integrada en la CGT).Como una prueba (de las tantas) acerca de la casi inexplicada vitalidad del peronismo, puede consignarse que -a la hora de diseñar a este nuevo espacio de la Economía Popular-, los gobernantes y los actores sociales afines tuvieron en cuenta las recomendaciones de la Iglesia y los antecedentes del proceso de reorganización de los sindicatos llevado a cabo allá por el no tan lejano año 1945.Según datos oficiales, el número de beneficios (que no de beneficiarios) trepó de los 3.509.943 existentes en 2002, a los 13.664.392 registrados en 2022; cifra que incluye a las pensiones no contributivas. Un dato complementario es el que apunta Juan Luis BOUR (La Nación de 19 de enero de 2025): entre 2012 y 2023 ingresaron en esta categoría unos 4 millones de trabajadores. Una cifra que -traducida a votos electorales- pudo considerarse imbatible hasta la irrupción del “fenómeno Milei” que vino a demostrar que el cóctel de alta inflación con bajas remuneraciones suele terminar provocando cataclismos políticos. ■
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Conmoción en Palermo

Impacto. La mujer de 34 años intentó levantarse, pero no pudo por el fuerte golpe que sufrió al caer. Arrestado. Fabián Peláez (54), el presunto agresor, es cirujano plástico.

Una mujer se arrojó de un primer 
piso: denunció que su pareja la 
drogaba y obligaba a prostituirseOcurrió en Niceto Vega al 5900. La víctima, de 34 años, cayó semidesnuda desde un balcón y sufrió golpes por la caída, pero sobrevivió. Vecinos retuvieron al agresor, que luego fue detenido.
Una mujer cayó al medio de la calle semidesnuda desde un edificio en Palermo. El hecho causó conmo
ción entre los vecinos que pasaban por el lugar y la encontraron tirada sobre la calzada a la mañana de ayer. La víctima pedía ayuda 
en forma desesperada: contó que se había arrojado para escapar de su pareja, a quien acusó de mante
nerla cautiva y drogada para ex
plotarla sexualmente.Fuentes del aéra de Seguridad del Gobierno de la Ciudad confirmaron a Clarín que el hombre fue retenido por algunos vecinos y quedó detenido e incomunicado.El hecho ocurrió alrededor de las 9.30 de ayer en Niceto Vega al 5900, a una cuadra de la avenida Córdoba y a 300 metros de la avenida Juan B. Justo. Los vecinos de la cuadra se sorprendieron al encontrar a la mujer de 34 años tirada en el asfalto y semidesnuda, por lo que die

ron aviso a la Policía.Un video filmado por un testigo muestra que la víctima intenta ponerse de pie, pero vuelve a caer, como consecuencia del fuerte golpe que sufrió por el impacto. Un hombre parado en medio de la calle pa-
“¡Policía, por favor!”, 
gritaba la mujer que 
había caído a la calle.

rece pedir ayuda y evitar que los automóviles la atropellaran.“¡Policía, policía, por favor!”, se escuchaba gritar desesperadamente a la joven, mientras pedía socorro e insultaba a su agresor.Bomberos de la Ciudad y agentes de la Comisaría Vecinal 14 B de la Policía de la Ciudad hallaron a la víctima herida, ya que se había lanzado desde un primer piso.

“Un grupo de vecinos también retenía a un hombre, pareja de la mujer, quien lo acusaba de haberla retenido contra su voluntad, narcotizada y explotada sexualmente”, informaron fuentes de investigación de la fuerza porteña.Los oficiales confirmaron que la víctima estaba en pareja desde ha
cía cinco años -cuando ambos llegaron a Buenos Aires desde la provincia de San Juan- con el presun
to agresor que quedó preso,.El hombre detenido fue identificado como Fabián Peláez, un cirujano plástico de 54 años. Según la biografía publicada en sus redes sociales, Peláez se presenta como especialista en Cirugía Plástica y su lugar de trabajo es la Clínica Del Prado, en San Juan.Según su propio perfil de Face- book, el médico se especializó en Cirugía Plástica Estética y Reconstructiva en la Universidad Nacio

nal de Córdoba.Sin embargo, en algún momento que aún no fue precisado, el agresor habría drogado a su pareja para mantenerla cautiva y obligarla a ejercer la prostitución. Ayer, en un descuido de su pareja y captor,
Desde hacía 5 años, el 
sospechoso y la mujer 

estaban en pareja.

la mujer vio la oportunidad de escapar y se arrojó al vacío. Cayó al asfalto y fue asistida por médicos del SAME, que decidieron trasladarla al hospital Fernández, con diagnóstico de politraumatismos.El caso quedó en menos de la jueza María Eugenia Capuchetti, quien ordenó la detención del hombre, de 54 años, y lo dejó incomunicado. Intervino la División 

Trata de Personas de la Policía de la Ciudad, que dejó una consigna policial en el departamento.Como protocolo, cuando la mujer herida ingresó al hospital se le realizaron estudios médicos de rigor, para establecer como se encontraba física y emocionalmente.La médica que la atendió indicó que la paciente “se encuentra estable” y que sufrió la fractura de los tobillos. La mujer está siendo asistida por un equipo especializado en Salud Mental integrado por un médico, trabajadoras sociales y psicólogos. Según fuentes de la investigación, la víctima ingresó en estado de shock, por lo que están evaluando su diagnóstico psicológico.En un hecho de características similares, el 30 de marzo de 2023, la modelo brasileña Emmily Rodrigues Santos Gomes (26) murió al caer del sexto piso de un edificio de Libertad al 1500, en Recoleta. ■
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Descontrol en la Costa Atlántica

Liberaron a los detenidos por 
las picadas en Pinamar, pero no 
les devolvieron sus vehículosLo ordenó el juez de Garantías tras la declaración de los imputados. Las 4x4, autos y cuatriciclos incautados podrían entregarse a una entidad pública.
Emmanuel Dalbe edalbe@clarin.comDespués de haber sido detenidos por correr picadas en la zona de La Frontera, en Pinamar, conocida como La Hoya, ocho personas fueron 
excarceladas ayer a la tarde. Por lo tanto, ya no quedan detenidos en la causa. El fiscal Walter Mercuri, a cargo de la Fiscalía N° 5 de General Madariaga, tomó declaración indagatoria a cuatro hombres que habían sido llevados detenidos el sábado a la tarde, en medio un ope
rativo sorpresivo realizado en la zona de médanos de Pinamar.Tres de los imputados se negaron a declarar, mientras que un cuarto apresado señaló que su camioneta “no estaba corriendo picadas”, según informó a Clarín una fuente judicial. “Existen filmaciones y se observa el número de la patente. Las pruebas son contunden
tes”, explicó un investigador, en relación al relato del imputado.Los sospechosos apresados el sábado a la tarde se suman a los cinco detenidos del viernes -uno de ellos fue luego liberado-, también en un procedimiento realizado por la Policía bonaerense en La Hoya. Todos quedaron alojados en la Comisaría de Pinamar. Además fueron secuestradas ocho camionetas 
(Wolkswagen Amarok, Ford 150 
Raptor), un auto Toyota Corolla y 
un cuatriciclo Yamaha YFZ 450R.Ayer se hicieron audiencias ante el Juzgado de Garantías, que resolvió la excarcelación de los ocho detenidos. El juez decidió también que los vehículos secuestrados no 
les sean devueltos. Los imputados fueron detenidos por violación a un artículo del Código Penal que refiere al riesgo que genera a terceras personas determinada conducta y les secuestran los vehículos.Se trata del artículo 193 bis, que indica: “Será reprimido con prisión 
de seis meses a tres años e inhabi
litación especial para conducir por 
el doble del tiempo de la condena, el conductor que creare una situación de peligro para la vida o la integridad física de las personas, mediante la participación en una prueba de velocidad o de destreza con un vehículo automotor, reali-

VOLKSWAGEN AMAROK FORD F-150 RAPTOR

Según el modelo (hay 11 versiones) cuesta entre 
$ 46.520.000 y $ 72.510.400. Su motor diésel 2.0 bi- 
turbo alcanza una potencia de 140 caballos y hasta 
210 kilómetros por hora. Tiene 6 marchas y pesa de 
1.872 a 2.100 kilos. Acelera de 0 a 100 en 8 segundos.

En sus versiones de tracción en las 4 ruedas o 4x2, 
esta camioneta puede acelerar de 0 a 100 en menos 
de 4 segundos, con una velocidad máxima de 250 
km/h. Con 456 caballos de fuerza pesa más de 2,7 to
neladas. Cuesta unos US$ 140.000 ($ 146.000.000).

TOYOTA COROLLA YAMAHA YFZ 450R

Con un potente motor 2.0 y un peso de 1.385 kilogra
mos, este auto de alta gama de origen japonés tiene 
un precio de mercado que fluctúa, según el modelo, 
entre $ 30.000.000 y $ 42.000.000. Su velocidad má
xima es de 183 a 230 km/h y puede llegar a acelerar 
de 0 a 100 en 9 a 12 segundos.

El modelo de cuatriciclo secuestrado por las pica
das ilegales en Pinamar tiene una cilindrada de 449 
centímetros cúbicos, con 39 caballos de fuerza. Pe
sa 180 kilos y alcanza una velocidad máxima de 145 
km/h. Cuesta entre US$ 10 mil y US$16 mil, es decir, 
entre $ 10.463.000 y $ 16.741.000.

zada sin la debida autorización de la autoridad competente”.“La imputación es un delito de peligro en concreto o abstracto. Acá se quiere ejemplificar, tratar de decir ‘cuidado que si vas a La Frontera podés quedar detenido muchos días’”, expresó en diálogo con “Todo Noticias” (por 77V)el abogado Javier Moral, quien representa a varios de los detenidos. El letrado remarcó que las detenciones y el decomiso de los bienes “parecen una 
medida excesiva” y apuntó sobre las tareas de inteligencia. “Se identificaron vehículos en tareas de 
seudo inteligencia, pero no está claro quién manejó. Varios le pidieron la camioneta y detuvieron al titular. Si bien hay filmaciones con dron y tareas de inteligencia, con los vidrios polarizados no lograron identificar al conductor”, indicó.La Policía bonaerense montó un procedimiento sorpresa e inédito en la zona de La Frontera de Pina- mar conocida como La Hoya. Los agentes estaban vestidos de civil, entre el público que acude a media tarde al circuito improvisado.También utilizaron drenes que sobrevolaron la zona, ya que el terreno se extiende varios kilómetros y está rodeado de médanos. El 
lugar donde se organizan estas ca
rreras ilegales es propiedad priva
da. Fuentes municipales indicaron que los controles se realizan al ingreso, donde se pide a los conductores la documentación reglamentaria, sobre todo la licencia de conducir y el seguro del vehículo.En los operativos del viernes y del sábado fueron secuestrados varios vehículos de alta gama que son utilizados especialmente para estas carreras en terrenos arenosos. Se trata de dos camionetas Volkswagen Amarok, una pick up Ford 150 Raptor, un auto Toyota Corolla y un cuatriciclo Yamaha YFZ 450R. También incautaron UTV (areneros) valuados en más de 50 mil dólares cada uno. La Ford 150 Raptor está valuada en 140 mil dólares.La Justicia puede aplicar el artículo 23 del Código Penal, que permite decomisar elementos utilizados para cometer un delito y ponerlos a disposición del Estado nacional, las provincias o los municipios. Por lo tanto, los corredores podrían perder los vehículos.La Municipalidad de Pinamar no 
tiene jurisdicción sobre la zona de La Hoya, entre el bosque y La Frontera. Pertenece a un grupo de dueños privados. Es un “corredor seguro” desde el mar hasta unos 300 metros de la costa, una zona que controla la Comuna.En La Frontera suelen parar todos los días centenares de camionetas 4X4 con familias y grupos de amigos, que instalan sus carpas para pasar el día. Luego suben médano arriba hacia La Hoya. Las autoridades municipales se instalan en el acceso a La Frontera para realizar tésteos de alcoholemia. ■
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Tentación. Un plato de camarones en la playa Joaquina. Martín bonetto Típico. Choclo desgranado, una especialidad de Jureré. martín bonetto

GLOSARIO

Algunos términos en 
portugués para tener en 
cuenta a la hora de comer

Cardapio: menú.
Mignon: lomo.
Peixe: pescado.
Frango: pollo.
Massas: pastas.
Salada: ensalada.
Sobremesas: postres 
Acompanhamentos: guarnicio
nes.
Refrigerantes: gaseosas.
Suco: jugo.
Chourizo asado: choripán.
Milho verde: choclo asado.
Camarao a milanesa: camarón a 
la milanesa.
Pastéis de camarao: empanada 
frita rellena de camarón.
Siri: cangrejo.
Queijo: queso.
Petiscos: bocadillos.
Empadao: tarta.
Pastéis: pasteles.
Moqueca: guiso de pescado o 
mariscos con leche de coco.En Brasil se come rico y barato, pero los nombres de los platos suelen generar confusiones. Aquí, un repaso de los sabores imprescindibles del sur del país.Un diccionario gastronómico para deleitar el paladar con las exquisiteces de Florianópolis

Emilia Vexler evexler@clarin.comDominar el portuñol no sirve de nada ante el cardapio (menú) de un parador de playa de Florianópolis. 
Bolinho de siri. Camarao á milane
sa. Sequéncia de camarao. Mignon. 
Apaí. En Brasil se come rico, rápido y barato. Para los turistas argentinos, comprender las particularidades de los platos locales es un de
safío que muchas veces se resuelve mostrando una búsqueda en Goo- gle en el celular o señalando frenéticamente la bandeja de un mozo: “quiero eso, eso que llevan allá”.

Clarín preparó un diccionario que puede dar una pizca de confianza, porque en Canasvieiras, Jureré Internacional y Praia Joaquina hay mucho más que feijoada.El bolinho de siri es una croqueta de cangrejo. Cuesta39,90 reales (unos 7 dólares) y es crujiente por fuera, suave por dentro. Es uno de los bocados más típicos (y pedidos) de la costa de Florianópolis. Hecho principalmente con carne de can

grejo (siri) y una mezcla de pan rallado, hierbas, especias y cebolla, es una opción ideal como entrada (en el menú se encuentran en aperitivos o petiscos). En los paradores de playa se vende en porciones de a seis croquetas, con alioli o salsa picante. Fritos, por fuera son crujientes y por dentro jugosos.El camarao á milanesa es un camarón empanado, que se cobra a 36 reales o 6 dólares. Es una preparación clásica de la cocina de Florianópolis, que consiste en camarones empanados y fritos, a los que se les deja la colita sin pelar. Suelen servirse acompañados de salsas como tártara o una vinagreta, junto con guarniciones como arroz, ensalada o papas fritas.Es una entrada sencilla, pero no decepciona, ideal para compartir entre dos. Es el plato más vendido en todos los paradores de playa.El pastéis de camarao es una empanada frita rellena de camarón, que cuesta 24,90 reales o 4 dólares. Un pastel en Brasil no es el mismo que en Argentina. El pastel de camarao-en el menú se encuen

tra bajo el título “Pastéis”, que significa “pasteles”- es como nuestras empanadas, pero rellenas de camarones (también hay de carne, de queso y dulces), con una mezcla de queso o crema. Al pedirlo no hay que confundirse con la pronunciación de empadao, que en Brasil no es una empanada sino una tarta.
Sequéncia de camarao es una bandeja de camarones, con diferente modos de cocción y acompañamientos. Para cuatro comensales lo cobran desde 250 reales o 42

Por “empadao” se 
conoce en portugués la 
tarta, no la empanada.

dólares. Es un banquete playero típico del sur de Brasil, especialmente popular en el estado de Santa Catarina. Consiste en una sucesión de preparaciones de camarón, servidas en múltiples etapas (en varios platitos) y con una variedad de técnicas y sabores. En realidad, cada porción llega a la mesa con mu

chas más cosas que camarao.En una bandeja llegan camarones fritos, al vapor (se lee “á bafo”), empanados, al ajillo, en moqueca, pero también casquinha de siri (soufflé de cangrejo desmenuzado, con cilantro, queso o pan gratina- do, que se sirve en el caparazón), acompañado de papas o batatas fritas, ensalada, arroz, farofa (guarnición a base de harina de mandioca), piráo (puré de harina de mandioca a base de caldo de pescado) y 
filé de peixe ao molho do camarao (filet de pescado con salsa de camarones). Es muy abundante e ideal para pedir entre dos (50 reales o 25 dólares) o cuatro personas.La moqueca es un guiso de pescado o mariscos con leche de coco y dendé. Cuesta 250 reales o 42 dólares (para dos o tres personas). Es un plato tradicional que tiene su origen en la región de Bahía, que deleita los paladares argentinos en Florianópolis. Este guiso de pescado o mariscos se cocina con leche de coco, aceite de dendé (aceite de palma muy utilizado en la cocina bahiana) y una mezcla de especias 

y verduras. Es ideal para probar los sabores autóctonos del Brasil profundo, sin pensar mucho en el calor (se sirve caliente) ni las calorías.
A^aí na tigela es un puré frío de 

apaícon frutas y granóla. Cuesta 30 reales o 5 dólares y es el refresco estrella de las playas brasileñas, especialmente en Florianópolis. El 
apaí es una fruta originaria de la región amazónica, con forma de puré espeso. Se sirve en tazones y se adereza con frutas tropicales (banana, mango o guaraná), granóla, miel o leche condensada. Es la mejor opción si uno busca un snack refrescante, nutritivo y lleno de energía.La versión brasileña del chori
pán es un sandwich de chorizo a la parrilla playero que tiene un precio de 25 reales o 4 dólares. Aunque este plato tiene una marcada influencia argentina, el choripán brasileño (en Brasil se lo conoce como 
chouripo) tiene su propio estilo. En las playas de Florianópolis, los puestos de chouripo asado sólo se ven en parrillas móviles, desde Cansvieiras hasta Jureré Internacional. El chorizo brasileño es más suave que el argentino y se sirve en pan francés, a menudo acompañado de salsa de mostaza, vinagreta, lechuga y tomate. No hay chimi- churri, pero se lo puede suplir con una botellita de con salsa tabasco.El choclo asado se conoce como milho verde y cuesta 10 reales (menos de 2 dólares). Se asa a la parrilla o se hierve y se sirve con sal y manteca. En los puestos de la playa -a diferencia del choclo entero con manteca que se vende en la Costa bonaerense- se vende desgranado, en un plato de telgopor.En general, queijo significa “queso”, aunque en las playas se vende un tipo de queso semiblando asado, a 15 reales o 2,5 dólares. ■
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Hoy habrá paro de trenes de 
9 a 15 y afectará a todo el paísLo decidió La Fraternidad, tras varias reuniones fallidas. Durante esas horas harán un plenario de delegados. Reclaman una suba salarial en las paritarias.

Sur y Sarmiento, aunque también impactará en las líneas Urquizay 
Belgrano Norte, que aún con operadores privados responden a la pauta salarial que los demás ramales operados por el Estado.Como la mayoría de los ramales del AMBA comienzan a operar después de las 4 de la mañana, es de esperar que haya servicios al me
nos hasta antes de las 9, la hora anunciada para el inicio de la medida de fuerza. Fuentes oficiales ex-E1 paro de trenes de La Fraternidad, el gremio que nuclea a los maquinistas, se cumplirá hoy entre las 9 y 

las 15 y, según los gremialistas, afectará a los servicios de todo el país.Según indicaron en un comunicado, los representantes gremiales realizarán un plenario hoy mismo para discutir salarios, por lo que el servicio se verá "paralizado" mientras se desarrolle el encuentro.La Fraternidad es el gremio que conduce Ornar Maturano, que declaró que la medida de fuerza tiene que ver con "la falta de respues
tas reiteradas en las paritarias, por parte de las empresas, representantes del Gobierno, como así también de las empresas concesionarias"."Esperemos que la situación no llegue a generar un trastorno para la gente. Ya hemos tenido otros conflictos y trataremos de llegar a 
un acuerdo para que no haya paro", 

dijo el jefe de Gabinete, Guillermo Francos.Según fuentes del gremio, el paro rechaza el techo que pretende poner la Nación a la discusión paritaria. "Se requiere recomponer salarios acorde a los índices de aumento reales de la canasta alimentaria", añadieron. De acuerdo a trascendidos, en la última reunión el sindicato propuso incluir en el salario una canasta básica equivalente al 10% del salario. Aseguran que la propuesta oficial consiste en au
mentos del 1% para noviembre y 
del 2,5% para diciembre.De acuerdo con lo informado por el gremio, se verán afectados los 
servicios en "todo el territorio na
cional" entre las 9 y las 15. Como siempre, los más castigados serán los pasajeros que usan los trenes en el AMBA, que nuclea a las líneas 
Mitre, San Martín, Roca, Belgrano Trenes detenidos. Los 7 ramales del AMBA, incluidos, mariananedelcu

plicaron que se mantendrá la idea de que si un tren está en medio del recorrido, deberá completarlo, más allá del horario de inicio del paro.En cuanto a los trenes de larga distancia, fuentes oficiales aseguraron que están garantizados los servicios a Mar del Plata y a otros destinos turísticos.El paro tiene su antecedente más próximo en la medida de fuerza del mismo tipo anunciada para el 18 de diciembre. En ese momento, el ministerio de Capital Humano dictó la conciliación obligatoria un día antes y convocó al gremio para una audiencia que se realizó en la última semana del año.En ese momento, el paro iba a ser por 24 horas. Ahora, con el plazo de la conciliación obligatoria vencida y sin haber obtenido resultados respecto de los reclamos, el gremio de los conductores mantiene la decisión de llevar a cabo otro paro. ■
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Único. El pasaje Rivarola queda en la manzana entre Talcahuano, Perón, Uruguay y Bartolomé Mitre, en una de las zonas con más sitios de valor patrimonial, fotos: maxifaillaEs el Rivarola, en San Nicolás. Se distingue por las cuatro cúpulas que coronan los edificios. El origen de sus creadores y la historia del nombre.El pasaje que cumplió 100 años y es la única cuadra “en espejo”
Silvia Gómez sgomez@clarin.comSólo dos años demandó la construcción de una de las cuadras más particulares de Buenos Aires: el Pasaje Rivarola, en el barrio de San Nicolás. En poco más de 100 metros, congrega ocho edificios simétricos -en altura y estilo- y cuatro cúpulas, una por cada esquina. Una vista tan armónica y homogénea que lo convierte en una curiosidad.El pasaje y los edificios fueron construidos entre 1924 y 1926 por la sociedad conformada por los arquitectos Petersen y Cruz, y el ingeniero Thiele ("Petersen, Thiele & Cruz"). Esta sociedad luego se transformaría en la empresa madre de lo que hoy es el Grupo Petersen, una de las corporaciones económicas más importantes de la Argentina, de la familia Eskenazi.Está en la manzana conformada por Talcahuano, Perón, Uruguay y Bartolomé Mitre. Desconocido por muchos, se encuentra a sólo 240 metros de la esquina de Avenida de Mayo y Santiago del Estero (Hotel Chile, con su magnifica cúpula totalmente restaurada por la familia 

Dórfler y el Hotel Majestic); a 300 metros del Palacio Barolo; a 750 metros de la Confitería del Molino y a 900 del Palacio del Congreso.En su origen, todo el conjunto era propiedad de la compañía de seguros La Rural; incluido el pasaje, con nombre homónimo. Y como ocurría en aquellos años, era una típica inversión destinada a rentas. Claro que no sólo se quedó en eso, sino que le sumó a la trama porteña un valor patrimonial, ya que se trata de la única cuadra en "espejo".Para 1948 nace la ley de propiedad horizontal, lo que permitió la
Los edificios son 

idénticos a cada lado 
del pasaje, construido 

entre 1924y 1926.

subdivisión -que se pudieran vender y comprar los departamentos- y la formación de los consorcios; y luego, en 1957, a través de un decreto, se le asigna el nombre actual (el santafesino Rivarola fue un reconocido abogado, juez y docente).En el último año, la llegada de un barcito -Café Rivarola- generó mu

Cúpulas. Algunas son usadas por los vecinos como un espacio común.
cho movimiento en la zona y le puso color a la parte comercial; los ocho edificios tienen locales en la planta baja. A fines del año pasado centralizaron los festejos por los 100 años del pasaje."Es una zona muy comercial durante el día. Después de las 18, sólo quedan los vecinos. Creo que la lle

gada del café, y una organización vecinal incipiente, lo están empezando a poner en agenda. Es un rincón de Buenos Aires único", le dijo a Clarín Marga Fabbri, arquitecta y artista plástica, conocida por sus ilustraciones y su proyecto de visita a miradores (@margafabbri y @mirarmiradores en IG).

Adriana Cichero tiene un carrete de fotos impresionantes de este pasaje y sus cúpulas. En las redes sociales es @lareinadelascupulas y pudo conocer dos de las cuatro. “Los departamentos tienen pisos de pinotea, ascensores Otis, revestimiento de mármol, muchos detalles de calidad. Y las cúpulas son ornamentales. Una de las que visité es un depósito, la otra es un espacio común, todos los vecinos tienen llave y lo usan tipo SUM. Además tiene una terraza hermosa", contó Adriana a Clarín."El valor patrimonial del pasaje es enorme. Pero todos sabemos que el mantenimiento, la preservación y restauración de las fachadas necesitan también del Estado", concluyó la arquitecta Fabbri.Hay varias intervenciones interesantes del Gobierno porteño en este sentido, por ejemplo la que se llevó a cabo en el Otto Wulff o el Plan de Renovación Integral de San Telmo que incluyó fachadas de construcciones con gran valor patrimonial como, por ejemplo, la que fue la casa del músico Lúea Prodan o el mercado del barrio.San Nicolás forma parte de la Comuna 1, con barrios muy disimiles. Desde Retiro, entre las zonas de fuerte valor patrimonial, como la calle Arroyo o parte de Avenida Al- vear y sus palacios, junto a Villa 31; hasta Puerto Madero, con sus torres y la villa Rodrigo Bueno. Es así que San Nicolás plantea el desafío de tener también importantes puntos turísticos y un centro comercial -la calle Libertad- muy activo durante el día, que se apaga por la tarde. Y como en otros barrios, la necesidad de mejorar dos puntos centrales: limpieza y seguridad. ■
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Violentas protestas contra un 
proyecto minero en MendozaHubo incidentes entre supuestos ambientalistas y trabajadores de la Uocra, tras un acto en Uspallata. Se busca reactivar la obra de una mina de cobre.
MENDOZA. CORRESPONSAL 

Roxana Badaloni mail@clarin.comLa apertura de una sede de la Cámara de Proveedores Mineros en Uspallata, en plena cordillera men- docina, provocó un enfrentamien
to violento entre manifestantes an- 
ti-minería y sindicalistas de la 
Unión Obrera de la Construcción 
(Uocra), con golpes, bombas molo- tov, heridos y detenidos.Fueron dos días de protestas de manifestantes antimineros. El último viernes a la tarde ocurrieron los disturbios. Al día siguiente, el sábado, hubo otra marcha, que transcurrió en forma pacífica.El conflicto comenzó a partir de la apertura del local, que busca impulsar el desarrollo de la minería en el noroeste mendocino.El acto de apertura fue interrumpido por manifestantes antimine
ría que lanzaron piedras, bombas 
molotov y provocaron un incendio en el local. Agredieron e hicieron pintadas en contra del presidente de la Cámara de Proveedores, Edgardo Vera; y resultó herido su 
nieto, un nene de 10 años, quien sufrió quemaduras en el pelo.En medio de las protestas, apare
cieron sindicalistas de la Uocra que 
acompañaban al intendente de Las 
Heras, Francisco Lo Prestí, y que están a favor de la minería."La verdad es que no son ambientalistas, son antidemocráticos, fascistas y tratan de meter miedo a los vecinos del departamento. No les tenemos miedo, vamos a denunciarlos porque son un peligro para

Enfrentamiento. Hubo bombas molotovy dos detenidos. Un nieto de 10 años del intendente terminó herido.
la democracia", dijo sobre los manifestantes el intendente de Las Heras, la comuna de la que depende Uspallata.Lo Prestí acusó al ex intendente, Daniel Orozco, de tener relación con quienes protestaron. "Vi gen
te que no era de Uspallata que tiene 
vínculos con Orozco, vi gente despedida por nosotros porque eran ñoquis del departamento...no trabajaban. Los tenemos identificados y hoy vamos a hacer la denun

cia", dijo el actual intendente en declaraciones a radio Post.Hubo dos detenidos: Miguel Pablo González, un comerciante de la zona conocido como “El Monstruo”; y Marcelo Daniel Molina, quienes participaron de los disturbios. González fue acusado de incendiar el local. Y Molina, por agredir a Edgardo Vera.La génesis del conflicto fue el anuncio de la empresa San Jorge, que piensa reactivar sus activida

des de exploración y posterior construcción de una mina para la extracción de cobre.La primera semana de enero, la minera San Jorge, que pertenece a la compañía suiza Zonda Metals GmBH y a la argentina Grupo Al- berdi; presentó su adaptación de Informe de Impacto Ambiental (HA), para reactivar el proyecto mi
nero de cobre más importante de 
Mendoza.Según informó la compañía en 

un comunicado, el proyecto integra la Mesa del Cobre, de los gobernadores de provincias mineras, y "lleva invertidos 62 millones de dólares en sondajes de exploración y diversos estudios de ingeniería”.Para reactivar la mina de cobre faltan pasos legales. El Gobierno de Mendoza deberá aprobar o rechazar el nuevo informe ambiental y llamar a una audiencia pública.La reanudación de las protestas, aunque no eran más de 50 manifestantes cada día, disparó el alerta sobre el consenso social entre los pobladores de Uspallata, un aspecto fundamental para que avancen estos proyectos, frente al ante
cedente de las masivas protestas 
en 2019, cuando gobernaba el radi
cal Rodolfo Suárez.Mendoza tiene aún vigente la Ley 7722, de 2007, que ha impedido el desarrollo de la minería metalífera a cielo abierto. Suárez consiguió apoyo legislativo para modificarla y habilitar algunos proyectos, entre

La provincia quiere 
autorizar varias 

inversiones en el rubro.

ellos San Jorge, pero decidió derogar la reforma por las manifestaciones de ambientalistas.El actual gobernador Alfredo 
Cornejo está dispuesto a dar luz 
verde a la minería en Mendoza. En su segundo mandato, ya obtuvo el aval legislativo para las primeras 34 Declaraciones de Impacto Ambiental de proyectos en Malargüe, sur de la provincia. Aún debe sortear los informes técnicos negativos, como el de la Facultad de Ciencias Aplicadas a la Industria de la Universidad Nacional de Cuyo.La Cámara Mendocina de Empresarios Mineros emitió un comunicado para repudiar la violencia. "El mayor conflicto que tenemos en Mendoza es la pobreza, y es responsabilidad de todos los men- docinos trabajar en generar más oportunidades de trabajo y crecimiento social”. ■

Investigan un ataque de 
quemacoches en San Cristóbal
Tres autos quedaron destrozados por un incendio ayer a la madrugada en Oruro al 1400, San Cristóbal. La Policía investiga si se trató de un nuevo caso de quemacoches.Los autos dañados eran un Peu
geot 206, un Ford Focus y un Volks
wagen New Beetle. En las imágenes de un video que se viralizó en redes sociales, se puede ver la magnitud de las llamas. Mientras los bomberos trabajaban, uno de los autos explotó.La principal hipótesis es que se

trató de un nuevo ataque de quemacoches. La causa judicial quedó a cargo de la Unidad de Flagrancia Este, donde se caratuló al hecho como “averiguación de incendio”. La investigación está en manos de la División Investigaciones Comunales 3 de la Policía de la Ciudad.En abril pasado sucedió uno de los últimos ataques de quemacoches en la Ciudad. También por la madrugada, un grupo de hombres incendió dos autos estacionados en Tinogasta 1300, Villa del Parque.

En un principio los atacantes incendiaron un Peugeot 208, pero el fuego alcanzó el auto que estaba detrás, una Chevrolet Tracker. Gracias al aviso rápido de los vecinos, los bomberos llegaron a apagar el fuego, pero los autos igual quedaron dañados. Los vecinos denunciaron que escucharon gente reirse, y luego comenzaron las llamas.Semanas antes, un hombre había incendiado dos concesionarias 
en Liniers, por lo que cuatro coches quedaron afectados. ■ Oruro al 1400. Allí ocurrió el incendio destrozó tres autos, maxi failla
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Momento indignante. Los ladrones posan para la foto, mientras la mujer estaba atada a la cama.
Asaltaron a una jubilada 
y se sacaron una selfie: 
tres ya quedaron libresOcurrió en Munro. La víctima, de 92 años, fue golpeada y maniatada. Tres de los cuatro ladrones son menores.

Más inseguridad en 
el GBA: mataron a 
un chofer de Uber

Fue para robarle su camioneta, en Isidro Casanova. Además, en San Justo balearon a un motociclista.

Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comLa escena en tan violenta como las muchas que se ven día a día en el Conurbano. Cuatro ladrones que ingresan a robar a la casa de una jubilada, de 92 años, en Munro, Vicente López. Pero este caso tiene una particularidad aberrante: se 
sacaron una foto con la víctima de 
fondo, amordazada y maniatada.La imagen fue subida a sus redes sociales. Sin embargo, la jugada sirvió para que la Policía lograra identificarlos. Los cuatro miembros de la banda fueron detenidos. Pero 
tres de ellos, menores de edad, ya 
están libres.El violento hecho ocurrió el pasado viernes 17 de enero, pero la imagen se viralizó ahora. Subida desde la cuenta de Instagram 
@dylann799_ a modo de "historia", agregaron una leyenda: “La chispa 
es una, fue”. Le sumaron la canción 
RollerCoaster, de Paskman, un DJ de música electrónica.Fuentes de la investigación informaron a Clarín que la víctima fue golpeada, maniatada y amor
dazada durante el tiempo que los agresores estuvieron en su casa.

Los ladrones se llevaron 50 mil pesos, 200 dólares, un iPhone y alianzas de oro.Fue clave el análisis de los deta
lles de la foto que subieron a las redes junto a los videos de las cáma
ras de seguridad de la Municipalidad de Vicente López.Sumado a la denuncia de la víctima, se llevaron a cabo allanamientos en la zona norte del GBA.El fiscal que interviene es Alejan
dro Guevara, a cargo de la fiscalía de Vicente López Este.Los cuatro sospechosos formar-

La banda se dedica a 
robar casas de gente 

mayor.

ban parte de una organización dedicada a los robos modalidad escru- 
che, es decir, ingresar a viviendas que previamente eran marcadas e 
investigadas.Según los detectives detuvieron a los sospechosos, uno de ellos es mayor de edad mientras que el resto tienen entre 16 y 17 años."Robaban en casas donde los propietarios estaban de vacaciones, pero se dedicaban especialmente 

a buscar viviendas de ancianos", expresó a Clarín un investigador.Fue entonces que la Justicia los imputó de dos robos, uno de ellos la víctima fue una anciana de 92 
años, a la que amenazaron, golpearon, maniataron y amordazaron. 
"La lastimaron, marcaron y le saca
ron foto", relató una fuente.En el otro robo la víctima no se encontraba en su casa, por lo que los ladrones ingresaron y solo se llevaron un televisor.El fiscal Guevara solicitó la detención de los cuatro sospechosos. Cuando la policía fue a detenerlos, se tomó conocimiento de que tres de ellos eran menores, por lo que la causa pasó a manos del fuero de responsabilidad juvenil.El mayor de edad, identificado como Agustín Ramos, quedó detenido. Los tres menores de edad hasta el momento están libres. Se espera que en las próximas horas la fiscalía de menores de San Isidro solicite la detención formal.“No estaban drogados el momento del robo, eran conscientes de lo que estaban haciendo. Robar y sa
carse fotos les daba chapa para ser delincuentes, es un suceso social para analizar", explicó un detective que analizó a la banda. ■ 

La ola de inseguridad en el Conurbano bonaerense sigue sumando nombres a la lista de muertos y de heridos de bala que quedan graves en en terapia intensiva. Ayer se conocieron dos nuevos casos en La Matanza: un 
chofer de Uber asesinado por su 
camioneta y un motociclista que volvía de jugar al fútbol que terminó con un pulmón perforado 
pormotochorros.

Ornar Quispe Teccse (38, peruano) trabajaba para una aplicación de viajes con su Peugeot Partner gris. Ayer a la 1.30 de la madrugada fue asaltado cuando manejaba por Charrúa, entre Asia y Los Andes, en Isidro Casanova.Fueron vecinos del barrio Santa Clara los que escucharon un disparo y cuando se asomaron a ver lo encontraron herido al volante de su camioneta. Llamaron al 911 y cuando llegó la Policía lo encontraron agonizando, con un 
disparo en la cabeza.Quispe Teccse tuvo que ser trasladado de urgencia al hospital Paroissien en un auto particular porque la ambulancia no llegaba. Murió en el camino.El caso es investigado por el fiscal Diego Rulli, de la Fiscalía de Homicidios de La Matanza.Uber difundió un comunicado: “Habiendo tomado conocimiento del caso, activamos nuestro protocolo de soporte e investigación que incluye, entre otras, medidas de seguridad, la desactivación temporal de las cuentas involucradas y ponernos a disposición de las autoridades”, expresaron.En San Justo, otro motociclis

El vehículo. La camioneta que usaba Omar Quispe, chofer de Uber.

ta fue víctima de los motochorros y terminó internado en terapia intensiva con un disparo en el pulmón. Ocurrió el jueves cuando un joven volvía a su casa después de jugar al fútbol con sus amigos.Parte del episodio quedó grabado por una cámara de seguridad de la zona. En las imágenes se ve cómo el joven es perseguido a toda velocidad por cuatro motocho
rros en dos motos. Los casos en los que los ladrones persiguen durante varias cuadras a las víctimas como si fuera una cacería y terminan disparándoles se vienen repitiendo en el Conurbano.Cuando las motos desaparecen del cuadro de la imagen, se ve cómo los autos que venían atrás frenan. En ese momento los moto- chorros concretan el robo y disparan. Luego, se ve a la víctima que vuelve hacia la ruta 3.Allí, el joven cayó desvanecido. Luego fue internado en terapia intensiva, donde permanecía en coma con una herida de gravedad en uno de sus pulmones.El martes, en Isidro Casanova, otro joven perdió dos órganos después de ser atacado por moto- chorros. El viernes, un policía mató a dos motochorros que también iban por un motociclista.Todos estos casos se dan en medio de una ola de inseguridad en el Conurbano, protagonizada mayormente por bandas de moto- chorros, en la que también asesinaron al médico Santiago Miguel Bos (49) y al oficial de la Policía de la Ciudad Braian Samuel Zacarías Coria (34) en Castelar. ■
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Montiel. El hombre del penal campeón en Qatar volvió a jugar en River. márcelo carroll Herrera. El vizcaíno desentonó en Boca. Merecía una roja y salió "tocado", márcelo carroll

River y Boca hicieron agua en un 
arranque de sorpresas y decepcionesLa primera fecha dejó poquito de los dos grandes. Buen inicio de Racing, San Lorenzo e Independiente. El último campeón fue goleado. Pulgar arriba para Tigre, Central y Estudiantes.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.com“Los pingos se ven la cancha”, reza el trillado dicho popular. Y no por estar gastado significa que la enseñanza del refrán deje de estar vigente. Eso, justamente, fue lo que se vio este fin de semana en el inicio del Torneo Apertura 2025 luego de los decepcionantes estrenos de 
Boca y River, los dos clubes que 
sacudieron el mercado de pases 
con inversiones millonarias que no hicieron más que maximizar la grieta que existe entre los dos gigantes de la Argentina y los otros 28 equipos de la máxima categoría, incluidos los otros grandes y hasta el Estudiantes financiado por los dólares de Foster Gillet. Se esperaba, más allá de que son equipos en formación y que seguramente marcarán diferencia, que los dos 

arrasaran. Sin embargo quedaron en deuda. Y en evidencia: porque Argentinos y Platense, con planteles gasoleros y planteos inteligentes, lograron puntos en la Bombonera y Vicente López.Boca y River, que en la ventana de transferencias gastaron hasta ahora 47.000.000 de dólares de los 85.570.000 que se movieron en el mercado veraniego, no fueron los únicos que tuvieron un bautismo negativo. Vélez, el último campeón, padeció las bajas que sufrió en su plantel. Talleres y Huracán, que pelearon la LPF 2024 hasta el último minuto, siguieron por el mismo camino. Las sorpresas del fin de semana estuvieron por otro lado...
El arranque fallidoLos hombres de Marcelo Gallardo partían como claros favoritos tras hacer un mercado de pases de lujo, con el regreso de jugadores de 

selección y otros de mucha jerarquía. Sin embargo, River apenas logró empatar en los minutos finales ante un duro Platense que se puso en ventaja tras un fatídico error de Franco Armani. El nivel futbolís
tico estuvo lejísimo de ser el pre
tendido por el Muñeco, que criticó el estado del campo de juego.Es que, tal como dijo el propio técnico de River, el fútbol argentino 
“no regala nada”. Entonces, al margen de los más de 20 millones de dólares invertidos para traer estrellas, en el terreno las cosas pueden igualarse, sobre todo si no se juega bien, como le pasó al equipo de Nú- ñez el sábado. Le faltó dinamismo y velocidad. Todavía se deben aceitar las piezas para encontrar funcionamiento.De los siete refuerzos estelares que trajo Gallardo, el sábado jugaron seis: cuatro lo hicieron desde el arranque (Gonzalo Montiel, Lu

cas Martínez Quarta, Enzo Pérez y Giuliano Galoppo) y dos ingresaron en el segundo tiempo (Gonzalo Tapia y Matías Rojas, autor del gol). Solo falta que debute Sebastián Driussi, a quien le están haciendo un acondicionamiento físico ya que no juega desde octubre.Como si fuera poco, Gallardo recuperará para los próximos partidos a Fabricio Bustos y Rodrigo Vinagra como alternativas y espera por Gonzalo Pity Martínez, quien todavía sigue con una lesión muscular. Y aguarda la resolución de lo de Lucas Esquivel, el lateral izquierdo de Athletico Paranaense, al que desea incorporar.Boca, con varios de los refuerzos, debutó en una Bombonera ilusionada frente a un Argentinos J en formación. El equipo de Gago apenas rascó un tedioso 0-0 en el que casi no generó situaciones de gol y zafó en varias oportunidades. Edinson 

Cavani convirtió en posición adelantada, Ander Herrera salió golpeado y antes le perdonaron la expul
sión, Carlos Palacios empezó a demostrar, Ayrton Costa cumplió y Rodrigo Battaglia y Alan Velasco hicieron su estreno pero el juego nunca fluyó y solo se sumó un punto.De los siete refuerzos por los que Boca desembolsó 25 millones de dólares, falta que hagan su debut el arquero Agustín Marchesín y el mediocampista Williams Alarcón. Gago tiene un plantel amplio, con 
dos jugadores por puesto y hasta 
tres en algunos, por los que variantes no le faltarán, sobre todo para buscar reemplazantes cuando haya lesiones, como sucede ahora con el español Herrera, quien no podrá estar en Santa Fe, ante Unión, por la segunda fecha del torneo Apertura.También entró el rubro decepciones Vélez, que venía de consagrarse campeón del campeonato
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hace poco más de un mes, pero ni se acercó a su mejor versión del 2024. Es cierto que no compite con las tesorerías de Boca y River y perdió a dos hombres clave, Valentín Gómez y Claudio Aquino. El Fortín de Sebastián Domínguez, quien hizo su debut, fue vapuleado por su ex equipo e inició el año tambaleando e irreconocible a comparación de lo que supo mostrar.La realidad para este año parece ser diferente en Liniers. Y como en otros tiempos, tendría que optar por el campeonato económico. Tednrá doble competencia porque jugará la Copa Libertadores. Sólo sumó a Kevin Vazuez, de Ferro que jugó el año pasado en Central Córdoba y a Imanol Machuca, del Fortaleza. Y retomaron de sus péstamos Florián Monzón, que se recupera de una lesión, Mateo Seoane, Mateo Pelle- grino y Agustín Mulet.El Lanús de Mauricio Pellegri- no cayó 2-0 ante Riestra y perdió un invicto de nueve partidos. El equipo atacó a puro empuje sin mucha claridad. Lo que parecía ser un aburrido empate sin goles, terminó en una dura derrota tras los dos tantos agónicos del Male
vo, que está en las antípodas de Boca y River y que rearmó su plantel con jugadores que, en su mayoría, vienen del Ascenso.Pellegrino tendrá trabajo. Se le fue Julio Soler, a quien vendieron en una cifra millonada al Bourne- mouth de la Premier League pero mantuvo a Marcelino Moreno y To- to Salvio y Walter Bou y continúa Lautaro Acosta, símbolo del club.
Sorpresas agradablesEl que sí dio la nota fue San Lo
renzo. El equipo de Miguel Angel Russo se midió ante un Talleres de Córdoba en proceso de renovación, pero que venía de ser protagonista del último torneo. Cerca del final, el Ciclón le ganó 1-0 con un golazo de Andrés Vomber- gar. Luego siguió con el mismo plan del principio: ceder la pelota, juntar las líneas e intentar salir de contragolpe, para un conjunto que sufrió muchísimas más bajas que altas en el mercado de pases. Tuvo el debut de Emanuel Cecchini, quien destrabór el par- tidoal iniciarla jugada del gol. Russo espera por las firmas de Nery Domínguez y del colombiano Jaime Peralta. En tanto, Iker Munian, desgarrado, seguirá afuera un tiempo más.Si bien no es extraño que hayan ganado en el debut, Independien
te y Racing confirmaron lo que hicieron en la recta final del año pasado. El Rojo venció 2-1 a Sarmiento en Avellaneda, con los refuerzos (Sebastián Váldez desde el arranque y Alvaro Angulo, y Pablo Galdames y Luciano Cabral, en el segundo tiempo) que ya empezaron a sumar minutos. Y tam

bién cuenta con Rodrigo Fernández Cedrés, Nicolás Freire, Franco Paredes y el arquero Joaquín Blázquez.Mientras que la Academia le ganó 3-1 a Barracas Central con la base del 2024, más un gran Luciano Vietto en lugar de Juanfer Quintero. Maravilla Martínez sigue en estado de gracia y Rocky Balboa, flamante incorporación ya paga con gol. Incluso jugó un tatito Matías Zaracho.Los dos equipos de Avellaneda asoman como candidatos al título. Racing, por su gran presente, siendo uno de los mejores equipos del fútbol argentino. No gastó como River y Boca, pero fue quirúrgico para mantener la jerarquía del campeón de la Copa Sudamericana. Independiente, en tanto, viene en levantada tras la reconstrucción iniciada por Julio Vaccari, que mostró tener ojo clínico para sumar jugadores que no están en el rada de otros y que, por ahora, hacen crecer el funcionamiento del equipo.De la mano de las inversiones externas, Estudiantes dio el golpe sobre la mesa. Venció 3-1 a Unión en UNO con goles de tres jóvenes: Facundo Rodríguez, Joaquín To- bio Burgos y Tiago Palacios. Los dirigidos por Eduardo Domínguez que fueron campeones en 2024 y quieren repetir este año, se mostraron muy superiores a los del Kily González y lo pudieron reflejar en el marcador.En el Pincha debutó el delantero ex River Lucas Alario, quien exhibió su jerarquía en UNO y se espera por Cristian Medina, el ex Boca que llegó luego de que, gracias a los fondos de Gillet, se pagara la cláusula de rescisión de 15 millones de dólares. No jugó porque todavía está con una puesta a punto física y futbolística dada su larga inactividad.El Tigre de Diego Dabove fue uno de los equipos revelación en esta primera jornada. Arrancar contra el último campeón no es lo que desea ningún club, pero el 
Matador se impuso 3-0 ante un Vélez irreconocible. Con dos goles muy tempraneros de Ignacio Russo antes de los 10 minutos de la primera parte y otro de Martín Ortega apenas iniciado el complemento, luego se dedicó a cuidar el resultado y sumar tres puntos muy valiosos porque el prome
dio no lo favorece.

Rosario Central y Ariel Holán cruzaron sus caminos y el arranque del 2025 dejó muy buenas sensaciones. En una siempre complicada Mendoza, el Canalla goleó 3-0 a Godoy Cruz con los típicos destellos que tienen los equipos del Profesor. La dupla Malcorra - Copetti estuvo más aceitada y se asistieron mutuamente en el primer y segundo gol. El tercero para sellar el triunfo se lo adjudicó JamintonCampaz. ■

¿Es necesario que

05’ 
hdfM IIRRI CANTESI wQnj/sq,

llegue otro volante central?
River

El debut oficial del 2025 no fue como River esperaba. Apenas pudo rescatar un empate en la cancha de Platense, en un partido molesto para el equipo de Marcelo Gallardo. Y luego de la primera presentación, hubo un tema del que se habló que ya es recurrente desde hace un año: el volante central.Mucho se habló y se escribió durante 2024 acerca de lo que River sufrió con ese puesto tras la salida de Enzo Pérez a fin de 2023. Bueno, ahora el mendocino es de nuevo el “5” del equipo pero desde afuera se hace hincapié en la necesidad de que River incorpore a otro más.Enzo Pérez es de nuevo el “5” del equipo pero desde afuera se hace hincapié en la necesidad de que River incorpore a otro más. No volvió solo por su preponderancia en el ecosistema riverplatense. También, por su vigencia. El año pasado, en Estudiantes, jugó 48 partidos. Y algunos de ellos en muy buen nivel. Así lo manifestó Gallardo, que le aclaró a Pérez que él “no hace beneficencia con nadie”.Su regreso está bien fundamen-

Herrera, Rojo y Advíncula, 
tres bajas muy tempranas

Boca

El saldo del bautismo en el Torneo Apertura no fue positivo para Boca. La expectativa que generaron los refuerzos y el volver a empezar quedaron opacados por una actuación muy poco convincente. El empate ante Argentinos Juniors en la Bombonera dejó mucho qué desear. Hay tiempo para mejorar, claro. Poco, es cierto, porque mañana toca enfrentar a Unión en Santa Fe. Y en ese sentido, la noticia más negativa tiene que ver con la baja de Ander Herrera, la gran figura que llegó del Atlético de Bilbao. Tampoco estarán disponibles Marcos Rojo y Luis Advíncula, los otros dos que no pudieron terminar el duelo contra el conjunto de La Paternal.Eso sí, ya fue habilitado Williams Alarcón, quien fue presentado este lunes por la tarde junto a Alan Ve- lasco y Rodrigo Battaglia, quienes

Enzo Pérez. Piensan en un 5 más.
tado. El tema es si se necesita otro volante central. Parece descarado hablar de esta cuestión cuando en el plantel hay otros dos “5”, que son Matías Kranevitter y Rodrigo Villa- gra y eventualmente, Giuliano Ga- loppo y con Rodrigo Aliendro podrían armar un doble pivote.Kranevitter y Villagra no dieron garantías durante 2024. Ni en la etapa de Martín Demichelis y tampoco con Gallardo. Y ni el tucumano ni el cordobés se pudieron asentar.

Rojo. Sufre una sobrecarga.
ingresaron en el segundo tiempo con Argentinos, pero no habían hablado oficialmente ni bienvenidos públicamente por el presidente Juan Román Riquelme.Herrera tuvo un partido accidentado. Debió haber sido expulsado por un planchazo sobre Alan Les- cano que no observó Hernán Mas-

IL

Mucho menos el uruguayo Nicolás Fonseca, quien ya se fue. También fue descartado Peña Biafore, quien volvió a Lanús.Entonces, si Kranevitter y Villagra no levantan, ¿quién puede ocupar el lugar de volante central para ser rueda de auxilio de Enzo Pérez?En el club (y en el cuerpo técnico) son conscientes de esta situación y creen que hace falta un jugador en esa posición. Pero tiene que ser un nombre fuerte e importante, que todavía no asomó en el mercado de pases y solo queda tiempo hasta fin de esta semana, salvo que se produzca una venta al exterior, lo que estiraría el plazo.¿Kevin Castaño es una posibilidad? Hubo sondeos por el colombiano pero Gallardo le puso paños fríos. “Yo no pedí nada. Estamos 
trabajando ha ce mucho con las po
sibilidades, no es de ahora. Hasta 
que no se cierre el mercado, no 
puedo garantizar nada y sigo con 
la misma postura”, afirmó el Mu
ñeco. ¿Tendrá otro nombre bajo la manga? Se verá. Lo cierto es que River parece necesitar un volante central más para que ese puesto clave no sea un talón de Aquiles. ■ 

trángelo y no tuvo participación del VAR. El árbitro ni siquiera cobró la infracción. En el segundo tiempo, tuvo un choque con el otro Herrera, José María. Acusó un golpe en el rostro, pero después de esa jugada, ya no pudo seguir. Pidió el cambio y salió de la cancha caminando con dificultad. Finalmente, ayer se supo que padece una molestia en la zona lumbar.El mediocampista vizcaíno no será el único que se perderá el choque con Unión. Además, Gago no podrá contar con Rojo, reemplazado en el entretiempo por Ayrton Costa, ni con Advíncula, que sufrió un calambre y tuvo que dejar la cancha a diez minutos del final. En su lugar ingresó Lucas Blondel.El técnico, de todos modos, aclaró que Rojo “no tuvo una lesión”. Y agregó: “Tuvo una sobrecarga en el tendón donde venía teniendo molestias y preferí no arriesgarlo en el segundo tiempo”. ■
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Banfield goleó y se largó un maratón 
de 75 partidos en tres semanasEl Taladro arrancó la segunda fecha con otro triunfo, esta vez ante Newell’s. De acá al 17 de febrero habrá sólo tres días sin fútbol de la Liga Profesional.

VOLVIÓ GRAN DT úGRfln)
TENÉS 13 FECHAS PARA \0T/
DEMOSTRAR QUE SOS EL MEJOR

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Banfield

3
Newell’s

0
1 F.Sanguinetti 7

4 Ramiro Di Luciano 7

30 Josué Reinatti 4

2 Tomás Jacob 5Que el fútbol argentino no para está lejos de ser una novedad. Arrancó el torneo Apertura y enseguida se puso en modo maratón. De hecho entre el final de la primera fecha y el comienzo de la segunda (anoche, con el sorprendente Banfield goleando a Newell’s y asegur- pandose un lugar en la punta) ni siquiera hubo una pausa.Entonces, desde el partido de anoche hasta el lunes 17 de febrero, cuando se complete la jornada número seis, se habrán jugado nada menos que 75 partidos en tres 
semanas, con apenas tres días sin 
que la pelota ruede en el torneo 
doméstico. Los fanáticos que no se quieran perder nada tendrán que encontrar algo para hacer (o simplemente descansar) el viernes 31 de enero, el miércoles 5 de febrero y el lunes 10 de febrero. Nasif, en llamas. El ex River convirtió dos goles ya lleva tres, fotobaires

Pero no sólo de cantidad vive el fútbol de la Liga Profesional. En este maratón habrá varios platos fuertes. En la tercera fecha, el domingo 2 de febrero, jugarán San Lorenzo- River y un rato después, Boca-Huracán. Al día siguiente, Estudiantes recibirá a Racing. Una semana más tarde habrá un sábado (8 de febrero) de clásicos cruzados: River-In- dependiente y Racing-Boca. Un rato antes, como aperitivo, Vélez-San Lorenzo.El fútbol nuestro de cada día (nunca mejor dicho) no da descanso y cuesta entender cuándo termina una fecha y comienza otra.Anoche Banfield le puso onda 
verde a lo que viene, goleó a Newell’s y con dos triunfos seguidos se aseguró la punta de este torneo y, sobre todo, encendió la ilusión de sus hinchas. ■

2 Alexis Maldonado 6

15 Mathías De Ritis 6

6 Joaquín Pombo 6

7 Gerónimo Rivera 7

5 Martin Rio 6

8 Lautaro Ríos 6

20 Tomás Adoryan 6

11 Agustín Alaniz 7

30 Tomás Nasif 8

DT: Ariel Broggi

6 Saúl Salcedo 4

37 Luciano Lollo 3

3 Lucas Sosa 4

25 Alejo Tabares 5

27 Lúea Regiardo 5
5 Éver Banega 4

24 Mateo Silvetti 5

9 Juan García 4

20 Gonzalo Maroni 5

DT: Mariano Soso

CALIFICACION DEL PARTIDO REGULAR
ARBITRO: Sebastián Martínez 3

En detalle
Cancha: Banfield.
Goles: PT, 29m Tomás Nasif (de penal), 
45m Agustín Alaniz; ST, 10m Nasif.
Cambios: ST, Giovani Chiaverano (5) por 
Lollo, 15m Nazareno Funez (6) por Sosa, 
21 m Santiago López García (5) por Rivera, 
28m Fabricio Tirado por Maroni, Juan 
Ignacio Méndez por Jacob, Agustín 
Obando por Ríos, Santiago Esquivel por 
Adoryan, Juan Iribarren por Di Luciano y 
39m Juan Bisanz por Nasif.
Amonestados: Banega, Tabares, Maroni, 
García, Pombo y Rio.

De la segunda fecha a la sexta ZONA A ZONAB INTERZONAL ATNT Sports QESPN
FECHA 2

MARTES 28 ENERO

17.00
Dep. Riestra A San Martín SJ

19.15
Sarmiento A Godoy Cruz
Rosario Central 0 Lanús

21.30
Vélez A Platense
Indep. Rivadavia 0 Barracas Central

MIÉRCOLES 29 ENERO

17.00
Gimnasia 0 San Lorenzo
Talleres A Independiente

19.15
Huracán A Estudiantes
Unión O Boca

21.30
River A Instituto

JUEVES30 ENERO

17.00
Aldosivi A Def. y Justicia

19.15
Racing © Belgrano

21.30
Argentinos © Tigre
Central Córdoba A At. Tucumán

FECHA3 FECHA4 FECHA5
SÁBAD01 FEBRERO JUEVES 6 FEBRERO MARTES 11 FEBRERO

17.00
Barracas Central O Banfield

17.00 
Aldosivi A Barracas Central

17.00
Barracas Central A Central Córdoba

19.00
San Martín SJ A Rosario Central

20.00
Sarmiento © San Martín SJ

Tigre © Racing

19.15

21.00 
Lanús 0 Sarmiento

Boca A Indep. Rivadavia

VIERNES 7 FEBRERO 21.30
17.00 Belgrano O Aldosivi

DOMINGO 2 FEBRERO
17.00

San Lorenzo A River

Banfield A Belgrano Estudiantes A Banfield

19.15
Central Córdoba © Newell’s MIÉRCOLES 12 FEBRERO

19.15
Boca © Huracán

Huracán A Tigre

21.30
Indep. Rivadavia 0 Estudiantes

17.00
Dep. Riestra 0 Rosario Central

Newell’s A Aldosivi Newell’s A Def. y Justicia

Unión A Argentinos 19.15
Independiente A Vélezinstituto veiez SÁBADO 8 FEBRERO Argentinos 0 Huracán

LUNES3 FEBRERO

17.00
Rosario Central A At. Tucumán

21.30
Godoy Cruz Q River

17.00
Vélez 0 San Lorenzo

19.15Tigre A Unión JUEVES 13 FEBRERO

17.45
Lanús 0 Gimnasia

Def. y Justicia Q Central Córdoba River 0 Independiente

19.15 21.30
Estudiantes 0 Racing Racing A Boca 20.00

San Martín SJ A Talleres
San Lorenzo O Platense

21.30
Belgrano A Indep. Rivadavia DOMINGO 9 FEBRERO

Argentinos 0 Platense 17.00 22.15
Unión A Instituto

MARTES 4 FEBRERO
Dep. Riestra A Def. y Justicia
Platense © Instituto At. Tucumán 0 Sarmiento

19.00 19.15
Godoy Cruz 0 Talleres Gimnasia 0 Godoy Cruz

21.00
At. Tucumán A Dep. Riestra

21.30
Talleres A Lanús

FECHA 6

VIERNES 14 FEBRERO
20.00 

Banfield © Boca

SÁBAD015 FEBRERO

17.00
Aldosivi Q Estudiantes
Def. y Justicia A Barracas Central

19.15
Central Córdoba O Belgrano
Indep. Rivadavia A Tigre

21.30
Racing A Argentinos

DOMING016 FEBRERO

17.00
Newells A Rosario Central

19.15
River A Lanús

21.30
Huracán A Unión
Talleres © At. Tucumán

LUNES17 FEBRERO

17.00
Sarmiento O Dep Riestra
Gimnasia A San Martín SJ

Platense
19.15

0 Independiente

21.30
Vélez O Godoy Cruz
Instituto A San Lorenzo

Fuente AFA CLARIN
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¿Por qué Muniain eligió 
recuperarse en su país?El volante se tratará de su desgarro en España con una eminencia, el fisioterapueta Jurdan Mendiguchía.
San Lorenzo

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comSan Lorenzo logró sacar de la galera un triunfazo por 1 a 0 ante Talleres en el debut del Torneo Apertura, sin su máxima estrella, Iker Muniain, quien se desgarró el pasado jueves en la práctica de fútbol. El vasco estuvo presente en el Nuevo Gasómetro, dio la arenga en el vestuario pese a no jugar y luego de la victoria abrazó uno por uno a sus compañeros en la entrada del túnel, como buen capitán. Sin embargo, horas después se subió a un avión y volvió a España para tratarse de su lesión.¿Por qué Muniain optó por recuperarse en su país, quién es la eminencia que lo tratará y qué opinó Miguel Angel Russo al respecto? La determinación del volante de 32 años tiene que ver con la confianza plena que deposita en Jurdan Mendiguchía, fisiote- rapeuta e investigador español.Es el médico que lo viene tratando ante cada complicación física que la intensidad del fútbol le pone en el camino. Es un especia-

Presente. Muniain, en un palco ante Talleres. Luego viajó a España.
lista al que los grandes recurren sin dudar. En su momento José Mourinho le puso un avión privado para seducirlo de sumarse a Manchester United, el neerlandés Van Dijk buscó tenerlo 24/7 cuando necesitó rehabilitarse de su rodilla. Piqué, Pochettino, Sadio Mané, entre otros jugadores y ex jugadores lo consideran el mejor. También atiende a deportistas de otras disciplinas como la NBA.Zentrum Sports se llama la clí

nica ubicada en Pamplona y por donde desfilan nombres de la élite del fútbol. Entre sus especialidades, por ejemplo, se destaca la recuperación del bíceps femoral, más conocido como isquiotibial.
“Iker tiene mi autorización y los 

médicos dieron el okey. Sé quién 
lo va a tratar y él tiene mucha con
fianza. Después de la lesión se sin
tió mal y todo esto lo va a ayudar, 
vamos a tener contacto perma
nente”, explicó Russo. ■

Vélez busca 
cambiar 
la imagen
La continuidad de la 2a fecha tendrá cinco partidos. Abrirán el fuego Riestra y San Martín de San Juan. Sarmiento-Godoy Cruz y Rosario Central-Lanús se enfrentarán en el segundo turno. El cierre será para Vélez-Platense e Independiente Ri- vadavia-Barracas. ■

Sarmiento Godoy Cruz

Los dos vienen de perder en su 
debut y los técnicos tienen dudas 
arriba. Sanguinetti no definió si 
jugará Magnín o Morales y Peder- 
ñera, Pino o Barrea.

Cancha: Sarmiento.
Arbitro: Andrés Gariano.

TV
19.15 TNT Sports

Vélez Platense

Joaquín García, con una fractura 
en el tobillo derecho, sería reem
plazado por Isaías Andrada. Kevin 
Vázquez, volante de Central Cór
doba, se sumó a Vélez.

Cancha: Vélez.
Arbitro: Andrés Merlos.

TV
21.30 TNT Sports

Riestra San Martín de 
San Juan

Riestra llega dulce por el triunfo 
ante Lanús de visitante. Los san- 
juaninos, en cambio, perdieron en 
su vuelta a Primera. Solo están 
confirmados Borgogno, Cáseres, 
Pelaitay, Casa y Montagna.

Cancha: Riestra.
Arbitro: Hernán Mastrángelo.

TV
17.00 TNT Sports

Rosario Central Lanús

Ariel Holán apostaría al equipo 
que venció a Godoy Cruz en Men
doza. En simultáneo, se anunció 
la llegada de Federico Navarro. 
Mauricio Pellegrino, tras la derro
ta con Riestra, hará cambios.

Cancha: Rosario Central.
Arbitro: Luis Lobo Medina.

TV
21.00 ESPN Premium

Independiente 
Rivadavia

Barracas 
Central

Pese al triunfo en Rosario, Berti 
tiene dos dudas: Gómez u Ortega 
y Tonetto o Bottari. El equipo de 
Insua no está confirmado, pero 
podría ingresar el pibe Porra.

Cancha: Independiente Rivadavia. 
Árbitro: Ariel Penel.

TV
21.30 ESPN Premium

50% EN EL TOTAL DE LA COMPRA
Y 12 CUOTAS SIN INTERÉS
No acumulable con otras promociones.
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Fútbol internacional

Naomi Haile Girma pasó al Chelsea y 
es la futbolista más cara de la historiaEs estadounidense de ascendencia etíope y tiene 24 años. Pagaron por su pase más de un millón de dólares. Es la mejor defensora del mundo.
Tiene 24 años, mide 1,68 metros y una sonrisa blanca que contagia y contrasta con su larguísimo cabello negro. Sus padres son de Etiopía, pero ella nació en San José, California. Estudió en la Universidad de Stanford y se graduó en Sistemas Simbólicos. Es Naomi Haile Girma y se convirtió en la futbolista más cara de la historia. Parece poco si se compara con los valores que manejan sus colegas varones. Sin embargo, Chelsea pagó más de un millón de dólares por hacerse con sus servicios en una transferencia récord. ¿El motivo? Es la mejor defensora del mundo.Lo dicen los GPS que registraron que durante las últimas dos temporadas en San Diego Wave, equipo de la NWSL, lidera en todos los rubros estadísticas. Figura primera entre las jugadoras menos gambeteadas y entre las de máss quites con deslizamiento. Aparece segunda en pelotas recuperadas y tercera en duelos ganados. Lo dice Emma 
Hayes, entrenadora de la selección de Estados Unidos: “Es la mejor de
fensora que he visto nunca. Pero 
cuando digo nunca es nunca. Lo 
tiene todo: aplomo, compostura, 
deñende, se anticipa, lidera”. Lo sufrió el seleccionado argentino. Y no sólo en defensa. En un amistoso jugado el 30 de octubre de 2024 en Louisville, metió sus dos primeros goles como internacional.A pesar de que el club inglés no especificó la cifra exacta del pase, los medios británicos revelaron 

que la transferencia se hizo por 1,1 millón de dólares. Así Chelsea superó el récord anterior que sostenía el Bay FC de Estados Unidos cuando pagó 866 mil dólares para adquirir a la delantera zambiana 
Racheal Kundananji en 2024.Girma fue presentada ele domingo Stamford Bridge previo al partido que sus flamantes compañeras le ganaron a Arsenal. "Estoy muy 
feliz y realmente emocionada de 
estar aquí. Hay muchas cosas so
bre Chelsea que me hicieron que
rer venir aquí: la cultura, la menta
lidad ganadora, el personalylas ju
gadoras. Es un ambiente de primer 
nivel para aprender y crecer. En es
te momento, eso es lo que estoy 
buscando hacer. Fue una elección 
fácil para mí", comentó la defensora en un comunicado oficial.Girma descubrió el fútbol en su ciudad natal durante los encuentros de fútbol matutino que organizaba la comunidad etíope de la costa oeste. Jugaba para Maleda Soccer Club, un club formado por su padre para su colectividad en la zona de Bay Area. Allí, más allá de que el inglés era su lengua madre, perfeccionó el idioma amhárico que se habla en el norte y centro del país africano. En 2020 le dijo 
Soccer America que descubrir el fútbol en un ambiente libre de presión "fue lo mejor del mundo".Con tan solo 10 años, cuando ya destacaba entre sus compañeras, se unió al club Central Valley Cross- fire hasta que éste cerró sus puer-

Naomi Haile Girma. Chelsea presentó a su nueva jugadora, ap
tas siete años más tarde. También defendió los colores de Pioneer HS Mustangs, De Anza Forcé y California Thoms FC en su carrera juvenil. Su camino progresó en la Universidad de Stanford donde fue capitana de las Cardinales, que ganó el campeonato universitario en 2019. El próximo paso era claro: seguir su carrera en el fútbol universitario a la espera de ser fichada por la NWSL. Pero en 2021 una lesión de rodilla hizo que se perdiera su último año en el soccer colegial.Sin embargo, apareció una luz al 

final del túnel. En 2022 nació San 
Diego Waves, quienes no dudaron el incorporar a Girma, y la defensora no desperdició la oportunidad para brillar. Ese año fue galardonada como la "Novata del Año de la 
NWSL" y la "Defensora del Año". En 2023 repitió este último honor.Y en abril del 2022 llegó el llamado a la selección nacional. El equipo femenino de fútbol de Estados Unidos es uno de los más destacados de la historia. Ganó cuatro Copas del Mundo.Girma debutó en un amistoso 

frente a Uzbekistán, pero su llegada a la selección estadounidense fue durante un tiempo de transición en el que Vlatko Andonovski, entrenador del equipo en aquella época, estaba indeciso sobre la convocatoria. Podía quedarse con las veteranas de más de 30 años o apostar por los jóvenes talentos que emergían de la liga nacional.En 2023 le cambió el escenario. Estados Unidos se despidió de la Copa del Mundo en los octavos de final, demasiado temprano para sus antecedentes, y Andonovski fue reemplazado por Hayes, que había brillado como entrenadora en Chelsea. Y entre todos los cambios e incertidumbre, siempre hubo una certeza: Girma.Cuando la selección de Estados Unidos había perdido su rumbo y su liderazgo, Girma se convirtió en la abanderada de la defensa. Los 
Juegos Olímpicos de París 2024 fueron el escenario perfecto para que el mundo viera en acción y terminara de conocer a la mejor defensora del mundo.En las semifinales, en el 1-0 contra Alemania, llució impasable para las rivales y fue la que más tuvo la posesión de la pelota.Un partido después las norteamericanas obtuvieron la medalla dorada tras vencer por 1-0 a Brasil.Es cierto que su transferencia récord está lejos de los valores que se pagan entre los varones . Es enorme la distancia pero también existe esa diferencia en la construcción del negocio -el primer Mundial masculino fue en 1930 y el femenino recién se disputa desde 1991- Sesenta años son muchos.Girma, la primera futbolista mi- llonaria, fichó por cuatro años y medio. Chelsea es invicto y líder de la clasificación con 9 puntos de ventaja sobre Manchester City tras doce jornadas disputadas frl yotnro inglés y es uno de los principales rivales en la Liga de Campeones del último ganador, Barcelona. ■

La Sub 20 quiere dar 
un paso decisivo 
hacia el hexagonal
VALENCIA, VENEZUELA. ESPECIALLa Selección Argentina Sub-20 saldrá esta tarde otra vez a la cancha con el objetivo de dejar sellada su clasificación al hexagonal final del Sudamericano que se juega en Venezuela. La tercera presentación será ante Bolivia, desde las 18 en el estadio Misael Delgado de Valencia, con el arbitraje del peruano Ke- vin Ortega.

El equipo que conduce Diego Plácente comenzó su camino en el torneo con un impactante 6 a 0 ante Brasil con goles de Claudio Eche- verri (dos), lan Subiabre, Agustín Ruberto, Santiago Hidalgo y uno de Serrote, en contra.Dos días después de esa notable exhibición, Argentina no logró mantener ese ritmo y empató 1-1 (otro gol del Diablito Echeverri) con Colombia.

Diego Plácente. El conductor.De todos modos, la Selección ina se mantiene en el primer lugar de la zona con cuatro puntos, uno más que Ecuador y Brasil, y hoy puede dar un paso decisivo para cumplir el primer objetivo: clasificarse al 

hexagonal final.Para pasar de ronda el seleccionado depende de sí mismo: para eso deberá vencer a Bolivia y esperar que luego Colombia no derrote a Ecuador (juegan 20.30) en el otro encuentro de esta fecha.Después, en la fecha 4 que se disputará el jueves 30, la Selección quedará libre. El sábado 1 de febrero cerrará la fase de grupos ante Ecuador (20.30) en el estadio Metropolitano de Lara, de la ciudad de Cabudare.Bolivia, el rival de esta tarde, se ubica en la última posición del Grupo B, después de sufrir dos derrotas, ambas por 2 a 1, ante Ecuador y Brasil. Por eso, todo lo que no sea una victoria dejará eliminado al seleccionado boliviano, que tendrá la difícil tarea de vencer al puntero del grupo para seguir con vida 

en el torneo.El posible equipo de Argentina para hoy es el siguiente: Santino Barbi (Talleres de Córdoba); Dylan Gorosito (Boca), Juan Giménez (Rosario Central), Tobías Ramírez (Argentinos Juniors), Julio Soler (Bournemouth, Inglaterra); Milton Delgado (Boca), Valentino Acuña (Newell’s); Franco Mastantuono (River), Claudio Echeverri (Manchester City, Inglaterra), lan Subiabre (River) o Santino Andino (Go- doy Cruz); Santiago Hidalgo (Independiente) o Agustín Ruberto (River).El hexagonal final del torneo se jugará desde el martes 4 de febrero hasta el domingo 16. El Sudamericano otorga cuatro boletos al Mundial de Chile que se realizará entre 20 de septiembre y 19 de octubre. ■
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TenisHace un año y medio, Mariano Navone estaba afuera del top 200 y hoy está a punto de debutar en la Copa Davis, en la “serie peligrosa” ante Noruega. “Me di cuenta de que pertenezco a la elite y no estoy de casualidad”
Juan Nicolás Branz jbranz@clarin.comEs atípico el caso de Mariano Navone. El 49° del mundo, nacido el 27 de febrero de 2001 en 9 de Julio, comenzó a dedicarse full time al tenis recién en 2019, cuando ya tenía 18 años. No es algo común entre los tenistas que, como él, se codean en la elite. Tampoco es usual ver a un jugador con una evolución tan rápida como la suya dentro del circuito profesional. Es que hace poco más de un año y medio, cuando a mediados de 2023 ganó en la ciudad polaca de Poznan su primer Challenger, estaba afuera de los 200 primeros del ranking. Hoy, instalado en el top 50 y con dos finales ATP en el lomo, fue convocado por Javier Frana para los Qualifiers 2025 de la Copa Davis, instancia en la que Argentina enfrentará a Noruega de visitante. En definitiva, su carrera transcurre a la velocidad de un Fórmula 1.“Parece que todo me fue saliendo fácil, pero no es tan así. Fue un proceso, como los tenemos todos los jugadores. En 2023 tuve meses en los que la pasé muy mal porque no podía meter una bola (NdR.: acumuló seis derrotas consecutivas, su peor racha histórica) y tomé en ese momento la decisión de cambiar de cero la derecha”, le confesó a Clarín antes de viajar a Noruega. En concreto, cambió la empuñadura y el swingde ese golpe y, como acostumbra, obtuvo resultados.“La evolución fue muy grande desde el lado tenístico. Una vez que llegué a la final de Río de Janeiro me asenté mentalmente. Después fui a Marrakech, llegué muy bien ahí y volví a pisar fuerte. Todo eso me dio tranquilidad, me hizo pensar que no estoy de casualidad, sino que pertenezco a la elite. En la segunda parte del año vino un proceso de adaptación, otro proceso de evolución diferente, porque me fui midiendo constantemente con los mejores del mundo y se hace difícil. Todo es crecimiento. Es cierto que la evolución fue muy rápida en cuanto a resultados, pero creo que hemos trabajado muy fuerte también”, agregó La Nave.El veloz ascenso de Navone se refleja en un dato tan impresionante como curioso: es el único tenista en la Era Abierta que en ser precla-

Un sueño hecho realidad. Navone está a punto de debutar en la Copa Davis, en la serie ante Noruega.
EL NÚMERO

29°
Es el puesto más alto que llegó a 
ocupar Navone en el ranking ATP, 
ellO dejunio de 2024. Hoy es 
el 49° del mundo.

sificado en su debut en el cuadro principal de un Grand Slam. Fue el año pasado en Roland Garras, donde llegó como el 31° del mundo.Había disputado la clasificación de los cuatro “grandes” anteriores sin pasar el primer partido, pero tras ganar el Challenger de Buenos Aires en octubre de 2023 y alcanzar la temporada siguiente las finales de los ATP de Bucarest y Río de Janeiro dio un salto gigantesco y, lo más difícil, se mantiene arriba. Ese viaje ascendente incluye ahora su primera aventura desde adentro en la Copa Davis, esa que tantas veces vivió como hincha. Un sueño hecho realidad.¿Cómo fue el momento en que se enteró que estaba entre los convocados para viajar a Noruega? “Estaba en Brisbane entrenando con

De pibe. Mariano, de niño, iba a ver al equipo argentino en la Davis.
(David) Goffin un jueves a las 9 de la mañana y justo se larga a llover. Entonces agarro el celular y veo un mensaje de Javi (Frana) que dice: 
'Che, ¿te puedo llamar?'. 'Llámame 
ahora', le dije. Sabía que se estaba definiendo la convocatoria y no aguantaba más, quería saber. Cuando me dijo que estaba convocado fue una alegría impresionante, una emoción enorme. Le agradecí la oportunidad y ahí nomás que corté le conté a Andy (Dellatorre, su 

entrenador), terminamos de entrenar y llamé a mi novia, a mi familia. Estaban todos enloquecidos”, recordó con una sonrisa.“Fue muy importante en lo emocional porque ahí sentí que soy un jugador de Copa Davis”, añadió en bajo un calor agobiante en el Tenis Club Argentino de Palermo, antes del viaje al frío extremo de Oslo.Ante la baja por lesión de Francisco Cenándolo, el 29° del mundo y raqueta número uno de la Argen-

ENOSLO

Cautela en la previa de un 
duelo contra Ruud y una 
cancha con incógnitas

El equipo argentino parte como 
favorito en la serie ante Noruega, 
aunque las bajas de Cerúndolo y 
Báez, sumadas aúna superficie 
desfavorable y el poderío de 
Ruud, invitan a ir con cautela. Na
vone bien lo sabe.

Detrás del número 5 del mundo 
y triple finalista de Grand Slams 
aparece Viktor Durasovic (289°) y 
asoma con fuerza el juvenil Nico- 
lai Budkov Kjaer (506°), ex núme
ro 1 del mundo júnior y campeón 
de Wimbledon en esa misma ca
tegoría.

"No jugué contra él, pero lo he 
visto. Tiene 18 años y ya está 500° 
del mundo, así que imagínate. Es 
un jugador de gran nivel, que vie
ne creciendo muy rápido. Los 
campeones júnior de Grand Slam 
en general son muy buenos y es 
probable que sea un pibe del que 
hablemos en poco tiempo. Dura
sovic es más grande, pero viene 
de ganar el Challenger de No- 
ttingham y juega muy bien bajo 
techo. Va a ser una serie peligro
sa", concluyó.

tina, y la ausencia anticipada de Sebastián Báez (31°), muy probablemente Navone se convierta este jueves ante Casper Ruud (5°) en el 90° tenista en representar al país en la Davis. Y ya se lo imagina.
“Fran es el número uno en esta superficie (la serie ante Noruega se jugará en cancha dura bajo techo). Es el jugador que está teniendo mejores resultados junto con Tomi (Etcheverry). Ahora que se bajó él, es como que uno se prepara para jugar. La baja duele porque se abrió un poco la serie, pero el equipo está totalmente preparado para competir de igual a igual e incluso estar mejor que ellos, porque por ranking estamos mejor”, analizó el de 9 de Julio, quien viene de ser eliminado en cinco sets por el británico Jack Draper en la primera ronda del Abierto de Australia.La superficie será uno de los principales desafíos. “Bajo techo he jugado sólo cuatro o cinco semanas en mi vida”, contó quien, como sucede con la mayoría de los tenistas argentinos, se formó en canchas de polvo de ladrillo y rinde mejor allí. De todos modos, con la adrenalina del probable debut con la camiseta argentina que ya le recorre la piel, afronta con buena predisposición la visita a Noruega. “Van a poner una cancha bastante rápida, pero al estar Ruud no sé. Quizás no les convenga que sea tan rápida porque él puede tener algún hueco. Igual va a depender mucho de testear la cancha e ir ajustando sobre la marcha”, sintetizó. ■
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Fútbol americano y rugby

Mahomes buscará 
ante Pliiladelpliia un 
tricampeonato inéditoEl líder de Kansas City llevó a su equipo al Super Bowl, que se jugará el domingo 9 de febrero en Nueva Orleans.
Los Kansas City Chiefs de Patrick Mahomes sobrevivieron a otro duelo fabuloso ante Buffalo Bills y pelearán por un inédito tercer título seguido en el Super Bowl LIX de la NFL, en el que se reeencontra- rán el domingo 9 de febrero con Philadelphia Eagles.Los Chiefs se impusieron por un ajustado 32-29 a los Bills de Josh Alien en la final de la Conferencia Americana, mientras los Eagles arrasaron por 55-23 a Washington Commanders en la Conferencia Nacional, con Jalen Hurts y Sa- quon Barkley anotando tres tou- 
chdowns cada uno.El Super Bowl de Nueva Orleans será una reedición de la emocionante final que disputaron Chiefs y Eagles en 2023, en la que Kansas City salió victorioso por un apretado 38-35.Los Chiefs de Mahomes y Travis Kelce tendrán la oportunidad de alargar una dinastía que los vio clasificarse para disputar cinco Super 
Bowls en las seis últimas tempora
das, con una cosecha de tres trofeos. “Vamos a hacer historia en un tercer Super Bowl”” dijo un exultante Mahomes, que anotó dos tou- 
chdowns de carrera y sumó 245 yardas aéreas.Kelce, apoyado desde la platea por su pareja, la superestrella del pop Taylor Swift, tuvo una noche

LOS NÚMEROS

4
Son los Super Bowls que conquis
tó Kansas City Chiefs en la NFL: 
los de 1970,2020,2023y2024.

1
Es el Super Bowl que ganó Phila
delphia Eagles: el 4 de febrero 
de 2018, a New England Patriots.

muy discreta con 19 yardas en dos recepciones. “Simplemente es que nunca estoy satisfecho. Ahora bailemos un poco y vamos a New Orleans”, exclamó con euforia el gigantesco tight end de los Chiefs.Swift causó una revolución al arriba al estadio, vestida con un gorro LV Spark y una chaqueta Jacquard Monogram, ambos de la marca Louis Vuitton, los cuales combinó con una minifalda negra, medias rojas y botines negros. Llegó acompañada de su padre, Scott, quien lucía indumentaria deportiva de color rojo de los Chiefs; su madre Andrea, quien escogió un abrigo rojo para la ocasión; y su hermano, quien vistió un abrigo negro. En su camino a su palco lanzó 

besos al aire y saludó a los aficionados que la saludaron a su paso. Y tras el triunfo bajó al césped a besar a su novio Kelce.Andy Reid, entrenador que ha llevado a Kansas City a ganar tres de los cuatro Super Bowls que tiene, destacó que el secreto de su equipo está en no alejarse de las bases. “Todo se reduce al juego y a la pureza del mismo. No nos alejamos demasiado de ese marco, nos concentramos en el oponente y lo logramos. Ahora todo se acelerará en las próximas dos semanas para el juego grande”, concluyó Reid.La de este domingo fue la séptima final consecutiva de la Conferencia Americana que disputan los Chiefs. Han triunfado en cinco, tres de ellas en fila.En tanto, los Eagles, que convirtieron siete touchdownsde carrera, alcanzaron la mayor anotación en una final de la Conferencia Nacional, superando la marca anterior de 51 puntos establecida por Buffalo Bills en 1991.Philadelphia disputó hasta ahora cuatro finales de la NFL con tres derrotas y un triunfo, registrado en 2018 frente a los New England Patriots del legendario Tom Brady.“No voy a mentir: intenté restarle importancia en mi cabeza, pero esto es increíble. Estamos en el Super Bowl”, se felicitó Barkley. “Pe-

Mariscal decampo. Patrick Mahomes, líder de Kansas City, reuters

Corredor. Saquon Barkley, figura clave de Philadelphia. reuters
ro el objetivo no era sólo llegar allí. 
El objetivo es ganar. Y vamos a celebrarlo y disfrutarlo y volver al tra- bajo”, recalcó el estelar running 
back, aterrizado esta temporada desde los New York Giants.

El mariscal de campo Hurts elogió a su equipo para llegar al Super Bowl: “No podría hacer nada de lo que hago sin mis compañeros alrededor mío. Pero ahora tenemos que terminar”. ■
Mala noticia para Los Pumas 7s: 
no se jugará el Mundial de Seven
El rugby seven, modalidad en la que Argentina es potencia, perderá una de las tres grandes competencias que formaban parte de su calendario. La Federación Internacional de ese deporte anunció que la Copa del Mundo, que debía celebrar su novena edición en 2026, no 
se disputará más para reducir cos
tos y potenciar la importancia de 
los Juegos Olímpicos como principal cita de esa disciplina.Una lástima para Los Pumas 7s, que nunca pudieron levantar el trofeo mundial, hoy viven un gran 

presente (el domingo ganaron el oro en el Seven de Perth) y son candidatos en cada torneo que juegan.El título de campeón mundial se otorgará anualmente al ganador de la etapa final del Circuito Mundial, que se introdujo en la temporada pasada, cuando Francia venció al seleccionado celeste y blanco en la Gran Final de Madrid.Además de reducir los costos que genera una modalidad deficitaria, la federación pretende realzar la importancia de los Juegos Olímpicos, en los que el rugby seven de

butó en Río de Janeiro 2016.Otro factor que influyó en la decisión de eliminar el certamen fue la dificultad para encontrar sedes para albergarlo. Para el torneo que debía jugarse el año que viene, apenas hubo dos países que habían mostrado interés en ser anfitriones: Qatar y Tailandia.Argentina tuvo asistencia perfecta al certamen, pero nunca pudo conquistar el título. Se llevó el bronce cuando fue local hace 24 años y en Dubai 2009 cayó en la final ante Gales y se llevó la plata. ■ Argentina. Los Pumas 7s ganaron el domingo el Seven de Perth.
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Cine

Visita. Alonso durante su paso por el Festival Internacional de Cine de José Ignacio. Fue coproductora de "Argentina, 1985"y tiene planes de seguir produciendo películas en el país.
<5
Entrevista
Pablo O. Scholzpscholz@clarin.com

F
ue la mujer más poderosa de Hollywood. Y es argentina. Cuando Victoria Alonso quedó desvinculada de Marvel, en marzo de 2023, la sorpresa fue generalizada. Ocupaba el rol de presidenta ejecutiva de producción física, postproducción, VFX y animación en las oficinas de Marvel Studios, y entre los motivos de su alejamiento primero se argumentó que algunos efectos visuales de las últimas producciones no habían tenido la calidad esperada. Y tan solo ocho días después de la entrega del Oscar, donde compitió Argen

tina, 1985, coproducida por ella, fue supuestamente despedida por incumplimiento de contrato al producir la película de Santiago Mitre, según publicó Variety.Desde entonces, la productora 

nacida en La Plata no dio ninguna entrevista. La productora estuvo en José Ignacio, Uruguay, participando del JIIFF (José Ignacio International Film Festival) y accedió a conversar con Clarín.
-¿Qué estuviste haciendo desde 
la última vez que nos vimos? Fue 
un día antes de...-...la entrega del Oscar. Fue un momento muy lindo. Y representamos de la mejor manera que pudimos, pero no trajimos el tercero (se refiere al tercer Oscar, tras los ganados por La historia ofícialy El se
creto de sus ojos). Pero bueno, ahí vamos. No importa: ahora, el año que viene, te prometo que sí.
-Epa, ¿porqué tanta seguridad?-Porque estoy determinada a nunca más quedarme en el pasillo de los Oscar, con ganas... Yo me había levantado, porque estaba en el asiento del medio. Y cuando la vi a Salma (Hayek) y a Antonio (Banderas) ahí arriba (del escenario, para anunciar el premio a la mejor película internacional), dije “Ya está, ¿cómo no va a ser nuestro?”. Te imaginás, yo en mi cabeza me había hecho toda la película.
-Sí, claro. No fuiste la única.

-Y estaba ahí, lista para correr e ir a buscarlo. Y en lugar de correr para ese lado, corrí para el otro. Y me fui al bar. Y mirá que no tomo alcohol.
-¿Qué estás produciendo?-Estoy haciendo un montón de cosas. Nada que vayamos a anunciar ahora. Sí puedo adelantar una película, Baton, que estoy haciendo con Danny Ramírez. Danny está actuando en la nueva de Capitán América. Pero Danny va a dirigir 
Baton y va a ser su ópera prima.
-Y también la va a protagonizar.-Actúa, es el personaje principal. Es una película que hacemos en asociación con David Beckham y su compañía productora. Y es una película de fútbol, sobre una her-
u
Me dolió que 
‘Argentina, 1985’ no 
ganara el Oscar. Se lo 
merecía por lo que 
representó para 
nuestro país”.

mana y un hermano y su recorrido para ser atletas, y cómo pueden llegar a tener el éxito frente a todas las barreras de la vida.
-Tenés una productora, ¿no?-Yo no anuncié nada. Sí, la tengo. Cuando tenga todo organizado va a ser un gran anuncio.
-Pero esa productora tiene que 
ver con esto que estás planean
do, para hacer que Argentina ga
ne su tercer Oscar.-Sí. Estoy determinada, quiero ganar, ¿eh? Yo quiero que Argentina gane el Oscar todos los años. No voy a parar. Me parece que nos quedamos en el altar, sin la novia.-Me dolió mucho. Argentina, 1985 se lo merecía. Por lo que era la peli, por lo que decía, por lo que representó para nuestro país, para nuestra juventud, para nuestra gente, para las Madres, para las Abuelas. Lo que representaba a nivel sociedad, ni siquiera por lo político. Hubiera sido el moñito del regalo. Pero tuvimos un regalo muy lindo, una película que abrió la conversación, y el haber podido abrir ese tipo de conversación para las nuevas generaciones fue algo gigante.

-Contame qué estuviste hacien
do desde ese momento hasta el 
presente.-He jugado al tenis, mucho. Yo juego de tres a cuatro veces por semana, 2.500 pelotas por sesión.
-Epa, epa, epa. ¿Algo más?-Y escribí un libro. Va a salir en algún momento. Tampoco te lo puedo decir. Es un libro muy lindo. Y si todo sale bien, vamos a estar en Buenos Aires. He descansado y he planificado cosas muy lindas. Se vienen cosas muy diferentes. La versión Victoria Alonso 2.0 va a ser una versión muy linda.
-¿Estás pensando reinventarte 
como productora?-No sé si reinventarme. Uno es quien es, pero sí. En nuestras películas en Marvel había ciertos temas debajo de la capa y detrás del escudo, pero ahora no voy a hacer películas de superhéroes y todas tienen temas que me interesan, me inspiran, me conmueven. Y es lo que va a sentir el resto de la audiencia. Los temas que me importan son de tipo global. Tengo una mirada con respecto a quiénes somos como seres humanos, lo que significa el factor humano dentro de la

mailto:pscholz@clarin.com
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Potentes. Victoria Alonso, flanqueada por las superheroínas de Marvel.
cotidianidad de ciertas cosas, sea algo ordinario o extraordinario.
-Fuiste una precursora de pro
mulgar la diversidad en produc
ciones de entretenimiento masi
vo. ¿Cuál es la situación hoy en 
Hollywood? También está Emilia 
Pérez, con sus 13 nominaciones al 
Oscar. ¿Cómo ves todo esto?
-Emilia Pérez es un éxito total. Aca- bo de estar con el director, con Jacques Audiard, y con Karla Sofía Gascón, que están acá en el JIIFF. Es una película muy audaz, que se permitió abordar temas muy grandes. Y darle visibilidad a eso es un gran regalo para la audiencia. Aunque Hollywood está dando medio paso para atrás en lo que es la inclusión de ciertas cosas. Pero no creo hayamos vuelto a 1960.
-¿Tiene que ver con la llegada de 
Trump a la presidencia? ¿Te refe
rís a la política o estás hablando 
de algo más en particular?-Es Hollywood en particular. Hemos pasado por situaciones muy intensas y dolorosas, como fue el Covid, como las dos huelgas por las que estuvimos diez meses sin trabajar. Y hay mucha gente que ha tenido que irse de las casas donde estaban, especialmente en California, ahora por los incendios. Entonces quizás la audiencia en este momento lo que quiere ver es una película un poco más liviana, una comedia, una película de acción. Y quizá no quiera pensar tanto. Y eso es lo que la gente está comprando. 
-¿Se retrocedió en términos de in
clusión?-Un gran logro es haber llegado a un lugar en donde ya no entra en la conversación el “tenemos que incluir”, porque el protagonista ya es hispano, ya es sordomudo o es una mujer. O sea que ya está. Hemos creado una pista por la que po- demos contar historias. Pero sí creo que en este momento la gente no está preparada para hablar de temas tan densos, y da ese medio paso para atrás que me parece que estamos dando.
-Ya se van a cumplir dos años des

de que te fuiste de Marvel. ¿Qué 
te quedó?-Estuve ahí 18 años y lo recuerdo todo con muchísima alegría. Con muchísimo amor. Una de las cosas que no extraño es el hecho de que ahora puedo dormir más de 4 o 5 horas por día. Extraño el estar constantemente saltando de una película a la otra, algo que también tiene su desgaste. Pero bueno, si todo sale bien, con todo lo que vengo planeando, me parece que voy a volver a ese trajín muy, muy rápido. Y en la próxima entrevista me vas a preguntar “¿Qué extrañás de tu tiempo de descanso?”, y te voy a decir lo mismo. Te voy a decir dormir, dormir más y dormir menos.
-¿Seguís viviendo en Los Ánge
les?-Sí, entre el humo y las cenizas en este momento.
-¿Los incendios te afectaron?-No. Bueno, tengo amigos que han perdido todo, y es un dolor muy grande el que, además, la ciudad entera, y esto no es metáfora, está en llamas. Ha sido un momento aterrador, apocalíptico, muy de esas cosas que Hollywood trata de recrear en las películas. Y nos tocó vivirla. Hace mucho que me radiqué en Los Ángeles y nunca viví un momento tan aterrador.
-¿Cómo quedó tu relación con la 
gente de Marvel?-Yo quiero mucho a esa gente.
-Supongo que igual quedaste do
lida por cómo terminó el vínculo.-Yo sigo siendo eternamente agradecida por todo lo que me dio el estudio, Marvel, Disney, las historias,
u
Quizás la audiencia en 
este momento quiere 
\ er películas más 
liv ¡anas y no pensar 
tanto. Eso es lo que la 
gente está comprando**. 

los superhéroes. No lo cambiaría por nada del mundo. Crecí, aprendí y creo que el nuevo capítulo es muy lindo e importante para mí. Hay que tener actitud y gratitud.
-Y vos tenés las dos.-Actitud, la tengo. Y gratitud, diez veces más. Estoy eternamente agradecida de haber podido tener el lugar que tuve por el tiempo que tuve. Contar las historias que contaba. Y haber podido crear con el nivel que tuvimos.
-Supongo que te habrá sorpren
dido el final de la relación. No te 
esperabas eso...-Mirá, como dice Iron Man, “parí 
ofthe story..." ¿Cómo que es que dice?
-"Parte del viaje es el final".-Claro, es parte de todo. Todo tiene un final. Todo termina. Y uno tiene que mirar y ver el camino. Y te das cuenta de que a veces las cosas terminan, y está bien. Yo, muy agradecida de haber tenido mis dieciocho años allí, ¿eh? De haber podido llegar dónde llegué. De llegar a una posición que ninguna mujer había tenido. Ninguna argentina, obvio, tampoco.
-Exacto.-El poder habernos representado y haber tenido el privilegio de hacer Argentina, 1985y de llevarnos a ganar un Globo de Oro, de ganar el Goya, de tener la nominación al BAFTA, la misma nominación al Oscar. Es una trayectoria hermosa, y continúo en la gratitud de haber tenido esa posibilidad. Es algo que me enorgullece y agradezco profundamente.
-¿Cómo te llevás con las redes 
sociales? No publicás nada vin
culado al cine.-Nunca puse mucho en las redes. Todo lo que yo hacía en cine, había una máquina que lo ponía. Y como yo no soy actriz, tampoco necesito ponerlo. Cuando llegue el momento, cuando haya que poner algo de marketing, lo ponemos y ya. Entiendo que las redes tienen que existir, pero no han sido mi herramienta.
-Cahiers du Cinema les pregun
taba a los directores por qué 
eran directores. Quería pregun
tarte por qué sos productora.-Me encanta el grupo, el equipo. El equipo de desarrollo, el equipo de producción, el equipo de filmación. Me encanta el equipo de postproducción. Yo soy diez veces mejor como persona cuando estoy en equipo. En la parte de tener la visión general que tienen los directores y las directoras, no es como yo me veo. Pero sí tengo la capacidad de ver el paquete de lo que es la peli, toda junta, de la mano de una directora o un director, y tener esa colaboración creativa. Producir y contar historias y poder llegar a las casas de cierta gente a la que por ahí no se hubiera llegado de otra manera, para mí es un privilegio. ■

Polémica en torno 
a la película sobre 
Michael JacksonSe demora el rodaje y el estreno por problemas legales del Rey del Pop.
Pocas estrellas del pop puede rivalizar con Michael Jackson en términos de popularidad, influencia o controversia. Bueno, detrás de la próxima película biográfica musical Michael hay una 
controversia.El director Antoine Fuqua y el guionista John Logan están al frente del drama. Y no ahorraron 
a la hora de contratar estrellas. El elenco incluye a Colman Domingo, recién nominado al Oscar al mejor actor; a la ascendente actriz y modelo Laura Harrier, conocida por Spider-Man; e incluso al sobrino de Jackson, Jaafar Jackson, en su debut cinematográfico como el Rey del Pop.En verdad, la película biográfica de Jackson ha estado en proceso desde al menos 2019 y, con el rodaje completado, el equipo creativo estaba en medio de la posproducción cuando se encontraron con un obstáculo.Aparentemente, Fuqua y su equipo tuvieron que volver a fil
mar mucho por culpa de un pro
blema legal del que, de alguna manera, ninguno de los administradores del patrimonio de Jackson (que aprobaron el guión y el uso de su música real) se enteró hasta el último momento.¿De qué hablamos? De las conocidas acusaciones de abuso sexual y pedofilia en torno a Jackson, que finalmente llevaron a su procesamiento (aunque no a su condena) en 2005. Resulta que a la película nunca se le per
mitió legalmente dramatizar a 
la presunta víctima Jordán 
Chandler o a su familia.Esto significó que todo el acto final tuvo que someterse a extensas repeticiones de rodajes, retrasando el estreno de la película al 

Actor. Jaafar Jackson, sobrino del ídolo, lo interpretará en el filme.

menos seis meses y casi con certeza costándole el trabajo a alguien (o a varias personas).Para hacer una película biográfica de Michael Jackson, y usar sus canciones se requiere la aprobación de la herencia de la familia de Jackson, que ha guardado cuidadosamente los derechos de tales producciones y casi con certeza requirió la aprobación completa del guión antes de arrancar 
Michael. Por más dudoso que pueda resultar para quienes temen que la película pueda encubrir lo que, en realidad, fue un legado terriblemente complicado, el asunto urgente que ha descarrilado la producción tiene que ver con alguien que no logró po
ner todos los puntos sobre las íes 
mientras revisaba el guión.Sería John Branca, el albacea del patrimonio de Jackson (y que de hecho aparece en la película biográfica, interpretado por el actor Miles Teller). El productor de 
Michael, Graham King, fue el alma profundamente desafortunada que tuvo que levantar el teléfono cuando la película se acercaba a la línea de meta y recibir la noticia de Branca de que la película no podía estrenarse en su forma actual. Se dice que los cineastas se quedaron sorprendidos por la noticia. Para citar directamente el artículo original:La película estaba originalmente programada para estrenarse en abril de este año, pero el medio especializado Deadline informó en noviembre del año pasado que la película biográfica se había retrasado hasta octubre. Habrá que ver cuándo se estrena ahora que surgió este problema inesperado. Lamentablemente, el Rey del Pop no puede descansar en paz. ■
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CulturaRosario Yori desnuda las históricas presiones sociales y emocionales sobre las mujeres en “Infértil”. Hijos, deseo e identidad, bajo la lupa de la literatura.¿Por qué tengo que ser madre? Una novela que reflexiona sobre mandatos
Entrevista
Inés HayesEspecial para Clarín
u Siempre había pensado w w que bastaría un descuido para salir embarazada. Mi hermana me había contado que ella, con sus dos hijos, se embarazó al primer intento. Mi mamá había tenido tres embarazos, aunque uno de ellos, el primero, terminó de manera prematura en un duelo. Todas las hermanas de mi mamá fueron madres. Mis abuelas de padre y madre tuvieron tres y ocho hijos, respectivamente. Ambas tuvieron siete hermanos. Desciendo de una legión de mujeres fértiles. Y, a pesar de ello, cada prueba que me hago en los meses siguientes sale negativa. ¿Estoy frente a mi fracaso biológico? ¿Soy yo la destinada a romper ese legado?”, se lee en Infértil (Random House), la primera novela de la escritora peruana Rosario Yori.De visita en Buenos Aires, en diálogo con Clarín, Yori habló del mandato de la maternidad con el que las mujeres cargan desde los inicios de la humanidad, de las luchas feministas por lograr la autonomía sobre sus propios cuerpos, pero también del valor de las redes de mujeres, de la complicidad de la pareja y de la conexión con la tierra y la naturaleza.

-En una parte del libro hablas so
bre la historia de la infertilidad, 
¿cómo te encontraste con ese 
material?-Fue una parte del proceso de investigación. Tenía curiosidad acerca de cómo había sido representada la infertilidad en la historia de la literatura. Hoy en día, hay muchas escritoras latinoamericanas que hablan sobre la maternidad, sobre los distintos tipos de maternidad y también sobre la no maternidad y sobre los tratamientos in vitro y la infertilidad. Me interesaba saber desde cuándo se trataba este tema, me puse a investigar y encontré los tratados antiguos. Así encontré el templo de Epidauro en Grecia, donde se dan los primeros registros de tratamientos en el siglo V A.C y los tratados hipocráticos,

En Buenos Aires. La escritora peruana y una fina indagación literaria.
donde las mujeres iban y se trataban en sueños. Me pareció interesante que esos tratamientos venían de un pensamiento mágico y religioso que contrastaban mucho con el lenguaje médico contemporáneo de los tratamientos in vitro que son sumamente controlados y sumamente racionales. Yo quería que la protagonista hiciera un poco el camino inverso, que fuera de lo más racional a lo más íntimo y emocional, un camino que la llevara más bien a explorar los pliegues de su intimidad y de su conciencia y para poder imaginármelo, imprimí todo y lo recorté y empapelé mi casa con partes del libro para poder encontrar cuál iba a ser orden.
-Durante todo el recorrido se ve 
cómo el cuerpo de las mujeres 
siempre es intervenido, por ejem
plo, cuando nacemos y nos aguje
rean las orejas...-Es una metáfora de cómo el cuerpo de la mujer está sometido desde el nacimiento. Yo tenía claro que la novela debía tener una línea principal que guiara la historia y esa era el tratamiento médico y a partir de esa línea, podía hacer saltos al pasado. O los sueños que se van insertando dentro de esa línea principal y una de las constantes que salía eran estos cuestiona- mientos y estas reflexiones de la protagonista acerca justamente de

ROSARIO YORI 
Injertil

InfértilEd. Random House 128 páginas $19.990 

cómo el cuerpo de las mujeres se va preparando y se va moldeando para un único destino: la maternidad. Lo de los aritos es una historia que mi mamá me ha contado porque fue cuando tuve mi primer desmayo, a los tres días de nacida. 
-Uno de los comentarios que leí so
bre el libro es que no es solo sobre 
la infertilidad, sino sobre la duda.-Sí, creo que la protagonista en algún momento se pregunta si el deseo de ser madre se dará de manera espontánea. Hay como una crítica al cuestionamiento de los cimientos de su identidad como mujer también porque a veces es más una imposición que un deseo. También hay en el libro, en el personaje del marido, una masculinidad poco representada en la literatura peruana, una masculinidad feminista, podríamos decir, que permite el espacio de duda. Y aparece en la novela esta metáfora que se mantiene a lo largo de todo el libro, sobre el cuidado del árbol y las plantas. Li

ma, a diferencia de Buenos Aires, es una ciudad donde no llueve entonces las plantas siempre tienen que estar cuidadas y restringidas y siempre son un poco raquíticas. Los parques están enrejados y no se permite pisar el pasto, todo es muy restrictivo porque son pocos los espacios verdes. Los momentos en los cuales, la pareja puede hablar con más libertad sobre su futuro y lo que quieren hacer son los momentos en los que salen de la gran ciudad, cuando se van al campo, donde crecen las plantas silvestres.
-Hay también una mirada crítica 
sobre por qué nuestras identida
des como mujeres siempre estu
vieron forjadas por la maternidad 
como destino.-Sí, son también derechos que se van ganando con cada una de las olas feministas, quizás ahora también la respuesta a estas a estos movimientos del Me Too y todos los demás, es que empiezan a aparecer más novelas y más voces femeninas dentro de la literatura que hablan de los otros roles de la mujer, no solamente la mujer como madre si no la mujer como trabajadora, como militante, etc. Cuando escribí el libro tenía muy claro que no quería que la protagonista fuera entendida como una víctima pero tampoco como una activista. Creo que ahí más bien en el libro se transitan las zonas grises, en las que la protagonista viaja entre el deseo y el no deseo, entre el miedo y el entusiasmo, entre el duelo y el alivio. Es una historia que está muy cercana a mi experiencia. De hecho yo empecé a escribir cuando comencé el procedimiento porque todo pasaba tan rápido y eran tantas las emociones, las dudas y las visitas al médico, los nombres de medicamentos, todo una vorágine, que me dije: tengo que documentarlo. Entonces la experiencia está muy cercana a lo que sucedió, claro que con licencias literarias para que funcionara la trama.
-¿Cómo fue el momento de la es
critura?-Coincidió con la pandemia, fue durante la etapa más estricta del confinamiento. Era un momento en el que estábamos rodeados de muerte: Perú fue unos de los países del continente que tuvo más muertes por Covid. Al recibir en ese contexto la noticia de que tu cuerpo es incapaz de generar vida, una se pregunta: y si no es capaz de generar 

vida, cómo se resiste a la muerte. Así comenzó el proceso de escritura, también como una manera de resistirse a ese diagnóstico de que tu cuerpo es incapaz de producir algo. Entonces el libro tiene también esa reflexión en torno a la literatura como medio de trascendencia.
-¿En qué estás trabajando aho
ra?-He venido a la Argentina para participar en el taller de Samanta Schwebliny tengo dos proyectos en mente: un libro de cuentos que aborda el tránsito entre la adolescencia y la adultez y una novela sobre ver a los padres envejecer. Mis padres y mis tíos ya tienen 80 años y una ve el deterioro y también asume un rol de cuidado. Esa cercanía te lleva a ver las grietas de esa persona que durante mucho tiempo, ha sido como un ídolo, un ser todopoderoso y la vejez aparece como ese momento de hacer como un duelo, de que se muera la imagen de alguien sin que esa persona se muera. Es algo que me interesa también explorar.
La protagonista viaja 
entre el deseo y el no 

deseo, entre el duelo y 
el alivio.

-¿Qué escritoras argentinas y 
latinoamericanas te gustan?-Cuando escribí el libro hubo un momento en el cual decidí dejar de leer a otras autoras y otros autores porque tenía que encontrar mi propio lenguaje, mi propio tono, mi propia estructura. Y sentía un poco lo que te pasa cuando te vas de viaje a otro país y de pronto te escuchas hablando con un tonito que no es tuyo, como que se te pega el acento, y yo quería evitar eso. Cuando ya tenía la estructura, el tono y la historia, empecé a leer a otras autoras latinoamericanas o hispanoamericanas que hablaban sobre maternidades y que me iban a permitir a mí ver también dónde entraba mi libro dentro de esta conversación. Entonces ahí, por ejemplo, leía a Jazmín Barrera, a Isabel Zapata, a Guadalupe Net- tel. A Samanta Schweblin, a Gabriela Cabezón Cámara, a Dolores Reyes. Hay como una pequeña efervescencia de los temas y de las autoras mujeres, que creo que también responde a que el público lector es cada vez más femenino, entonces hay un interés en tratar estos temas que antes no se han abordado o no se han abordado de manera tan clara y ahorita empiezan a surgir. De hecho hay un montón de narrativas nuevas sobre otros tipos de maternidad, sobre el cuerpo, que son sumamente interesantes. ■
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Personajes

Murió Alfred Oliveri, ex notero 
de CQC y productor de cineEl también director falleció el domingo a los 55 años. En las redes, distintas personalidades, de Fito Páez a Germán Martitegui, lo despidieron con pesar.
La triste noticia de la muerte de Al
fred Oliveri, el reconocido director y productor de cine documental recordado por sus participaciones como notero en exitosos programas de televisión de los '90 como CQC y El Rayo, conmocionó al mundo del espectáculo este domingo.Oliveri falleció a sus 55 años y, a pesar de que aún no se conoce la causa, su partida entristeció a todos sus seguidores y también a sus amigos, parte de la industria del entretenimiento.Figuras de la talla de Fito Páez, 
Mario Pergolini, Cecilia Rothy Germán Martitegui le dedicaron a Oliveri sentidas palabras en sus redes.Fue Roth quien hizo el posteo más emotivo en su cuenta de Insta- gram.Acompañando a una foto de Oliveri, la actriz escribió: “Me mandaste esta foto el 22 de diciembre desde Ámsterdam diciéndome que querías mudarte a Portugal. Hace un mes estábamos hablando de las fiestas y de la locura del mundo y de las ganas de vernos en algún lugar del planeta. No puedo no pen
sarte tan vivo y tan gracioso como 
siempre. Brillante”.
Rating

Nano dejó la casa: 
“GH” lideró, pero sin 
crecer en los números
Que Gran Hermano ya no es lo que era no es novedad. Y por momentos pareciera que cada recurso que implementa en esta edición no le rinde como esperaba. De hecho, las dos galas imbatibles del formato -la de nominación y la de eliminación- no están dando en esta temporada los resultados buscados. A tal punto, que este domingo, con nueve participantes en placa (más de la mitad de la casa) y unas cuantas polémicas instaladas, la salida de 
Nano sólo promedió 10,8 puntos.Es decir que de una semana a la otra perdió 8 décimas, partiendo de un promedio muy bajo para lo que es una noche de eliminación. Y

“Imaginando vidas posibles, amores felices, carcajadas con música, inventos, ilusiones, fiestas sin finales, tristezas hondas, caminos bifurcados. Pero siempre la vida. 
Siempre la vida por delante. Mi chiquito querido que bailaba tap en NY y preguntaba desde su madurez infantil si podría, algún día, producir Atracción fatal en comedia musical. Yo decía que no, tal vez me equivocaba. Te voy a extrañar Al
fred, como se extrañan los jazmi
nes en invierno”, cerró Cecilia su 

la segunda parte del reality (recordemos que el canal divide la medición de lo más exitoso del día como para no licuar tanto el promedio) 
también marcó 10,8 puntos.El tercer lugar del día fue para Pa- 
sapalabra, uno de los clásicos de Iván de Pineda que volvió a la pantalla de Telefe en lugar de otro ciclo del mismo conductor, Escape 
perfecto. Ese programa de entretenimientos que sólo quedó los sábados, en lugar del recientemente levantado Poné a Francella, que había sido repuesto en la pantalla del canal un mes atrás.El envío en el que seis famosos se enfrentan en desafíos de interés 

desgarradora carta.Fito Páez, por su parte, lo recordó: “Se nos fue Alfredito Olivieri. Siempre riendo, siempre buscando, siempre inyectando positividad. Un hombre de la cultura rock. Protagonista de la noche porteña en los agitados 90’. Aquel texto confesional sobre aquellos años es un texto impostergable”.“Honesto, seco y divertido. Quie
nes lo conocimos lo vamos a extra
ñar. Todo el amor para sus amigxs y familiares. Flia Páez”, sumó el 

Nano. El nuevo eliminado.general logró un promedio de 7,2 
puntos. Para su vuelta, los dos equipos estaban liderados por Claudia Villafañe y Lizy Tagliani, la ganadora del Rosco.El Top Five del día se completó con DirecTV Go: espiando la casa, con 6,7, y con el ciclo Cine Sham- 
poo, de El Trece, con la película La 
roca y sus 4,6 puntos.Fue, en síntesis, un domingo de números bastante bajos, a pesar de que la casa de Gran Hermano te

músico. Fito publicó una foto en blanco y negro junto al fallecido productor y junto al músico Juan- se, quien también expresó unas sentidas palabras en sus redes. Al publicar una selfie juntos, el cantante escribió: “Adiós, Alfred. Que 
el cielo te reciba. QPD”.Martitegui lo recordó con una foto en la que se los ve abrazados, de cuando el cineasta dirigió Tegui: 
un asunto de familia, un documental sobre su restaurante. “Tu luz 
nos tocó a todos”, escribió Germán.Mario Pergolini, histórico conductor de CQC, fue breve al compartir una foto de Alfred en sus historias y un “Adiós”, mientras que Clemente Cancela lo definió como 
“mejor cronista libra por libra”.Jean Pierre Noher también lo despidió en sus redes con un sentido mensaje. “Gracias por tu generosidad, tu discreción. Extrañare
mos siempre tu charme, tu glam y 
tu don de gente”, expresó el actor.Oliveri también fue director del documental de Netflix del reconocido chef peruano Virgilio Martínez, quien escribió: “Te vamos a extrañar amigo/director. En todo mo
mento un paso adelante. Te tene
mos más cerca que nunca”. ■

nía a varios personajes fuertes en placa, especialmente a los tres que formaban un triángulo amoroso: Nano (Giuliano), Jenifer y Chiara. Y la salida del muchacho fue celebrada por media casa, porque ya lo toleraban pocos en el encierro.En El Nueve, Implacables fue lo más visto, con 0,7. En América se impuso Argentina de película, con el filme La suerte en tus manos, con 1,1. En la TV Pública ganó Se 
siente Argentina, con 1,2 punto.Net TV obtuvo su mejor puntuación con Cine cluby la película Un 
lugar solitario, que cosechó 0,4, y en Bravo encabezó Tevé Compras con 0,1.

Telefe fue el canal más visto, con un promedio general de 5,1 puntos (dos décimas más que el domingo anterior) contra los 3,8 de El Trece. América se ubicó tercera con 0,8, delante de un empate en 0,5 entre Elnueve y la TV Pública. Luego se alinearon Net TV con 0,2 y Bravo con 0. ■

Horóscopo

ARIESLas pretensiones se justifican con hechos intuitivos. Incorpora actividades y pone en acción sus deseos de progreso.
TAURODeje el orgullo atrás y espere a tener respuestas simples pero verdaderas. Se adapta a una nueva etapa de compromisos.
GÉMINISInstala las bases de un nuevo proyecto laboral y se inspira en la realidad. Tome recaudos y no caerá en falsas expectativas.
CÁNCERSe propone ordenar actividades laborales para mejorar la economía. Disminuye la incertidumbre en los resultados obtenidos.
LEOUn intercambio de ideas decanta en pensamientos definidos y originales. El trabajo intelectual enriquece el producto grupal.
VIRGOToma decisiones importantes para organizar la relación laboral. Agrega espontaneidad a situaciones imprevistas y resuelve.
LIBRAHace posible sus sueños con impulso y decisiones concretas. Le da rumbo a los negocios actuales sin dejarse llevar por la duda.
ESCORPIOSe esfuerza por concretar proyectos que darán equilibrio. Cambiar su visión de la realidad es reconocer diferentes variables.
SAGITARIODa acción a las iniciativas personales y valora otras ideas. Impulsa proyectos que le interesan con la convicción necesaria.
CAPRICORNIOPone atención en las tendencias que el momento marca y ordena los planes para el futuro. Es capaz de concretar nuevas propuestas.
ACUARIOLas coincidencias con sus colegas hacen posible la iniciativa. Deje librado al azar algunos temas para la actividad económica.
PISCISExpresa sus ideas con convicción, un espacio para el intercambio es productivo. Se inspira en sus proyectos y actúa con certezas.
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Telones y pantallas

"Mañanísima" (El Trece) dejará de emitirse por bajo rating

Carmen Barbieri y su dolor por el levantamiento de su programa
Murió Marcelo Armand, a los 56 años

Adiós a un referente del doblaje
Mañanísima, el programa de Carmen Barbieri (69), no saldrá más al aire en El Trece. Se trató de una decisión del canal, basada en la audiencia del ciclo, que continuaría al aire hasta finales de febrero. Desde ya que esto no le cayó bien a la conductora, aunque a la hora de hablar del tema fue lo más políticamente correcta posible.En diálogo con Intrusos (América TV), Barbieri aseguró que está “muy bien” de ánimo. “Entiendo cómo es esto y que lo que empieza, termina. A veces termina abruptamente, a veces termina con tiempo... A veces lo ves venir, a veces no...” señaló. Y, ante versiones que indicaban que se había ofuscado por demás por la decisión de El Trece, aclaró: “Yo no me enojé, no di portazos, como están diciendo. Yo quedé bien con los productores y el canal”.Sin embargo, se ocupó de recordar los trabajos que en su momento dejó de lado por Mañanísi
ma: “Ahora hay que salir a bus
car laburo, porque yo había deja
do todo. Tenía todo y no tenía tiempo para nada, y cuando decido eso, se levanta el programa”.

Profesional. "No me enojé ni di portazos, como están diciendo”, aclaró.
Luego, sobre si se esperaba esta decisión del canal, Carmen aseguró: “No, porque siento que el programa que hacemos es muy buen programa”.También se refirió a María Belén Ludueña, quien ocuparía la franja horaria de El Trece que ella deja libre, con un nuevo programa. Este programa comenzaría en el mes de marzo. “Me parece 

genial. Bella, joven, inteligente, 
sabe de política... Y le va a ir bárbaro”, aseguró sobre la esposa del 

jefe de gobierno porteño, Jorge Macri.Por su parte, Majo Martino, integrante de Mañanísima, dijo sobre el final del ciclo: “Termina el programa, nos vamos todos. Me sorprendió, porque el programa estaba muy instalado. Todos nos enteramos el mismo día”. Y sobre Carmen, expresó: “Está un poco angustiada, esa sensación de vacío de quedarse sin trabajo. Pero está bien... La tele es así, lamentablemente te enteras de golpe”. ■ 

La Asociación Argentina de Actores informó la triste noticia de la muerte de Marcelo Armand. Tenía 56 años.El actor, locutor, director de doblaje y docente, tuvo un amplio reconocimiento en la Argentina y en toda Latinoamérica por su trabajo en la rama del doblaje y actuación de voz, doblando por ejemplo en películas y series, como Black Mirror, Ha- 
rryPotterylas reliquias de la 
muerte, HarryPotteryel cáliz 
de fuego, Rambo IV, High 
School Musical 3, El Gran Le- 
bowski, The Last ofUs, El show 
de los Muppets, The Walking 
Dead, SIVAT, El show de Mr. 
Bean y Los increíbles.“Con profundo pesar despedimos a Marcelo Armand”, informó Actores en sus redes sociales al recordar su trayectoria. “Su voz aparece en cientos de películas, series y videojuegos”.Participó de producciones internacionales de estudios como Disney, Marvel, Sony y Fox.Había nacido el 14 de septiembre de 1968. Su vocación se manifestó a temprana edad, debu

tando a los seis años en el Complejo Cultural General San Martín. También como actor de teatro participó en obras como El 
patio de la morocha, El Rey Ar
turo, Nada es lo que parece, Un 
tal Servando Gómez, Fidela y El 
empréstito. Además, prestó su voz para la versión teatral de 
Lazy Town y trabajó en publicidad, participando en comerciales tanto nacionales como internacionales. En videojuegos, trabajó en títulos como Bloodbor- 
ne, WarcraftIII, Outriders, Dis
ney Infinity 2.Oy Marvel’s Iron 
Man VR.B

Pesar. Por su temprana partida.
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FLORES

P. CENTENARIO
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HAB c/bño priv tv cble Brasil 1327 
4304-3783 ó 11-3480-3179
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NEUQUEN

NEUQUEN Edificio 1350 m2 Se 
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na comercial de la Ciudad de Neu- 
quén. 2995819436
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CHAPISTA c/exper autos para man- 
tenim de flota TE 11-4164-1929

COCINERO pizzero/ra tumo tarde 
noche zona villa urquiza caba cel:- 
1165142434
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FIAMBRERA c/exper p/Supermerc
Artigas 852 Whats 11-2269-2226
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HERRERO 11 49988660
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SUM $ 490.000 155-658-5901
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F/Mar bcon 2do bño comp parr 
coch priv ex vista 1154147946
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ALMAGRO
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BOEDO
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DEPARTAMENTOS

ALMAGRO 2amb 1er Piso x Esc 
c/balc 420.000 TE 155-658-5901

R07) CAMPOS 
YCHACRAS

VENTA

LUJAN 130. Hectáreas casa pileta 
arroyo agrícola ganadero dol 
1.200.000 1556657%25

UNICO TERRENO 
EN OLIVOS 

100 M. AVDA MAIPÚ
800 M. RES. 

PRESIDENCIAL 
3.600 M2 41DEPTOS 80M2 

41 COCHERAS

Cel. 11-4074-9410
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Técnico 
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ca con exp facturación para días de 
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Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com
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PEDIDO
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electricistastecnicos22@gmail.com

¡COMERCIAL 26 PEDIDO I

VENDEDOR para Deposito Repositor 
Zona Oeste - Bulonera Guemes - 
Enviar CV: gushpugliese@gmail.com

\ PERSONAL AUXILIAR 
/ DE CASAS Y OTROS

MECANICO OFICIAL d/autos para 
Mantenim de Flota 11-4164-1929

OPERARIO textil c/exp en telares o 
técnico mecánico, con sec comple
to. Con ganas de trabajar. Z/More- 
no CV a empleoscv456@gmail.com
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Pres Mier 29, 9-l3hs Conde 3583

PIZZERO z/castelar 1136345970

REPOSITOR liniers 1141936686
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bellez Perón 2786 cap 1167226574

REPOSITOR Sup/Chinoll395O-3766

REPOSITORES (2) con experiencia 
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SEÑORITA Buena presencia 21 a 
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SEÑORITA Msaj c,s exp 1122685625
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O VIGILADOR
BOMBERO VOLUNTARIO 
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Fúnebres

♦ Sepelios y 
Participaciones

(ENAZI OJALVO, Enrique . - Te 
pedimos con la alegría de 
ierte tenido en nuestras vidas 
índonos con tu sabiduría y 
ir. Te estaremos siempre 
adecidos, tus hijos, tus nie- 
y tus bisnietos.

♦ Recordatorios

+

BRASSESCO, Carlos María Dr.
(q.e.p.d.). Falleció el 28 de 

Enero de 1993. A treinta y dos 
(32) años de tu irreparable y 
sentida partida, te recordamos 
con mucho amor y afecto, tu hi
jo, hija política, nietas, bisnie
tas, familiares y amigos.

¡SERVICIOS 37 PEDIDol

VICHADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyeme. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigi la ncia@gma i I .com

VOLANTERA 1135620861

<5 Servicios
clasificados.clarin.com
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R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Carla 1159369758

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

__ _ \ ASTROLOGIA YTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

¡SERVICIOS 37 PEDIDO|

o
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

¡ASTROLOGIA 55 OFREC.I
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CONVOCATORIAS

BLD AGRO S.A. Asamblea General 
Ordinaria y Extraordinaria (1® y 2a 
Convocatoria) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD AGRO S.A. 
a la Asamblea General Ordinaria y 
Extraordinaria a celebrarse el 25 de 
febrero de 2025, a las 14.00 ho
ras, en primera convocatoria, y a 
las 15.00 horas en segunda convo
catoria, en calle Santa Fe 1183, Pi
so 7, Of. 1 y 2, de la ciudad de Ro
sario, Provincia de Santa Fe, para 
tratar los siguientes puntos del or
den del día: 1) Designación de dos 
accionistas para suscribir el Acta de 
Asamblea conjuntamente con el 
Señor Presidente; 2) Lectura y con
sideración de la Memoria, Estado 
de Situación Patrimonial, Estados 
de Resultados, Estado de Evolución 
del Patrimonio Neto, Estado de Flu
jo de Efectivo, Notas, Cuadros y 
Anexos, Informe del Auditor, corres
pondientes al Ejercicio Económico 
N9 21 cerrado al 30 de septiembre 
de 2024; 3) Destino del Resultado; 
4) Gestión del Directorio; 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico N9 21 cerrado el 30 
de septiembre de 2024, en exceso 
de lo dispuesto por el art. 261 de 
la Ley de Sociedades; 6) Conside
ración de la retribución de la Comi
sión Fiscalizadora por el ejercicio 
cerrado al N9 21 cerrado al 30 de 
septiembre de 2024; 7) Elección 
de auditor externo titular y suplente.

CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

8) Consideración del aumento del 
capital social. En su caso, modifica
ción del artículo 4 del Estatuto So
cial. 9) Otorgamiento de las autori
zaciones para efectuar las tramita
ciones necesarias para su aproba
ción y registración en los organis
mos públicos respectivos. Nota: La 
comunicación exigida en el Art. 238 
de la LGS y sus modificatorias, de
berá ser efectuada dentro del plazo 
de ley, dirigida al domicilio social 
de BLD AGRO S.A., en calle Santa 
Fe 1183, Piso 7, Of. 1 y 2, de la 
ciudad de Rosario, Santa Fe. FABIO 
JESUS BINI, DNI 22.142.164 - 
PRESIDENTE.

BLD S.A. Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria (1B y 2B Convo
catoria) Convocase a los Sres. Ac
cionistas Ordinarios y Preferidos de 
BLD S.A. a la Asamblea General Or
dinaria y Extraordinaria a celebrarse 
en forma digital, el día 25 de febre
ro de 2025, a las 16.00 horas, en 
Krimera convocatoria, y a las 17.00 
oras en segunda convocatoria, en 

calle Santa Fe 1183, piso 7mo. Of. 
1 y 2, de la ciudad de Rosario, Pro
vincia de Santa Fe, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados, 
Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico N9 25 cerrado 
al 30 de septiembre de 2024. 3) 
Gestión del Directorio. 4) Conside
ración de las retribuciones de los 
Directores y por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio N9 25. 5) Destino del Resulta
do. 6) Consideración de la retribu-
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ción de la Comisión Fiscalizadora 
por el Ejercicio N9 25 cerrado al 30 
de septiembre de 2024. 7) Elec
ción de auditor externo titular y su
plente. 8) Informe de las recompras 
de acciones de la propia sociedad 
efectuadas durante el ejercicio ce
rrado el 30 de septiembre de 
2024. 9) Reducción del Capital So
cial de la Sociedad. 10) Modifica
ción del art. 4 del Estatuto Social. 
En especial en lo referente al capi
tal reducido y al plazo para la con
versión de acciones preferidas en 
ordinarias. 11) Tratamiento del ejer
cicio del derecho de los accionistas 
preferidos para la conversión de las 
acciones preferidas en ordinarias. 
En su caso, autorización al Directo
rio para reglamentar el procedi
miento del mismo. 12) Otorgamien
to de las autorizaciones para efec
tuar las tramitaciones necesarias 
para su aprobación y registración 
en los organismos públicos respec
tivos. Nota: Atento a que la Asam
blea se celebrará en forma digital, 
la comunicación exigida en el Art. 
238 de la LGS deberá ser efectua
da, dentro del plazo de ley, por 
email, dirigido a registroacciones@ 
bld.com.ar. Los Sres. Accionistas 
deberán informar en dicha comuni-
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cación, una dirección de correo 
electrónico a la que se le remitirá el 
link de acceso a la videoconferen
cia, caso contrario se utilizará la di
rección del correo electrónico que 
se tenga en la sociedad. FABIO JE
SUS BINI, DNI 22.142.164 - PRESI-
DENTE.

R76) EDICTOS 
JUDICIALES

EL Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial Fe
deral N98 a cargo del Dr.Marcelo 
Gota,secretaria N-16 a mi cargo.si- 
to en Libertad 73 1 79Píso de Capi
tal Federal,hace saber JHOANA GA
BRIELA MOLINA CUZCO de naciona
lidad ECUATORIANA con DNI 
95.972.515 ha peticionado la con
cesión de la ciudadanía argentina, 
a fin de que los interesados hagan 
saber a este Juzgado las circuns
tancias que pudiesen obstar a di
cho pedido. Publiquese por dos 
días. Buenos Aires,24 de Junio de 
2022.-
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Claríngrilla N2 20.362 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Epicteto.
A 114-zx rl ofí K) í H n defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CLU las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1 ► Distensión violenta de una articulación que puede provocar la rotura de un ligamento o de un tendón muscular; 2 ► Rueda que gira a gran velocidad, para asegurar la estabilidad de un torpedo, submarino o avión; 3 ► Acompañar como padrino a uno; 4 ► Que puede tener varios usos; 5 ► Acción y efecto de volver a representar una obra teatral o cinematográfica pasado algún tiempo de su estreno; 6>Fig. Desnaturalizar una cosa mezclándole una sustancia extraña; 7►Arg., Urug. Descubrir algo que se mantenía oculto; S► (El ~) Municipio español perteneciente a la Comunidad de Madrid; 9kSustancia empleada para alejar a ciertos animales; 10 ► Causar o infundir miedo a uno; 11 ► Piezas del juego del ajedrez; 12^ Fortaleza construida en la parte alta de una ciudad; 13 ►Ser igual una cosa a otra en el valor, potencia o eficacia; 14►Acción y efecto de cuchichear; 15 ► Familia de mamíferos rumiantes como el ciervo y el corzo; 16►Dibujo o pintura realizado con tinta de un solo color; 17^ Esposa de Otelo, en la tragedia de Shakespeare: Otelo, el moro de Venecia; 18► Voz empleada para interrumpir el discurso indicando que en él se omite lo que quedaba por decir; 19 ► Pureza, recato.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -be -ce-cé- cér - cha - che - chi - ciu - coco - co - cu - cua - da - dar - de - de - dé - des - des - dos - dri - dul - e - es - es - es - et - gi - guin - in - jos - la - len - ler - mi - mo - muí - na - nar - no - o - pa - pe - po - qui - ra - rar - re - re - rial - ro - rós - so - ta - tete - te - ti - tin - tiu - tre - tre - va - var - vi.
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Sudoku
N2 7.055

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

2

1 5 8

6 5 3

7 1 9

5 4

9 3 2

1 2 6 4 3

9 6

7 5 2

7 5 6

9 1

9 6 2 3

1 4 7 3

3 2 9 4

5 8

5 9

6 3 4 2

Soluciones
Sudoku N9 7.054
Básico

Claríngrilla N9 20.361
El divorcio es, en el mejor de los casos, un 
fracaso. Gilbert Keith Chesterton. Escritor 
inglés.

9 3 4 6 1 7 2 5 8 ▼ ▼

6 7 2 5 4 8 1 9 3 1 A P E L A R

1 5 8 9 3 2 4 6 7 2 M A L D A D

3 6 7 1 9 4 8 2 5
3 M 0 D A L E s

5 2 1 3 8 6 7 4 9
4 C R 0 L L 0

5 N O V F D o s O
8 4 9 2 7 5 3 1 6

6 R O N s T A
7 1 6 4 5 3 9 8 2

7 D F R R 0 c H F
4 8 5 7 2 9 6 3 1 8 E S C 0 B A Z O
2 9 3 8 6 1 5 7 4 9 0 l । G । s T O

Avanzado 10 F R 0 N D 0 S O

9 5 4 6 1 3 8 2 7
11 D U E 1 s 1 A

1? R S A N II A 1
6 3 7 4 2 8 1 5 9

13 P R F S II N T O
2 1 8 9 5 7 6 3 4

14 P A N T U F L A
7 9 5 1 4 2 3 6 8

15 C R F M E R í A
1 8 3 7 6 5 4 9 2 16 A P L | C A D O
4 6 2 3 8 9 5 7 1 17 J A M A । C A
3 4 6 2 9 1 7 8 5 18 R | E N D A S
5 2 1 8 7 6 9 4 3 19 B A J í 0 S
8 7 9 5 3 4 2 1 6 20 A M 0 R í O

Solución Autodef ¡nidoHorizontales.Fanático, rus, Gad, calabaza, dilema, rad, bono, ajes, vedar, bi-, masón, pira, ola, resana. Verticales. Varada, emir, nulidad, re, basal, jamás, beberá, sigamos, son, cazan, bola, boda, opina.
Precio de los opcionales
Losjuegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $ 4.000,00- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento 
Cocina en Casa N‘ 1 $ 19.999,90- Magalí Tajes $ 9.999,00 -Genios $ 2700,00- Jardín de Genios $ 3.000,00 - Relanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90- Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora$ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90  - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 
24.999,90-  Cocina Total Ed. Esp. N7 $ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00  -

Edición del día
Ediciónde 56 páginasparaCapitalFederalGranBuenosAires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina El precio 
de tapa es sin recargo de envio para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax: 4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Pubfiddad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL  ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS ALEXIS

Caso Nisman: “¿A quién debería investigar la Justicia...?”
Se cumplieron 10 años del asesinato del fiscal Alberto Nisman, un magnicidio que aún no se ha develado sus causas, su asesino o asesinos y sus motivos.Soy un simple médico y como en algún momento histórico Emile Zola dijo “yo acuso” para defender al militar Dreyfus acusado de traición a la Patria, quisiera decir también yo acuso a quien debiera investigar la Justicia como máximo responsable del asesinato del fiscal Nisman.La Justicia investiga en forma ascendente si fue asesinado, cómo, dónde y quién. Yo creo que la vía de investigación debiera empezar por quien es el máximo sospechoso del magnicidio.La frase “dime a quién beneficia un crimen y te diré quién fue el asesino”, está relacionada con el principio jurídico ¿“Cui bono?”,que significa ¿a quién beneficia?.Esto se atribuye originalmente al jurista romano Lucio Casio Longi- no Ravila, quien lo usaba como herramienta para investigar crímenes. ¿A quién iba a investigar Nisman? ¿A quién debería investigar la
La reducción de las 
retenciones al agroEl presidente de la Sociedad Rural de General Pico sostuvo que la reducción de las retenciones al agro es “una mochila de plomo”, fundándolo en que la exportación reducirá el precio por aumento de la oferta. De allí se concluye que es mejor mantener el porcentaje de retención como hasta ahora. Con el mayor de los respetos, cabe aplicar el dicho de la gata Flora: “Cuando se las ponen gritan, y cuando se las sacan, lloran”. Referido, obviamente, a las retenciones.
Roberto A. Meneghini 
dr.meneghini@hotmail.com

Trump y "la idea disparatada 
de mudar a los palestinos"Respecto a la propuesta del presidente Trump, en relación a mudar los palestinos temporaria o permanentemente a Egipto y Jordania, al margen de lo dispara

Justicia? El pueblo argentino tiene sos pechas de quién asesinó o mando asesinar al fiscal. ¿La Justicia argentina también?
José M. Lenczner / jomalen@hotmail.com

tado de la propuesta, Trump olvida que los palestinos no son queridos por sus propios paisanos. Olvida también que fue en esos dos países que décadas atrás los masacraron por centenares.
Raúl Álvarez
ralvarezw@gmail.com

Villarruel: "Que se repare a 
las familias por La Tablada"Hace 36 años (23 de enero de 1989), el Regimiento 3 de Infantería, con asiento en La Tablada, fue atacado por miembros del Movimiento Todos por la Patria. Desde entonces, un acto tan injustificado como demen- cial ha carecido de una reprobación enfática por parte de la mayoría de los integrantes del arco político. Nunca hubo homenajes para quienes ofrendaron sus vidas y tampoco condenas duraderas para quienes se alzaron contra la nación.Victoria Villarruel acaba de señalar que el Gobierno enmendará con aportes econó

micos para las familias de los caídos tantos años de desatino, complicidad y amnesia.Una Justicia con la balanza desequilibrada adrede permitió que allegados a terroristas muertos en enfrentamientos durante un gobierno constitucional, previo a la dictadura, fueran beneficiados con indemnizaciones. En cambio, aún hoy, se asiste a la paradoja de que los deudos de los militares pertenecientes al Regimiento 29 de For- mosa, asesinados por montoneros, jamás obtuvieron el resarcimiento tantas veces prometido. Pareciera que un saludable aire de ecuanimidad ha comenzado a soplar en el país.
Alejandro De Muro 
demuroalejandro4@gmail.com

Denuncia mal servicio 
de una línea de colectivosResulta difícil de comprender, excepto que estemos en presencia de un acuerdo espurio de impunidad entre la Comisión Nacio

nal de Transporte (CNT) y los responsables de la línea de colectivos 55, que se vulneren tantas leyes, normas y reglamentaciones en el servicio cotidiano de Almafuerte, tal el nombre la empresa prestataria de ese pési- mo servicio.Podríamos, por ejemplo, aludir a los incumplimientos de las frecuencias, que están fuera de todo control. Desde media hora de espera, en el mejor de los casos, hasta cuarenta y cinco minutos como período habitual de lunes a viernes durante el día.De noche y los fines de semana o feriados, esa frecuencia puede prolongarse indefinidamente. A este flagelo debemos sumarle el estado ruinoso de las unidades que, además de falta de higiene, adolecen de aire acondicionado, lo que genera un grave perjuicio para los choferes y, naturalmente, para los pasajeros.Esa imprevisible etapa de espera provoca situaciones que redundan en dos problemas aleatorios: uno es que los colectivos se saturen de viajeros y que, lo que es aún peor, que muchos de los choferes ignoren las paradas o escojan caminos alternativos para eludir a los pasajeros.Volvemos al comienzo: ¿por qué la CNT, que ha recibido infinidad de denuncias al respecto, no interviene en el tema? Miles de usuarios esperamos atentamente una respuesta.
Luis Alberto Vázquez
hechosypersonajes35@gmail.com

Habla "del conventillo" en el 
mundo del espectáculoQue un culebrón como el de Wanda Nara China Suárez e Icardi ocupe días, semanas y meses en los medios, sólo muestra que hay un púbico donde lo que es cultura les quedó lejos.Sólo así se puede explicar que no sólo periodistas, que uno supone que tienen cierto nivel de cultura que da el estudio, se presten a éste circo, y un público esperando cada día un capítulo de éste culebrón ordinario argento.Con todas las cosas que pasan en Argentina, la distracción con el conventillo Nara Suárez Icardi da sus frutos.Ésto no es resultado de Este Gobierno, es resultado de los 20 años anteriores donde el pan y circo, beneficio a la corrupción, mientras se llevaban el país, nos tiraban circo para distraer.
Darío Díaz
dariodiazalb@gmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN Fax: 4309-7200/7319
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.200/1.300 caracteres en procesador con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con cons
tancia del domicilio y número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

S
i algo me fastidia, son las listas. Los mejores libros del año, los más vendidos, los destacados según tal o cual, los rankings, los libros del verano, los personajes del año, la mar en coche. No estoy en contra de las selecciones, por supuesto, ni voy a caer en el absurdo relativismo en el que todo debería ser igual. Me entristece que donde podría haber un itinerario de lectura, haya una lista por razones extraliterarias. Escribo esta columna sin esperanza de erradicar las mieles de los pedestales, tan ajenas a la literatura, busco más bien, la posibilidad de pensar en otra dirección.Me encontré con un ejemplar de la revista 

Pájaro de Fuego, de febrero de 1978, cuya nota de tapa se titula “¿Qué leen los argentinos en las playas?”. Al parecer, seguiremos leyendo los libros del verano una y otra maldita vez, pero en este caso, el periodista mendoci- no Claudio Bramanti propuso una forma atractiva. La nota no es la soporífera lista de novedades editoriales de los últimos o pró

Pasiones Argentinas

¿Cómo hacer si en mi mente 
están volando ruiseñores?

Natalia ZitoEscritora
ximos meses, sino una suerte de crónica en la que divierte imaginarlo cual notero de programa de chimentos, con bermuda y camisa de vestir, deambulando por las playas y librerías de la Costa argentina. Un poco entrevistando libreros, otro poco observando qué leen en la playa. Recorrido en el que un señor se queda dormido bajo la sombrilla con un álbum de El Tony o un muchacho de lentes negros, en medio del sol y la arena, se aísla con Si todos los hombres, el libro de afo

rismos de José Narosky, uno de los más vendidos de aquel verano. Otra señora corpulenta lee Buenos días, tristeza, de Fran^oise Sagan, otra de los autores más buscados en aquel febrero. Una librera se lamenta porque la poesía, excepto Neruda y Benedetti, es la ausente del verano. Cuarenta y siete años después, ni siquiera habría espacio para ese lamento. En San Bernardo, por ejemplo, una librera cuenta que dos personas pidieron “algún libro que no los hiciera pen

sar ni concentrarse”.Entonces, vuelvo al punto: las listas, esas ofertas de pertenencia, también para los lectores. Si leo esos libros, estoy dentro. ¿De qué? No importa, lo que cuenta es la sensación, aunque adentro sea un baldío.Lo más bello de la literatura es que si uno la deja, va trazando itinerarios como puentes entre lecturas que rara vez coinciden con las listas.Un libro abre un sendero hacia a otro, como el poeta y ensayista peruano Mario Mon- talbetti que, al acercar traducción a demolición, tiende un puente hacia Luciano Berio, compositor italiano, en cuyo libro uno se encuentra que “la música es siempre literatura” y eso lleva a que quizá, nazca el deseo inesperado de entender cómo funcionan los silencios en una partitura o en un texto.El itinerario de lectura es un sendero íntimo por el que quizá, en una tarde imprevista, gracias al poeta argentino Arnaldo Cal- veyra, alguien se pregunte “¿cómo hacer si en mi mente están volando ruiseñores?”.
La deuda YO, MATÍAS Por SendraCRIST


